
ПРАВО Юристы провели дискуссию
о фейковых новостях

В чем правда, суд? 
Мария Голубкова

ЦЕНТРАЛЬНОЙ темой второго для Петер-
бургского международного юридического фо-
рума стали понятия справедливости и истин-
ности. Сначала об этом говорили в рамках 
дискуссии «Fake News и Fake Evidence в меж-
дународных спорах», затем — председатель 
Конституционного суда Валерий Зорькин, ко-
торый прочел свою юбилейную, пятую лек-
цию в рамках форума. Тема этого года: «Спра-
ведливость — императив цивилизации права», 
и глава КС РФ назвал ее продолжением лекции 
прошлого года «Суть права».

Обсуждение проблемы, заявленной 
в рамках сессии, посвященной фейковым, то 
есть недостоверным, сфабрикованным ново-
стям, получило в лекции главы КС ожидае-
мое развитие.

Он, в частности, напомнил, что развитие 
так называемого «дела Скрипалей» об от-
равлении бывшего сотрудника ГРУ и его до-
чери в Лондоне — это логическое продолже-
ние «дела Литвиненко».

Тогда полноценное судебное разбира-
тельство заинтересованная стороны подме-
нила простым коронерским дознанием, ко-
торое по сути устанавливает лишь факт 
и причину смерти в подобных случаях, но до 
сего времени на его результат ссылаются как 
на решение суда.

Спустя 12 лет развитие новой ситуации 
происходит по прежнему сценарию. На осно-

вании таких же непроверенных данных фор-
мировалось отношение к ситуации вокруг 
Грузии 2008 года, развивался допинговый 
скандал.

— Басманный суд города Москвы в декаб-
ре 2015 года удовлетворил иск Всероссий-
ской федерации легкой атлетики к создате-
лям серии фильмов про допинг, — отметил 
профессор института «Высшая школа жур-
налистики и массовых коммуникаций» 
 СПбГУ Сергей Ильченко. — Более того, пред-
ставители данного журналиста признали, 
что та их информация, которой они пользо-
вались, была непроверенной и неподтвер-
жденной».

Принцип равноправия и справедливости, 
принцип состязательности сторон, который 
в Конституции РФ декларирован как прин-
цип равенства перед законом и судом, во 
всех упомянутых случаях для обвиняемых 
и подозреваемых по данным делам не приме-
нялся.

Валерий Зорькин напомнил для примера, 
что обвинительные обороты выступлений 
Терезы Мэй по делу Скрипалей предваря-
лись словами highly likely («весьма вероят-
но» — англ.), а доказательства были названы 
секретными.
Доводы точно такого же сомнительного ха-
рактера приводились международным сооб-
ществом в решении сирийского во-
проса и обсуждении ядерной про-
блемы Ирана.

ФИНАНСЫ Стоит ли класть деньги
на сезонные банковские депозиты

Лето греет вклады
Юлия Кривошапко

БАНКИ начали предлагать клиентам летние 
краткосрочные депозиты с повышенной до-
ходностью. Разница в процентных ставках по 
таким продуктам и обычным вкладам год от 
года сокращается, однако определенную вы-
году из них извлечь пока еще можно, говорят 
эксперты. 

Банки сегодня предлагают преимущест-
венно рублевые депозиты со специальными 
условиями. К примеру, у Всероссийского 
банка развития регионов сезонный вклад на 
шесть месяцев можно открыть под 6,1 про-
цента годовых. Минимальная сумма состав-
ляет всего 20 тысяч рублей. По регулярному 
депозиту на такой же срок ставка ниже — 
5,65 процента годовых. Повышенный про-
цент не в рамках акции тоже можно полу-
чить, но для этого на те же шесть месяцев 
нужно вложить гораздо более внушительную 
сумму — от 1,5 миллиона рублей. Положить 
деньги на трехмесячный депозит в Генбанке 
можно под 6,50 процента годовых. В обыч-
ном случае ставка не превышает 6 процентов 
годовых. 

По словам Натальи Абрамовой, директора 
департамента мониторинга банковских про-
дуктов агентства MARCS, выгода от сезонных 
предложений может составлять 1–3 процен-
тных пункта по сравнению с базовыми депо-
зитами банков. «Ставки по вкладам всегда 
нужно сравнивать с поправкой на сумму 
и срок, — говорит Абрамова. — Возможно, на 

первый взгляд покажется, что по сравнению 
с максимальной ставкой банка процент по се-
зонному вкладу не так соблазнителен. 
Но вклады со спецпредложениями чаще всего 
краткосрочные (1–3 месяца), а максималь-
ные ставки по обычным вкладам обычно дей-
ствуют для сроков от 6 до 12 месяцев».

Самые пиковые месяцы по количеству се-
зонных вкладов — май и декабрь. В конце апре-
ля — мае помимо весенних продуктов появля-
ются и программы к Дню Победы. Этой ве-
сной, по данным MARCS, из топ-100 россий-
ских банков краткосрочные депозиты с повы-
шенной доходностью предлагали около чет-
верти. Срок многих вкладов истечет в конце 
мая, так что количество сезонных предложе-
ний, как ожидают аналитики, к июню немно-
го уменьшится, хотя потом это компенсиру-
ется «летними» продуктами.

«Банки предлагают сезонные вклады, ког-
да нужно привлечь новых клиентов или удер-
жать старых, — отмечает Дмитрий Фалалеев, 
руководитель дирекции розничного бизнеса 
РосЕвроБанка. — Обычно именно летом и осе-
нью происходит отток либо недостаточный 
прирост депозитов». 

Чаще всего такие предложения не рассчи-
таны на какую-то специальную категорию 
клиентов, уточняет Фалалеев. Однако в ка-
кой-то мере это могут быть, например, пенси-
онеры. С одной стороны, летом на даче они 
тратят меньше денег, а с другой — 
сталкиваются с необходимостью со-
хранить средства в свое отсутствие».

Россия — Канада — 4:5. 

И наша сборная завершает 

борьбу за медали на чем-

пионате мира в Дании

МОНОЛОГ ЧУЛПАН

Родители не могли мне приду-
мать имя. Папа объявил кон-
курс среди друзей. Призом был 
ящик водки. Конкурс выиграл 
его друг, который предложил 
назвать меня Чулпан. После 
этого мама на неделю потеряла 
папу, он с друзьями осваивал 
призовой фонд. 

Моя жизнь сложена из трех 
основных элементов: это моя 
семья, творчество и фонд 
«Подари жизнь». 

У ребенка нет шансов жить 
только потому, что у его семьи 
не хватает денег на лечение. 
Я как слепой котенок обраща-
лась ко многим с вопросом: 
«А у вас есть богатые друзья?» 

Я звонила в их приемные: 
«Это артистка Чулпан Хаматова, 
у меня предложение к вашему 
боссу...» Однажды у меня было 
восемь ужинов подряд. И когда 
я в один ресторан за один 
вечер вошла с шестым мужчи-
ной, портье открыл дверь 
и просто опустил глаза. 

Противоположность любви — 
не ненависть, а безразличие. 
Противоположность красоты — 
не уродство, а безразличие. 
И противоположность жизни — 
не смерть, а безразличие. 

Счастье, придя домой, лечь 
и поспать перед репетицией. 
А в это время дочка на меня 
накидывает пояс от халата 
со словами «Мама, 
ты конь!..» 

Книга про Олеся Бузину —  
каким человеком 

был убитый на Украине
журналист
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АВТО Производители готовы
выдавать электронные ПТС,
но вопросы остаются у ГАИ

Без паспорта 
не уедем

Владимир Баршев

БОЛЕЕ 100 автопроизводите-
лей, которые выпускают на ры-
нок 97 процентов всех произво-
димых в России транспортных 
средств, в тестовом режиме 
оформляют электронные па-
спорта. 

Об этом стало известно на кон-
ференции автопроизводителей 
и импортеров, которую совме-
стно с минпромторгом провело 
АО «Электронный паспорт». 

Напомним, что с 1 июля выда-
вать обычные бумажные ПТС на 
новые автомобили больше не бу-
дут. Им на смену придет элек-
тронный паспорт. Именно такой 

электронный документ будет по-
лучать счастливый покупатель 
автомобиля. То есть по сути он 
ничего получать не будет. Ведь 
электронный паспорт хранится 
где-то в электронной сети. А за-
интересованные ведомства бу-
дут иметь к нему доступ. 

Впрочем, у заинтересованных 
ведомств есть свои вопросы 
к этому документу, которые не-
обходимо решить за оставшееся 
короткое время. В частности, 
есть вопросы у Российского сою-
за автостраховщиков, которые 
пока не понимают, как будут 
ОСАГО по виртуально-
му паспорту. Есть свои 
претензии и у ГАИ.
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Право Верховный суд разрешит няням и домработницам 
защищать свои права даже без официального контракта

Щит и щетка

Владислав Куликов

В
первые пленум Верхов-
ного суда подробно 
разъяснит правила ра-
боты граждан у част-
ных лиц. На судебную 

защиту смогут рассчитывать 
няни, домработницы, репетито-
ры и все, кто работает в частном 
порядке.

Главная новация: защищать 
свои права людям, доселе считав-
шимися юридически бесправны-
ми, можно будет и без официаль-
ного контракта. Такие правовые 
позиции закреплены в проекте 
постановления пленума, которое 
вчера обсудил Верховный суд.

Документ касается десятков 
миллионов людей. По разным 
оценкам, в России к категории 
самозанятых относятся от 15 до 
22 миллионов человек. Это в том 
числе репетиторы, няни, сидел-
ки, помощники по хозяйству 
и мастера по ремонту квартир 

и многие другие. Сейчас государ-
ство предпринимает серьезные 
шаги, чтобы легализовать всех 
этих людей. Например, Минюст 
России разрабатывает законо-
проект, определяющий правовой 
статус самозанятых граждан. Та-
ким гражданам не надо регистри-
роваться в качестве индивиду-
ального предпринимателя, до-
статочно послать уведомление 
в налоговую инспекцию.

Только на первый взгляд ка-
жется, что неофициально им ра-

ботать выгодней. На самом деле 
такие работники теряют соци-
альные гарантии.

Как сказал вчера судья Вер-
ховного суда России Михаил 
Журбин, «проект постановления 
пленума базируется на концеп-
ции легализации трудовых отно-
шений, в целях максимальной за-
щиты работников, работающих 
у работодателей физических 
лиц». 

Особенности труда у работо-
дателей — частных лиц, прописы-

вает отдельная глава Трудового 
кодекса. Режим работы опреде-
ляется по соглашению. При этом 
продолжительность рабочей не-
дели не может быть больше, 
а продолжительность ежегодного 
оплачиваемого отпуска меньше, 
чем установленные Трудовым 
кодексом. Проще говоря, застав-
лять работать человека больше, 
чем положено, никто не вправе.

Но как защитить себя няне 
или помощнице по хозяйству, ко-
торую оставили без зарплаты? 
Ответ прост: надо идти в суд. 
И отсутствие контракта тому не 
помеха. 

Наоборот, теперь в сложном 
положении окажутся именно ра-
ботодатели-частники, например, 
владельцы особняка, выгнавшие 
уборщицу по пустячно-
му поводу и не запла-
тившие положенного. 

ХОККЕЙ

Самозанятые граждане смогут 
обойтись без статуса индивидуаль-
ного предпринимателя.

И.о. министра юстиции России Александр Коновалов рассказал о том, как развитие информационных 
технологий влияет на право.

Акцент

 По разным оценкам
к категории самозанятых 
в стране относятся от 15
до 22 миллионов человек
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Австралийский доллар  46,5640
Азербайджанский манат  36,3335
Армянский драм**  12,7995
Белорусский рубль  30,9882
Болгарский лев  37,3363
Бразильский реал  16,8167

Венгерский форинт**  23,0927
Вон Республики Корея***  57,1976
Гонконгский доллар*  78,7545
Датская крона*  98,0609
Доллар США  61,8215
Евро  73,0236

Индийская рупия**  91,2932
Казахстанский тенге**  18,8564
Канадский доллар  48,4267
Киргизский сом**  90,2174
Китайский юань*  97,0952
Молдавский лей*  37,2082

Новый туркменский манат  17,6886
Норвежская крона*  76,4446
Польский злотый  17,0537
Румынский лей  15,7519
СДР  87,9201
Сингапурский доллар  46,0873

Таджикский сомони*  68,8535
Турецкая лира  13,9119
Узбекский сум****  77,0285
Украинская гривна*  23,5757
Фунт стерлингов  83,6569
Чешская крона*  28,5992

Шведская крона*  71,0878
Швейцарский франк  61,7351
Южноафриканский рэнд*  49,5810
Японская иена**  55,8737

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.05.18
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ПАРЛАМЕНТ 
Госдума приняла 
во втором чтении 
законопроект 
о контрсанкциях

Вопросов нет 

Татьяна Замахина

ПРАВИТЕЛЬСТВО по решению президента сможет ог-
раничивать или запрещать импорт товаров из США и 
других стран, вводящих санкции против России. Соот-
ветствующий законопроект принят во втором чтении 
Госдумой. Депутаты существенно переписали поправ-
ки с учетом позиции бизнеса и гражданского общества.

Как отмечалось в ходе обсуждения, западные сан-
кции приняты в нарушение международных норм пра-
ва и в обход ООН, и Россия вправе ответить зеркальны-
ми мерами.

Кабмин после вступления поправок в силу сможет 
вводить запрет или ограничивать ввоз и вывоз продук-
ции или сырья из США и других недружественных стран. 
Соответствующие решения также могут быть приняты и 
самим президентом на основании предложений Совбеза 
РФ. Меры противодействия санкциям не коснутся това-
ров, которые могут быть ввезены россиянами или ино-
странными гражданами для личного пользования. В до-
кументе особо отмечено, что в случае устранения обсто-
ятельств, послуживших причиной введения контрсан-
кций, правительство сможет их отменить.

Законопроект перед рассмотрением прошел проце-
дуру консультаций с бизнесом и экспертами, в ходе ко-
торых было решено исключить из документа перечень 
отдельных товаров и услуг. Конкретные решения будет 
принимать кабмин — таким образом Госдума решила не 
связывать правительству руки.

По словам спикера ГД Вячеслава Володина, работа 
над этим документом с участием экспертного сообще-
ства позволила сделать нормы законопроекта универ-
сальными. И вопросы, которые предъявляли к проекту 
закона деловые круги и общественные организации, 
теперь сняты. В частности, из документа убрали упо-
минание лекарств и медицинского оборудования, на 
чем настаивали сообщества пациентов и медиков. Ко 
второму чтению также решено было оговорить, что 
меры противодействия ни при каких обстоятельствах 
не должны распространяться на жизненно необходи-
мые товары, аналоги которых не производятся в Рос-
сии и дружественных ей странах.

Кроме того, бизнесу, подконтрольному недружест-
венным государствам, будет запрещено участвовать в 
приватизации и госзакупках.

«Данный закон расширяет возможности и прави-
тельства, и президента, и никоим образом не ущемляет 
ни прав, ни свобод, ни развития бизнеса в РФ», — отме-
тил докладчик по поправкам, глава комитета по эко-
номполитике Сергей Жигарев. Он считает, что доку-
мент поможет стимулировать импортозамещение. Все 
прежние действия кабмина в этом направлении, по его 
словам, «принесли только плюсы для развития россий-
ской экономики, но никаким образом не стреляли в 
ногу и не наносили ущерб здоровью, жизни и бизнесу 
граждан России».

Данный законопроект депутаты собирались при-
нять синхронно с другой важной инициативой — о вве-
дении уголовной ответственности за исполнение сан-
кций против РФ и ее граждан. Однако по просьбе дело-
вых кругов рассмотрение во втором чтении решено 
было перенести. Совет по законотворчеству рассмо-
трит поправки 23 мая.

Вячеслав Володин считает, что участие экспертного сообще-
ства позволило сделать нормы законопроекта универсаль-
ными.

СОВФЕД 
В Волгограде 
Валентина 
Матвиенко 
высказалась
о пенсионной 
реформе 
и открыла 
аэроэкспресс

КАЖДЫЙ ГОД — 
НА ПОЛГОДА

Галина Мисливская, Волгоград

СПИКЕР Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко в ходе рабо-
чего визита в Волгоградскую об-
ласть сделала заявление на акту-
альную тему повышения пенси-
онного возраста. Кроме того, она 
проверила ход подготовки реги-
она к чемпионату мира по фут-
болу.

Отвечая на вопросы журна-
листов, спикер коснулась темы, 
которая в последние дни все 
чаще появляется в СМИ в связи с 
обсуждением социальной и эко-
номической политики нового 
правительства. Глава Совфеда 
считает, что вопрос повышения 
пенсионного возраста давно на-
зрел, по этому пути идут многие 
страны мира и россиянам также 
не следует «прятать голову в пе-
сок». Но принимать это решение 
следует осторожно. «Я считаю, 
что нужен спокойный переход-
ный период, нужно растянуть 
процесс повышения пенсионно-
го возраста на десять лет и каж-
дый год повышать на полгода 
возраст выхода на пенсию для 
мужчин и женщин и выйти через 
десять лет на иные временные 
сроки выхода на пенсию», — ска-
зала Валентина Матвиенко. В 
этом случае люди будут знать, 
что их ждет, и готовиться к это-
му, добавила она.

В ходе визита глава Совфеда 
осмотрела новый терминал вол-
гоградского аэропорта, открыв-
шийся 8 мая. Он рассчитан на 
прием и отправление внутрен-
них рейсов, площадь здания — 5 
тысяч квадратных метров, а про-
пускная способность — 720 пас-
сажиров в час. Общаясь с пасса-
жирами, Валентина Матвиенко 
спросила, какие есть замечания 
и пожелания к новому аэропор-
ту. «Надо трубы закрыть», — ска-
зал один из них, имея в виду 
главный зал, где воздуховоды со-
ставляют часть интерьера. «Это 
стиль такой, хай-тек», — ответи-
ла глава Совфеда. «Да ну», — не 
согласился мужчина. «Молоде-
жи нравится», — парировала 
Матвиенко.

Делегация верхней палаты 
парламента осмотрела зоны ре-
гистрации, досмотра, выдачи ба-
гажа, оборудованные по всем 
стандартам современных воз-
душных гаваней.

Затем Валентина Матвиенко 
дала старт движению аэроэк-
спресса, который с четверга кур-
сирует между аэропортом и цен-
тральным железнодорожным во-
кзалом Волгограда. После симво-
лического удара колокола поезд 
отправился в первый рейс. Вре-
мя в пути — 25 минут, по маршру-
ту следуют современные соста-
вы с подъемниками для маломо-
бильных пассажиров, интерне-
том и биотуалетами.

Волгоград входит в число 
одиннадцати российских горо-
дов, которые примут матчи чем-
пионата мира по футболу. Благо-
устройство территории вокруг 
«Волгоград Арены» идет полным 
ходом, работы еще много, но 
местные власти намерены завер-
шить все приготовления за ме-
сяц, оставшийся до игры сбор-
ных Туниса и Англии, которые 
сразятся на берегу Волги 18 
июня. Сенатор отметила высо-
кую степень готовности Волго-
града к мировому футбольному 
первенству. Мундиаль имеет ог-
ромное значение не только для 
мира спорта, но и для имиджа 
России в мире, подчеркнула 
Матвиенко. «Приедет миллион 
гостей, они увидят реальную 
Россию, реальных россиян, и ни-
какая информационная война на 
них действовать не будет», — от-
метила она.

Кумулятивный эффект от та-
ких мероприятий огромен, до-
бавила глава Совфеда, ведь ин-
фраструктура, созданная для 
чемпионата, будет многие годы 
служить интересам жителей го-
рода. «Уверена, что предстоя-
щий период пройдет у вас заме-
чательно», — сказала она и по-
стучала по дереву, чтобы не 
сглазить.

Нужно растянуть 
процесс повышения 
пенсионного возра-
ста на десять лет
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ПРОГРАММЫ «Единая Россия» намерена ввести электронный партбилет и взять 
на контроль поведение членов партии

Этика избрания
Александра Белуза

П
артия «Единая Россия» за-
пускает процесс обновле-
ния. В рамках модерниза-

ции у нее появится внутрипар-
тийная система оценки деятель-
ности ее депутатов на всех уров-
нях и электронный партбилет с 
личным кабинетом на базе еди-
ной коммуникационной плат-
формы. Об этом журналистам 
рассказал секретарь генсовета 
ЕР Андрей Турчак. 

Предложения по обновлению 
партии «единороссы» обсудят на 
всероссийской конференции 
«Направление 2026», которая 
пройдет в Москве в понедельник, 
21 мая, в формате расширенного 
заседания Высшего и Генераль-
ного советов ЕР. Ключевой посыл 
— партия должна стать современ-
ной и мобильной, чтобы быть в 
авангарде изменений, о которых 
Владимир Путин говорил в По-
слании президента Федерально-
му Собранию и обозначил в сво-
ем майском указе. 

В частности, на конференции 
будет предложено ввести вну-
трипартийную систему оценки 
деятельности депутатов всех 
уровней. «Будет предложено оце-
нивать не только их активность в 
ходе региональных недель, если 
речь идет о депутатах Госдумы, 

или в ходе приема граждан, кото-
рые проводят депутаты всех 
уровней. В первую очередь будет 
оцениваться обратная связь с из-
бирателями, выполнение нака-
зов, программ, с которыми депу-
таты шли на выборы», — расска-
зал секретарь генсовета ЕР Анд-
рей Турчак. Не должно быть ситу-
аций, когда люди говорят о депу-
тате: «Мы его избрали, а после 
этого не видели».

Наряду с этим впервые плани-
руется ввести механизм оценки 
поведения публичных лиц пар-
тии, к которым относятся депу-
таты всех уровней и другие пар-
тийцы. Предполагается, что та-
кой внутренний партийный 
контроль будет вестись на си-
стемной основе. Случаи, когда 
конкретный «единоросс» попа-
дает в нелицеприятную бытовую 
ситуацию, из-за чего страдает ре-
путация партии, могут стать 
предметом рассмотрения специ-

альной комиссии на уровне пре-
зидиума генсовета ЕР. 

Нарушение этики и недобро-
совестное отношение к работе 
скажется на переизбрании, отме-
чает Андрей Турчак. Предполага-
ется, что новая система оценки 
(она будет балльной) будет вли-
ять на решение партии о поддер-
жке того или иного депутата для 
выдвижения на следующий элек-
торальный цикл. 

Система оценки будет ча-
стью единой цифровой платфор-
мы. Этот отдельный блок изме-
нений в ЕР так и назвали — 
«Цифровая партия». «Мы будем 
вводить электронный партий-
ный билет с личным кабинетом 
на базе коммуникационной 
платформы ЕР, которая уже на-
ходится в разработке и с этого 
года будет запущена, — расска-
зывает Турчак. — У каждого чле-
на партии будет возможность 
доступа в этот кабинет. Через 

него мы планируем реализовать 
нашу идею электронного голо-
сования, как по внутрипартий-
ным процедурам, которые не 
связаны с выборами, так и по 
предварительному внутрипар-
тийному голосованию. Это бу-
дет реализовано».

На этой же платформе созда-
ется система онлайн-мониторин-
га и оценки социального само-
чувствия, прогнозирования кон-
фликтов, оценки общественно-
политической ситуации в регио-
нах. Сам мониторинг будет осу-
ществлять региональное управ-
ление центрального исполкома 
ЕР, пояснил Турчак. «Это будет 
информация с мест от наших пар-
тийцев, которые могут в эту базу 
вносить точки. Например, появи-
лась свалка, и она быстро растет. 
Или две недели не работает водо-
провод, и местная власть никак 
на это не реагирует», — поясняет 
он. Исходя из этого будут прини-
маться конкретные решения по 
тем или иным вопросам.

Кроме того, как рассказал 
«РГ» высокопоставленный источ-
ник в ЕР, процесс обновления за-
тронет и общественные прием-
ные партии, работу которых 
предлагается существенно усо-
вершенствовать. Так, депутатам 
могут запретить передавать сво-
им помощникам право вести при-

ем избирателей. «Предлагается 
исключить практику проведения 
приема граждан помощниками 
депутатов, а не самими депутата-
ми. Это право священно, оно не 
должно никому передаваться. У 
депутата должна быть своя пря-
мая связь с избирателями его 
округа», — говорит источник 
«РГ». При этом в отдельных слу-
чаях, например, для удаленных 
территорий, обратную связь раз-
решат держать в дистанционном 
режиме, технические возможно-
сти для этого есть. 

Мотивацией самому вести 
прием граждан и здесь станет 
участие в следующих выборах. 
«В 2020 году, за год до выборов в 
Госдуму, здесь будет очередь из 
желающих продлить свои полно-
мочия. А перед этой очередью бу-
дет таблица из оценок, как он от-
работал. То же самое будет в ре-
гионах», — замечает высокопо-
ставленный источник в партии. 
Вопросы обновления ЕР станут 
предметом дискуссии на площад-
ках конференции «Направление 
2026». Еще одной темой станет 
реализация Послания президен-
та Федеральному Собранию и 
майского указа. Федеральной ди-
скуссии предшествовали дискус-
сии региональные, в которых 
приняли участие порядка 30 ты-
сяч человек. 

Президент Владимир Путин напомнил о персональной 
ответственности за гособоронзаказ

Контроль и «Кортеж»

Кира Латухина, Сочи 

П
резидент продол-
жил в Сочи серию 
совещаний по обо-
ронной тематике, а 
также обсудил пер-

спективы проекта «Кортеж» с 
главой «Ростеха» Сергеем Че-
мезовым.

На третьем за неделю сове-
щании с военными речь шла о 
реализации гособоронзаказа, 
эффективности расходования 
бюджетных средств и повыше-
нии качества техники. Глава го-
сударства предложил проанали-
зировать, насколько качествен-
но и в срок выполняют задания 
предприятия ОПК и какие про-
блемы здесь еще есть.

«Чтобы оценить масштаб ра-
боты, сложность задач, приведу 
несколько цифр, — сказал Вер-
ховный главнокомандующий. — 
В 2018 году по линии миноборо-
ны на гособоронзаказ было вы-
делено почти 1,5 триллиона руб-
лей. Сумма весьма значитель-
ная, и эти ресурсы должны быть 
использованы максимально ра-
ционально».

«Большинство контрактов 
уже заключено, — отметил Вла-
димир Путин. — В соответствии с 
ними Вооруженные силы долж-
ны получить более 160 единиц 
авиационной техники, 10 бое-
вых надводных кораблей, 14 

космических комплексов. Арсе-
налы сил общего назначения 
должны быть пополнены 500 
единицами ракетно-артилле-
рийского вооружения, танков и 
бронемашин».

«Обращаю внимание, на всех 
исполнителях лежит персональ-
ная ответственность строго со-
блюдать как сроки изготовле-
ния оружия и техники, так и ут-
вержденный график поставок и 
таким образом поддержать на-
бранные за последние годы вы-
сокие темпы перевооружения 
армии и флота», — подчеркнул 
президент. «Как и прежде, самое 
серьезное внимание — Воздуш-
но-космическим силам, причем 
это касается всех составляю-
щих: и авиационной техники, и 
средств ПВО, и ПРО, и, конечно, 
космических систем, в том чи-
сле предназначенных для обес-
печения связи, навигации и раз-
личных видов разведки», — пере-
числил он.

«В авиационные части долж-

ны поступить новые самолеты 
оперативно-тактической авиа-
ции Су-34, Су-35С, Су-30СМ, а 
также современные ударные 
вертолеты Ми-28, Ми-35М и Ка-
52, — отметил Путин. — Продол-
жится перевооружение зенит-
ных ракетных частей на новей-
шие системы С-400 и комплек-
сы «Панцирь-С».

«Среди приоритетов — про-
должение разработок перспек-
тивных систем вооружения, ко-
торые должны превосходить 
лучшие зарубежные образцы,  — 
заметил глава государства. — 
Ждем от конструкторских бюро 
и НИИ прорывных, нестандар-
тных, эффективных технологи-
ческих и инженерных решений, 
которые в том числе позволят 
сократить время и затраты на 
создание и внедрение нового 
оружия. Естественно, при росте 
его качества».

Об успешной реализации 
проекта «Кортеж» президенту 
рассказал глава госкорпорации 

«Ростех» Сергей Чемезов. «Хо-
роший лимузин, я надеюсь, вам 
он понравился», — улыбнулся 
Чемезов. «Хороший», — кивнул 
глава государства. «Наша ком-
пания, корпорация также участ-
вовала в его создании», — не без 
гордости заметил докладчик. 
«Знаете, ко мне поступает очень 
много звонков от наших бога-
тых людей, которые хотели бы 
приобрести подобные автомо-
били», — сообщил он. «И слава 
богу, дай Бог им здоровья», — 
прокомментировал президент.

«Нужно наладить нормаль-
ное производство джипов и се-
данов и пустить их в массовое 
производство», — заметил Пу-
тин. «Кстати, мы над этим сей-
час тоже работаем», — заверил 
Чемезов. «Чтобы не только бо-
гатые, но и люди с любым до-
статком», — пояснил президент. 
«Микроавтобусы хорошие, — 
продолжил он, — в том числе 
можно будет использовать для 
семей с детьми».

«Кстати, мы же подготовили 
еще и мотоцикл, который дол-
жен сопровождать ваш кортеж, 
но, к сожалению, не успели до-
вести его до ума. Он уже практи-
чески прошел все испытания, 
осталось совсем немного», — со-
общил Чемезов. «Очень краси-
вый получился мотоцикл», — до-
бавил он, уточнив, что по харак-
теристикам нисколько не усту-

пает любым западным произво-
дителям. «Надо, чтобы лучше 
был», — сказал Путин. «Будет и 
лучше, — не сомневался Чеме-
зов. — Будем работать над тем, 
чтобы он был лучше». «На «Ав-
тоВАЗе» также созданы две но-
вые модели», — сообщил глава 
«Ростеха».

«Практически за все годы су-
ществования корпорация де-
монстрирует позитивный рост 
экономических показателей. В 
частности, у нас выручка выро-
сла по сравнению с прошлым го-
дом на 26 процентов», — доло-
жил Чемезов. «Гособоронзаказ 
мы практически выполнили на 
98 процентов, этот показатель 
тоже выше по сравнению с тем, 
что было в прошлом году, но еще 
важнее подчеркнуть, что по ито-
гам года зафиксирован и значи-
мый прирост производства 
гражданской продукции», — до-
бавил он. И хотя президент по-
ставил задачу к 2025 году до-
стичь уровня гражданской про-
дукции 50 процентов, госкорпо-
рация строит еще более амбици-
озные планы — чтобы добиться 
этого уровня уже к 2020 году. Го-
воря о поставках продукции во-
енного назначения, Чемезов от-
метил их рост вопреки санкци-
онному давлению.

На совещании шла речь об эффек-
тивности расходования средств 
и повышении качества техники.

Акцент

 Надо поддержать набранные 
за последние годы высокие 
темпы перевооружения

Акцент

 В первую очередь будет 
оцениваться обратная связь 
с избирателями

ВИЗИТ Владимир Путин 
обсудил с Башаром 
Асадом ситуацию в Сирии

Дорога к миру

Кира Латухина, Сочи

ПРЕЗИДЕНТЫ России и Сирии провели переговоры в 
Сочи и согласовали совместные действия по борьбе с 
терроризмом. Владимир Путин поздравил Башара Асада 
со значительными успехами сирийской правительствен-
ной армии в борьбе с террористическими формировани-
ями. Сделаны очень важные шаги в дальнейшем укрепле-
нии законной власти. «Террористы сложили оружие в 
ключевых точках Сирии, что позволило восстановить 
инфраструктуру Сирии, отодвинуть их, практически 
прекратить их функционирование вблизи сирийской 
столицы», — констатировал президент РФ. Созданы до-
полнительные условия для возобновления полнофор-
матного политического процесса. Следующая задача — 
это экономическое восстановление и гуманитарная по-
мощь людям, которые оказались в трудной ситуации, за-
явил Путин.

«Площадь, которую контролируют террористы, стала 
гораздо меньше. За последние недели сотни тысяч си-
рийцев уже смогли вернуться в свои дома, — заметил 
Асад. — Стабильность улучшается, и все это открывает 
двери перед политическим процессом».

После переговоров Путин заявил, что были согласо-
ваны совместные действия по борьбе с терроризмом в 
республике. Асад решил направить свою часть делегации 
для формирования Конституционного комитета, кото-
рый должен работать над Основным законом Сирии. Рос-
сия приветствует это. «Исходим из того, что в связи со 
значительными победами и успехом сирийской армии в 
борьбе с терроризмом... с началом политического про-
цесса в его более активной фазе иностранные вооружен-
ные силы будут выводиться с территории Сирии», — за-
ключил Путин.
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Щит и щетка

Именно им придется 
доказывать, что жен-
щина у них не работала. 

«При разрешении споров ра-
ботников, с которыми не офор-
млен трудовой договор в пись-
менной форме, судам необходи-
мо иметь в виду, что, если такой 
работник приступил к работе и 
выполняет ее с ведома или по по-
ручению работодателя или его 
представителя и в интересах ра-
ботодателя, под его контролем и 
управлением, наличие трудово-
го правоотношения презюмиру-
ется и трудовой договор счита-
ется заключенным», сказано в 
проекте». 

Иными словами, как только 
мастер, приглашенный для ре-
монта вашей квартиры, взял в 
руки мастерок, все, он считается 
вашим работником. Не ссорьтесь 
с ним. Как говорится в проекте, 

«доказательства отсутствия тру-
довых отношений должен пред-
ставить работодатель — физиче-
ское лицо (являющееся индиви-
дуальным предпринимателем и 
не являющееся индивидуальным 
предпринимателем)».

Трудно будет доказать, что 
никогда не видели в глаза няню, 
репетитора или мастера, если 
они приведут в суд свидетелей, 
или покажут видеозаписи, на ко-
торых будет видно, что что-то 
между ними и вами все-таки 
было.  В рабочем смысле.

Более того, если работник 
просил оформить договор, а ра-
ботодатель махнул рукой, мол, 
будет сотрудничать так, это мо-
жет быть расценено судом как 
злоупотребление со стороны ра-
ботодателя правом на заключе-
ние трудового договора.

Конечно, если нигде не зафик-
сировано, сколько именно об-
ещали заплатить работодатели, 
то взыскать именно такую сумму 
не получится. Однако это не зна-
чит, что работодателям все про-
стится. Нет, им придется запла-
тить, но только по другим став-
кам. Суд возьмет средние тарифы 

по региону. Как поясняет проект, 
в подобных ситуациях суд вправе 
определить размер зарплаты 
«исходя из обычного вознагра-
ждения работника его квалифи-
кации в данной местности, а при 
невозможности установления 
размера такого вознаграждения 
— исходя из размера минималь-
ной заработной платы в субъекте 
Российской Федерации».

Проще говоря, сколько приня-
то платить няням в данной обла-
сти? Сколько стоит средний ре-
монт? Столько и взыщут. По сло-
вам экспертов, если наниматели 
заплатили в конверте, с них мо-
гут взыскать деньги еще раз.

«Если суд сочтет наличие тру-
довых отношений доказанным, 
то работодателям в случае кон-
фликта по поводу зарплаты при-
дется также доказывать, что они 
произвели фактическую оплату 
работы, — говорит адвокат Викто-
рия Данильченко. — Доказатель-
ствами могут служить расписки. 
Или выписки с банковского сче-
та. Если же документальных под-
тверждений факта передачи де-
нег нет, то суд может принять ре-
шение в пользу работника и взы-
скать в его пользу деньги с рабо-
тодателей. Расчеты сумм будут 
производиться в соответствии с 
рекомендациями, заложенными 
в проекте».

«Тот, кто думает о будущем, 
должен думать и о том, как выйти 
из тени, — сказал председатель 
правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев. — Ле-
гальное поле дает и правовую, и 
социальную защищенность. Пра-
вовое сообщество с интересом 
ожидало разъяснений Верховно-
го суда. Ведь впервые были разъ-
яснены многие вопросы, даны 
практические рекомендации, 
как быть в той или иной ситуа-
ции. Во взаимоотношениях само-
занятых и тех, кто их нанимает, 
появится больше определенно-
сти. Надо пояснить: глава Трудо-
вого кодекса, о которой идет 
речь, касается как тех, кто рабо-
тает по найму у индивидуальных 
предпринимателей, так и самоза-
нятых».

Пока по данным ФНС на 1 мая, 
в этом году было подано 508 уве-
домлений от самозанятых гра-
ждан. Всего за 2017-2018 год 
официально заявили о себе 1403 
самозанятых граждан. Сейчас 
министерство финансов разра-
батывает о введении нового на-
логового спецрежима, построен-
ного на доверии, с минимальным 
налогом на профессиональный 
доход самозанятых.

ПЛАНЫ Проект повышения производительности 
труда распространится на госуправление, 
торговлю и транспорт

Пилоты укажут 
новый путь

Илья Сергеев,
Нижний Новгород

К 
осени минэкономразви-
тия доработает програм-
му по повышению произ-

водительности труда, которая, 
согласно майскому указу прези-
дента, должна впоследствии по-
лучить статус приоритетного 
национального проекта. Он ох-
ватит не только промышлен-
ность, но и другие несырьевые 
сектора экономики, а также по-
степенно распространится на 
все регионы. 

Об этом на форуме «Произ-
водительность 360» в Нижнем 
Новгороде заявил и.о. министра 
экономического развития Мак-
сим Орешкин.

«Вопрос производительности 
труда — ключевой в сложившейся 
демографической ситуации, — 
сказал он. — Поставлена задача 
роста экономики темпами выше 
среднемировых, но вместе с тем 
численность трудоспособного 
населения в мире активно рас-
тет, а в России в ближайшие 3–4 
года она будет, напротив, сни-
жаться (по прогнозу Росстата, 
примерно на миллион человек. — 
Прим. «РГ»). Это означает, что 
экстенсивного роста быть не мо-
жет, только интенсивный. — Мы 
начали проект повышения про-
изводительности в прошлом 
году с обрабатывающей про-
мышленности, выбрали семь пи-
лотных регионов, 84 предприя-
тия, приобрели первый опыт, те-
перь можно двигаться вперед».

Новая версия программы, по 
словам Орешкина,  охватит 
транспорт, торговлю, строи-
тельство, сельское хозяйство, а 
также государственное управ-
ление, здравоохранение, обра-
зование.  Также расширится 
круг регионов-участников — в 
этом году к проекту подключат-
ся еще девять субъектов РФ.

«При плановом развертыва-
нии программы мы ожидаем, 
что вклад производительности в 
базовых несырьевых отраслях в 
рост ВВП составит полпроцента 
к 2021 году, — подчеркнул Мак-
сим Орешкин. — К 2025 году об-

щий вклад производительности 
может вырасти до 1,6–2 процен-
тов». Он подчеркнул, что глав-
ное — это «изменение культуры, 
сознания людей».

Программа включает не-
сколько направлений: создание 
предприятий-образцов по произ-
водительности, обучение руко-
водства и сотрудников, снятие 
административных и законода-
тельных барьеров, создание мо-
тивации для повышения произ-
водительности, создание плат-
формы для обмена опытом, раз-
витие международного сотруд-
ничества, повышение компетен-
ций в области экспорта и продаж. 
Специалисты созданного феде-
рального центра компетенций 
обучают новым подходам как чи-
новников, так и менеджмент, за-
тем соответствующие команды 
формируются уже внутри регио-
нов, на предприятиях. Способов 
достижения поставленной цели 
масса — от правильной организа-
ции рабочего места каждого со-
трудника до внедрения комплек-
сных информационных систем, 
позволяющих отслеживать все 
производственные процессы, 
ускорять документооборот.

Одним из семи пилотных 
субъектов Федерации — участ-
ников программы стала Ниже-
городская область, власти кото-
рой ставят перед собой задачу 
удвоения валового региональ-
ного продукта к 2035 году, что 
позволит обеспечить более вы-
сокий уровень доходов населе-
ния. Сейчас он довольно низкий 
с учетом имеющегося промыш-
ленного, научного и образова-
тельного потенциала, признал 
врио губернатора Глеб Никитин. 

Для достижения этой цели 
правительство области совмест-
но с госкорпорацией «Росатом» 
запустило проект «Эффектив-
ная губерния». Создан регио-
нальный центр компетенций, 
который проводит аудит и об-
учает промышленников, помо-
гая добиться максимальной эф-
фективности производства 
теми ресурсами,  которыми 
обладают предприятия уже сей-
час. Пока такая работа прово-
дится в семи предприятиях, ско-
ро добавятся еще восемь.

Никитин подчеркнул, что в 
первую очередь в проект ото-
брали те компании, где  повыше-
ние производительности можно 
провести без сокращения пер-
сонала, а за счет роста продаж. 
Второй важный критерий — во-
влеченность руководителей.

В качестве примера достигну-
тых результатов глава региона 
привел предприятие, выпускаю-
щее, в частности, электротехни-
ческие линейные шкафы: опти-
мизация позволила увеличить 
темп выпуска со 100 до 1000 
единиц в месяц.

ПРОЕКТ

Роструду 
поручат 
присматривать 
за пенсиями  

ПЕНСИЯ ПОД 
НАДЗОРОМ

Марина Гусенко

РОСТРУДУ могут поручить 
контролировать начисление 
и перерасчет пенсий. Законо-
проект на эту тему внесен 
в Госдуму. 

По словам проректора Ака-
демии труда и социальных от-
ношений  Александра Сафоно-
ва, такая идея обсуждается в 
профессиональных кругах с 
2010 года, и сейчас она акту-
альна. 

Как говорится в пояснитель-
ной записке к документу, в за-
конодательстве закреплены  ин-
ституты перерасчета и автома-
тической корректировки раз-
личных видов пенсий. Напри-
мер, предусмотрен ежегодный 
перерасчет пенсий для работа-
ющих пенсионеров. А для про-
ведения некоторых видов пере-
расчета человек должен обра-
титься в пенсионный фонд сам. 
Но в различные госструктуры 
поступают  многочисленные 
обращения людей по поводу 
ошибок при перерасчете всех 
видов пенсий.

В связи с этим законопроек-
том предлагается создать 
контрольный механизм, даже 
отдельный самостоятельный 
вид госнадзора за установлени-
ем, перерасчетом и корректи-
ровкой всех видов пенсий.  В 
частности такие  функции пред-
полагается передать Роструду.

Контролировать «пенсион-
ные дела» предлагается с помо-
щью камеральных и выездных 
проверок и мониторинга. Каме-
ральные проверки должны бу-
дут проводиться в органах Ро-
струда на основании докумен-
тов, представленных по их за-
просу. Выездные — по месту на-
хождения объекта контроля.

Мониторинг нужно будет ве-
сти в дистанционном режиме — 
для выявления отклонений и 
ошибок при установлении, пе-
рерасчете и корректировке 
пенсий. Данные, полученные 
при мониторинге, могут стать 
основанием для проведения 
проверок. 

Порядок их проведения нуж-
но будет отдельно установить 
нормативными актами Ростру-
да, также говорится в поясни-
тельной записке. 

Как пояснил «Российской га-
зете» Александр Сафонов, в 
2010—2011 годах передачу Ро-
струду полномочий по контр-
олю за начислением пенсий 
предлагалось закрепить в Тру-
довом кодексе, но это так и не 
сделали.  Однако тема не поте-
ряла актуальности, тем более 
сейчас, когда функция по адми-
нистрированию страховых 
взносов передана от Пенсион-
ного фонда России (ПФР) Феде-
ральной налоговой службе. 

«Начисление и уплата стра-
ховых взносов, на основании 
которых люди получают пенси-
онные права, зависит от зар-
платы и  имеет ряд особенно-
стей. Ситуации бывают разны-
ми. Например, зарплата начи-
слена, но не выплачена. Или вы-
плачена, но работник должен ее 
вернуть, так как он, скажем,  
взял аванс, но не отработал по-
ложенное количество часов или 
не выполнил обговоренный 
объем работы», — поясняет Са-
фонов. А какой орган разбира-
ется во всех «зарплатных» ню-
ансах и контролирует ее выпла-
ту? Роструд. Соответственно, 
никто лучше него не разберется 
в возникающих пенсионных 
спорах, полагает эксперт. Зна-
чит, и полномочия для этого 
стоит ему дать. 

По данным Пенсионного 
фонда России, в прошлом году в 
фонд поступило 554 тысячи об-
ращений от людей. Каждое пя-
тое из них — более ста тысяч — 
связано с подозрением на то, 
что пенсия начислена непра-
вильно,  и должна быть выше. 
Каждый раз проводится про-
верка, и в подавляющем боль-
шинстве случаев жалоба при-
знается необоснованной, а все 
произведенные начисления 
верными, констатируют в ПФР. 
Реальные ошибки при начисле-
нии и перерасчете пенсии выяв-
ляются редко. 

Дума Депутаты проводили Татьяну Голикову с поста главы Счетной 
палаты овациями, но с сожалением

Аплодисменты — в счет
Татьяна Замахина

Г
осдума проводила с по-
ста главы Счетной пала-
ты Татьяну Голикову, 
которая предложена 
главой кабмина Дмит-

рием Медведевым на должность 
вице-премьера по социальным 
вопросам. 

«Проводы» Голиковой были 
теплыми, ведь за прошедшие 
годы Дума и Счетная палата от-
лично сработались. Депутаты 
проголосовали за освобождение 
ее от должности единогласно.

— Это решение мы принима-
ем с долей грусти, нам с вами 
сложно расставаться, — при-
знался глава нижней палаты Вя-
чеслав Володин. — Вы много сде-
лали для того, чтобы Счетная 
палата стала эффективным ор-
ганом, в том числе парламент-
ского кон троля.

Авторитет контрольного орга-
на стал абсолютным, уверен он.

Татьяна Голикова поблагода-
рила депутатов за сотрудничест-
во, которое продолжалось более 
четырех лет ее пребывания на по-
сту. «Сложилось очень тесное и 
правильное взаимодействие по 
всем направлениям, которые на-
ходятся в сфере законотворче-
ской деятельности», — отметила 
она.

Усилия были направлены на 
м а к с и м а л ь н о е  с ох р а н е н и е 
госресурсов, подчеркнула Голи-
кова. За названный период в 
бюджет было возвращено 42,4 
миллиарда рублей.

В конце своей речи собесед-
ница депутатов даже прослези-
лась. Госдума поддержала ее 
продолжительными аплодис-
ментами.

Прощание депутатов с Голи-
ковой — это ненадолго, заверил 
глава нижней палаты: она будет 
продолжать работу с ГД в каче-
стве вице-премьера. «Прави-
тельству повезло, что Татьяна 
Алексеевна будет ввести такой 
сложный спектр вопросов, как 
социальный блок», — отметил 
Володин.

Теплые слова и добрые пожелания Татьяне Голиковой парламентарии говорили не только с трибуны, но и в неофициальной обстановке.

Депутаты провожали экс-главу Счетной палаты продолжительными аплодисментами. Как выразился спикер нижней палаты, прощание с Голиковой — 
это ненадолго: она продолжит работу с Госдумой в качестве вице-премьера.

Акцент

 В этом году к 84 предприяти-
ям в семи пилотных регионах 
добавятся еще десятки 
в девяти субъектах РФ 
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САМООБЛОЖЕНИЕ 
САМОЗАНЯТЫХ
МИНФИН нашел способ вывести миллионы самозаня-
тых граждан из тени — предложить им самим облагать 
себя налогом. Без регистрации и онлайн-касс, через 
мобильное приложение. При этом самозанятым предо-
ставляется право определить себе размер налога. Став-
ка может составить 3 процента для самозанятых, ока-
зывающих услуги физическим лицам, и 6 процентов, 
если услуги оказываются юридическим лицам. Такой 
налоговый режим, по замыслу минфина, будет дейст-
вовать для самозанятых граждан с годовым доходом 
до 10 миллионов рублей. В пилотном режиме переход 
на налогообложение по предложенной схеме может, 
считают в минфине,  начаться с 2019 года в нескольких 
российских регионах.

Напомним, в ноябре 2016 года на заседании Совета по 
стратегическому развитию Владимир Путин заявил, что 
граждан, работающих на себя, нужно освободить от нало-

гов на два года, дав 
им возможность ле-
гализовать свою дея-
тельность. Исполняя 
поручение президен-
та, минюст разрабо-
тал документ, в кото-
ром определил само-
занятых как гра-
ждан, самостоятель-
но и систематически 
зарабатывающих на 
оказании услуг и вы-

полнении работ для физических лиц. Такие граждане при-
равниваются к предпринимателям, которые приобрета-
ют единый патент и не имеют права держать наемных ра-
ботников. Было предложено установить минимальную 
стоимость  патента в 10 тысяч рублей за год, а также 
определить 45 видов деятельности самозанятых граждан. 
Встав на учет в налоговых органах, такие лица смогут не 
платить никаких налогов до конца 2018 года. Предлагает-
ся включить в сферу самостоятельной деятельности так-
же информационную, консультационную, имуществен-
ную и образовательную поддержку. Право расширить пе-
речень профессий для самозанятых граждан предостав-
лено и местным властям.

Стремление минфина ускорить легализацию домра-
ботниц, репетиторов и сиделок продиктовано поручени-
ем президента до 15 июля 2018 года «завершить работу 
по закреплению правового статуса самозанятых гра-
ждан». А пока что для некоторых категорий из них дейст-
вуют налоговые каникулы. От налогов освобождены до-
мработницы, сиделки и репетиторы. Им разрешили ра-
ботать без регистрации юридического лица или получе-
ния статуса индивидуального предпринимателя. 

По мнению бизнес-омбудсмена Бориса Титова, оце-
нивать предложение минфина пока рано: «Сейчас нель-
зя понять, что такое «профессиональный доход» и чем он 
отличается от любительского. Также непонятно, как пла-
нируется его контролировать технически для начисле-
ния налога. И, конечно, очень щедрое предложение на-
счет порога дохода в 10 миллионов рублей в год, в осо-
бенности в регионах». 

Репетиторы, няни, домработницы не спешат зареги-
стрироваться в налоговых органах: не чувствуют в этом 
особой необходимости. Налоги они и так не платят, и на-
логовые каникулы им не нужны. Не нужны им и бумаги 
из ФНС — их никто не требует, нанимая сиделку к больно-
му или уборщицу в дом. Единственный случай, когда та-
кие бумаги могут потребоваться, — выезд няни с семьей и 
ребенком за границу (справка из ФНС необходима при 
оформлении визы на сопровождающего помощника).

Сейчас, с наступлением лета, начнется сезонный спад 
безработицы, обеспеченный занятостью населения на 
своих огородах и садовых участках. Доля россиян, в пои-
сках источников дохода делающих ставку на работу в 
личном подсобном хозяйстве, по данным Института со-
циального анализа и прогнозирования РАНХиГС, каж-
дый летний сезон приближается к 30 процентам. Но, 
сняв урожай со своих шести соток и реализовав его, без-
работные граждане найдут себе до следующего лета дру-
гой источник дохода — ремонт квартир, уход за больными 
и прочие востребованные услуги. 

Эксперты объясняют одну из причин снижения уров-
ня официальной безработицы переходом населения на 
«архаичные формы занятости». По подсчетам, произве-
денным аналитиками Национального агентства финан-
совых исследований (НАФИ), каждый десятый трудоспо-
собный гражданин России не имеет постоянной работы 
и относит себя к категории самозанятых. Наибольшую 
долю (19 процентов) 
таких работников 
составляют люди в 
возрасте от 35 по 44 
лет. Среди них 14 
процентов не имеют 
иного дохода. Наибо-
лее популярные фор-
мы самозанятости — 
ремонт (15 процентов), программирование и компью-
терная помощь (11), дизайн (10). При этом 94 процента 
опрошенных, работая на себя, не регистрируются в каче-
стве индивидуальных предпринимателей и, соответст-
венно, не платят налоги. Их  среднемесячный доход — 20 
882 рубля. «С учетом общего количества россиян в тру-
доспособном возрасте 10 процентов самозанятых — при-
мерно 8 миллионов человек. Это существенная доля на-
селения, которая преимущественно находится в тени, — 
заключают аналитики НАФИ. — И эта цифра явно зани-
жена, так как не каждый опрошенный готов деклариро-
вать неформальный статус своей занятости». 

Экономисты Владимир Гимпельсон и Ростислав Капе-
люшников (оба руководят Центром трудовых исследова-
ний НИУ ВШЭ)  ставят под сомнение термин «легализа-
ция» применительно к самозанятым гражданам: «Нефор-
мальная деятельность не может быть «легализована», по-
скольку она не является запрещенной. По-видимому, чи-
новники считают нелегальным все, с чего не уплачены на-
логи и социальные взносы. Впрочем, это отчасти вопрос 
терминологии, но он чреват последствиями: не окажутся 
ли в какой-то момент у нашей власти «нелегальные нянь-
ки и сиделки» уголовными преступниками?»

Средний уровень безработицы, по данным Росстата, 
сейчас достигает 5,4 процента. Эксперты отмечают несо-
ответствие между значительным числом уволенных и 
низким ростом безработицы. Они объясняют это  посте-
пенным перетеканием людей в теневую занятость, непо-
дотчетную официальной статистике. И эта занятость не 
хочет выходить из тени.

Минфин предложил 
самозанятым 
облагать себя 
налогом тоже 
самостоятельно

Теневая занятость 
не хочет выходить 
из тени

Контролировать 
«пенсионные дела» 
предлагается 
с помощью каме-
ральных и выездных 
проверок 

Если договоренно-
сти по зарплате 
нигде не зафиксиро-
ваны, суд взыщет по 
средним ставкам в 
данном регионе

ЦИФРА

0,5
ПРОЦЕНТА
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Валерий Выжутович,
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СОБЫТИЕ Евразийский союз 
заключил соглашения с Ираном
и Китаем о торговле

Восток становится 
ближе и понятнее

Игорь Зубков

ЕВРАЗИЙСКИЙ экономиче-
ский союз (ЕАЭС) заключил вре-
менное соглашение, ведущее к 
образованию зоны свободной 
торговли, с Ираном и соглашение 
о торгово-экономическом со-
трудничестве с Китаем. Эти доку-
менты важны для российского 
несырьевого экспорта и привле-
чения в Россию иностранных ин-
вестиций.

Их подписали в ходе Астанин-
ского экономического форума 
глава Евразийской экономиче-
ской комиссии (ЕЭК) Тигран 
Саркисян, вице-премьеры пяти 
стран ЕАЭС (Россию представлял 
и.о. зампред правительства Дмит-
рий Козак) и, соответственно, 

министр промышленности, шахт 
и торговли Ирана Мохаммад Ша-
риат Мадари и представитель 
КНР на торговых переговорах в 
статусе министра Фу Цзыин. 

Соглашение с Ираном заклю-
чено на три года, за которые сто-
роны должны договориться о со-
здании «классической» зоны сво-
бодной торговли. Соглашение ох-
ватывает половину объема вза-
имной торговли. Оно обеспечива-
ет необходимый уровень доступа 
на иранский рынок для товаров 
экспортного интереса членов 
ЕАЭС — мяса (говядины, барани-
ны), сливочного масла, мине-
ральной воды, зерновых, косме-
тики, стали, лесоматериалов, 
тракторов, автобусов и другой 
продукции, сообщили «Россий-
ской газете» в ЕЭК. Это позволит 
странам ЕАЭС существенно на-
растить поставки в Исламскую 
Республику, особенно на фоне от-
сутствия подобного рода префе-
ренций в торговле Ирана с его 
ключевыми партнерами, рассчи-
тывают в ЕЭК.

Одновременно удалось мини-
мизировать размер встречных 
тарифных преференций по боль-
шинству чувствительных для ев-
разийских государств позиций — 
речь идет об огурцах, помидорах, 
яблоках, яблочных соках, поли-
мерах, стекле, отдельных видах 
изделий из черных металлов и 
так далее. 

По промышленным товарам 
средний уровень ставок ввозных 
пошлин Ирана снизится с 22,4 до 
15,4 процента, Евразийского со-

юза — с 8 до 4,7 процента, сообща-
ет ЕЭК. По сельхозтоварам Иран 
уменьшит пошлины в среднем 
с 32,2 до 13,2 процента, ЕАЭС — 
с 9,6 до 4,6 процента.

Помимо снижения пошлин, 
соглашение предусматривает со-
блюдение Ираном в отношении 
стран ЕАЭС норм Всемирной 
торговой организации, хотя Иран 
остается одной из немногих 
стран, не являющихся членами 
ВТО. Такое условие делает среду 
взаимной торговли более пред-
сказуемой. 

Иран — большой рынок (81 
миллион человек) с довольно вы-
соким ВВП на душу населения. 
Россия для него сейчас является 
лишь 13-м по счету торговым 
партнером (1,7 миллиарда долла-

ров), доля Ирана для российской 
внешней торговли вовсе незначи-
тельна (0,3 процента), и при ре-
шении прочих проблем (напри-
мер, логистики) потенциал для 
более интенсивных торговых 
связей очевиден. 

Договоренности с Китаем 
(крупнейшим торговым партне-
ром России), напротив, не затра-
гивают тарифы и отчетливо но-
сят компромиссный характер. 
В фокусе соглашения — снижение 
нетарифных барьеров, совершен-
ствование таможенного админи-
стрирования и упрощение про-
цедур торговли, отмечает статс-
секретарь Евразийского банка 
развития Андрей Крайний. 

Переговоры с Китаем длились 
два года. Тема эта исключительно 
сложна, в первую очередь для 
стран ЕАЭС. «Принципиальных 
сложностей две, — объясняет 
Крайний. — Во-первых, страны 
ЕАЭС пока не готовы к полномас-
штабному открытию своих рын-
ков для китайского импорта. 
Слишком многие отрасли, осо-
бенно производство потреби-
тельских товаров, стали бы жер-
твой такого решения. Во-вторых, 
интересы стран ЕАЭС в отноше-
нии сотрудничества с КНР до-
вольно сильно различаются». По-
этому речь идет о создании благо-
приятных условий взаимодейст-
вия в инфраструктурном строи-
тельстве, промышленности, 
транспорте, инвестиционной де-
ятельности, а также расширении 
доступа субъектов на отдельные 
рынки. 

КОШЕЛЕК В РФ стало меньше
получателей субсидий 
на оплату коммуналки

Вышли за порог 

Ирина Жандарова

В РОССИИ сократилось число получателей субсидий на 
оплату ЖКУ. С 2013 по 2017 год доля плательщиков, 
пользовавшихся мерами соцподдержки по оплате ЖКУ, 
снизилась с 26 до 24 процентов, доля жилищных субси-
дий от совокупных начисленных населению платежей — 
с 3,3 до 2,8 процента. Эти данные приводятся в «Монито-
ринге экономической ситуации в РФ» РАНХиГС.

Сдерживание роста тарифов дает результат, далеко не 
все получатели поддержки в очередном периоде соответ-
ствуют установленным регионами критериям для начи-
сления выплат, считает Игорь Кокин, эксперт Научно-
образовательного центра федеральных и региональных 
программ Высшей школы госуправления РАНХиГС. Во 
многих субъектах для получения поддержки установле-
на планка на уровне 20–22 процентов от совокупного до-
хода семьи, выплаты получают лишь те, у кого платежи 
за ЖКУ превышают этот порог.  

Многие потенциальные получатели субсидий вместо 
того, чтобы собирать все необходимые для выплат доку-
менты, просто не оплачивают счета. «Чаще всего это се-
мьи с детьми, у которых квартира является единствен-
ным жильем. Они понимают, что выселить их не могут. 
Долги копятся за ними в течение трех лет, а потом списы-
ваются», — поясняет эксперт.  

Получателей субсидий стало меньше в большинстве 
регионов, однако в двадцати субъектах их число, напро-
тив, возросло. Среди них Смоленская, Тамбовская, Ка-
лужская, Рязанская, Костромская и Челябинская обла-
сти, Тюменская область без автономных округов, Север-
ная Осетия—Алания, Тыва и Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ. 

Роман Маркелов

И
потечные ставки в первом 
квартале 2018 года оста-
новили свое падение, 

длившееся около двух лет, гово-
рится в исследовании бюро кре-
дитных историй «Эквифакс». 
Тенденция сохранится минимум 
до середины лета, умеренное 
снижение ставок по жилищным 
кредитам, скорее всего, пройдет 
во втором полугодии, отмечают 
банкиры.

Начало года для ипотечного 
рынка стало рекордным по ряду 
показателей, уточняется в иссле-
довании. Объем выдачи ипотеки 
за первые три месяца 2018 года 
превысил показатель того же пе-
риода прошлого года, составив 
более 230 миллиардов рублей. 
При этом традиционно объемы 
выдачи ипотеки в первом кварта-
ле ниже выдач пикового сезона 
(четвертого квартала): для 2017 
года снижение составило 22 про-
цента, а для 2018 года уже мень-
ше — 19 процентов, отмечают в 
«Эквифаксе».

В первом квартале аналитики 
бюро зафиксировали новый 
тренд — приостановилось двух-
летнее снижение процентных 
ставок по ипотеке. По подсчетам 
«Эквифакса», по итогам января—
марта полная стоимость жилищ-
ного кредита снизилась на 0,3 
процентных пункта по сравне-
нию с четвертым кварталом 2017 
года и была стабильна весь этот 
период, без выраженных измене-
ний. До этого полная стоимость 
кредита внутри кварталов актив-
но падала.  

В «Эквифаксе» связывают эту 
ситуацию с приостановкой сни-
жения ключевой ставки Банком 
России. В 2017 году ЦБ опускал 
ее шесть раз (с 10 до 7,75 процен-

та), в 2018 году — два раза (до 7,25 
процента), но на заседании 27 
апреля регулятор не стал сни-
жать ставку из-за рыночных ко-
лебаний. Таким образом, средняя 
ставка по ипотеке находится в 
первом квартале около 9,7 про-
цента.

Возможности для сокращения 
ипотечных ставок, кроме сниже-
ния стоимости привлечения фи-
нансирования после снижения 
ключевой ставки, сейчас дейст-
вительно отсутствуют, говорит 
управляющий директор по роз-
ничным продуктам Абсолют Бан-
ка Антон Павлов. В целом ставки 
на ипотечном рынке выровня-
лись, но его основные игроки 
развивают технологическую 
платформу для автоматизации 
рассмотрения заявок на кредит, 
оформления документов и даль-
нейшего обслуживания, говорит 
банкир. По словам Павлова, в 
перспективе это позволит сокра-
тить операционные расходы и со-

здать возможности для пересмо-
тра условий кредитования.

Во втором квартале ставки по 
ипотеке сохранились на уровне 
первого квартала, говорит Пав-
лов. Скорее всего, таковыми они 
и останутся — следующее заседа-
ние Банка России по ключевой 
ставке пройдет в июне, до этого 
времени банки и регулятор оце-
нят ситуацию в экономике, отме-
чает он. По прогнозу Павлова, во 
второй половине года при усло-
вии стабильной экономики сни-
жение ипотечных ставок возоб-
новится, к концу года в среднем 
по рынку они могут дойти до де-
вяти процентов годовых. Чуть 
менее оптимистичный прогноз 
дает зампред правления, руково-
дитель блока развития бизнеса 
банка «ДельтаКредит» Ирина 
Асланова: по ее мнению, потен-
циал снижения ставок по ипоте-
ке к концу года ограничен макси-
мум 0,5 процентных пункта. Та-
ким образом, средняя ставка мо-

жет оказаться выше девяти про-
центов.

Но ставки по ипотеке все рав-
но находятся на минимальном 
уровне за всю историю россий-
ского рынка, подчеркивают бан-
киры. Это напрямую влияет на 
спрос. «Число заемщиков растет 
и весьма активно. Мы ожидаем 
увеличения объемов ипотечного 
кредитования минимум на 25 
процентов и выход на уровень 
выдачи в 2,5 триллиона рублей 
(по итогам 2017 года показатель, 
по данным ЦБ, был чуть выше 
двух триллионов. — «РГ»)», — го-
ворит Асланова. Она не исключа-
ет пересмотра прогноза в боль-
шую сторону. На спрос повлияло 
также снижение цен на недвижи-
мость, особенно на вторичном 
рынке, добавляет Павлов. 

Лето греет вклады

При выборе сезонного 
депозита эксперты со-
ветуют внимательно 

читать условия. К примеру, не-
редко такие банковские продук-
ты имеют верхние и нижние ог-
раничения по объему размеща-
емых средств. 

«Нужно также смотреть, раз-
решается ли пополнять и до-
срочно снимать деньги. Если 
нет, а чаще всего это именно так, 
возникает вопрос, подходит ли 
вам это предложение или нет, — 
комментирует Наталья Смир-
нова, генеральный директор 
«Эмкварта. Персональный со-
ветник». — И универсальный со-
вет: если вклад не в банке си-
стемной значимости из списка 
ЦБ, то лучше хранить там до 1,4 
миллиона рублей (максималь-
ная сумма страхового возмеще-
ния при возникновении про-
блем у банка. — Прим. ред.). До 
размещения депозита не лиш-
ним будет попросить независи-
мых экспертов оценить финан-
совое положение банка, чтобы 
не попасть в ситуацию забалан-
сового вклада, который не по-
крывается Агентством по стра-
хованию вкладов».

Несмотря на то что разница 
между ставками по краткосроч-
ным вкладам со специальными 
предложениями и обычными де-
позитами сокращается, экспер-
ты советуют не упускать воз-
можность и пользоваться акци-
ями, которые проводят банки.

«Деньги должны работать — 
это основное правило, — говорит 
независимый финансовый со-
ветник, доцент Финансового 
университета Саида Сулейма-
нова. — Если у вас есть крупное 
разовое поступление или вы ко-
пили деньги на отпуск, но реши-
ли в него не ходить, разумно по-
ложить их на краткосрочный де-

позит. Это крайне актуальный 
совет для транжир, привыкших 
спускать все имеющиеся на ру-
ках свободные деньги».

По словам Натальи Абрамо-
вой, сезонный вклад будет выго-
ден в любом случае, при усло-
вии, что у него фиксированная 
ставка. «Если ставка меняется в 
зависимости от срока нахожде-
ния денег, то, прежде чем разме-
щать средства в этот вклад, не-
обходимо посчитать среднюю 
ставку — она окажется ниже, чем 
заявленная максимальная став-
ка по вкладу в этому случае. Так-
же нужно обращать внимание 
на возможность капитализации 

процентов по любому сезонно-
му вкладу. Это даст небольшой 
дополнительный доход».

Участники рынка прогнози-
руют, что этим летом банков-
ских продуктов со специальны-
ми условиями может быть за-
метно меньше. «На текущий мо-
мент на рынке наблюдается не-
который переизбыток рублевой 
ликвидности, связанный со сбе-
регательной моделью поведения 
клиентов и сдержанными темпа-
ми кредитования., — констатиру-
ет Дмитрий Амиров, начальник 
управления развития депозит-
ных и комиссионных продуктов 
Бинбанка. - У крупных банков 
сейчас нет необходимости в аг-
рессивном наращивании при-
влечения относительно недеше-
вых средств населения. В связи 
с этим сезонные вклады как ин-
струмент используются реже».

Как копилку банковские депозиты 
еще можно использовать, но зара-
ботать на них сложно.

Акцент

 Разница между ставками 
по сезонным и обычным 
вкладам неуклонно 
сокращается и составляет 
сейчас менее процента

Исполнение федерального бюджета 
за январь — апрель 2018 года

(предварительные данные)
(млн рублей)

Показатель

Утверждено 
Федеральным зако-

ном «О федеральном 
бюджете на 2018 год 
и на плановый период 

2019 и 2020 годов» 
на 2018 год

Исполнение 
за январь—

апрель

% 
испол-
нения

1 2 3 4
ДОХОДЫ 15 257 805,1 5 527 949,4 36,2

Нефтегазовые 5 479 622,4 2 490 324,9 45,4
Ненефтегазовые 9 778 182,7 3 037 624,5 31,1

РАСХОДЫ 16 529 198,8 5 346 622,4 32,3
Процентные расходы 824 310,9 276 657,5 33,6
Непроцентные расходы 15 704 887,8 5 069 964,8 32,3

ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ (+) -1 271 393,6 181 327,0  
ПЕРВИЧНЫЙ ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ(+) -447 082,7 457 984,6  

Предварительное исполнение федерального бюджета за январь — апрель 2018 года 
размещено в Интернете на сайте Минфина России — www .minfin.ru

Предварительное исполнение поступления 
доходов федерального бюджета 

за январь — апрель 2018 года
(млн рублей)

ДОХОДЫ

Утверждено Федераль-
ным законом «О феде-
ральном бюджете на 

2018 год и на плановый 
период 2019 и 2020 
годов» на 2018 год

Исполнение 
за январь—

апрель

% 
испол-
нения

1 2 3 4
Доходы, всего 15 257 805,1 5 527 949,4 36,2
администрируемые ФНС России 9 065 270,7 3 565 098,4 39,3
администрируемые ФТС России 4 813 776,6 1 670 026,4 34,7
администрируемые другими 
администраторами 1 378 757,8 292 824,6 21,2

Нефтегазовые доходы 5 479 622,4 2 490 324,9 45,4
Ненефтегазовые доходы 9 778 182,7 3 037 624,5 31,1
Связанные с внутренним производством 5 098 807,4 1 772 809,0 34,8
НДС внутренний 3 330 868,2 1 234 368,4 37,1
Акцизы внутренние 961 848,8 228 883,3 23,8
Налог на прибыль организаций 806 090,4 309 557,3 38,4
Связанные с импортом 2 958 359,0 911 284,1 30,8
НДС на ввозимые товары 2 293 971,9 695 321,3 30,3
Акцизы на ввозимые товары 92 184,6 24 168,9 26,2
Ввозные таможенные пошлины 572 202,5 191 793,9 33,5
Прочие 1 721 016,3 353 531,4 20,5

ФИНАНСЫ Банки приостановили снижение ставок
по ипотечным кредитам

Несвободное падение

Читайте также: 
В России отменяются 
сберегательные 
сертификаты и сберкнижки 
rg.ru/art/1536551

Рынку ипотеки пообещали 
падение из-за демографии 
— узнайте больше на сайте 
rg.ru/art/1543356

Узнайте на сайте: Как исключить 
из платежки ненужные коммунальные услуги 
rg.ru/art/1525603
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АРМИЯ В Минобороны 
РФ назвали выводы 
миссии ОЗХО 
бездоказательными

Не факты, 
а фейки

Юрий Сергеев

СКЛАДЫВАЕТСЯ впечатление, что каких-либо убедитель-
ных доказательств причастности Дамаска к «химатаке» в 
сирийской Думе, послужившей поводом для ракетного 
удара США, Великобритании и Франции по Сирии, у Орга-
низации по запрещению химического оружия (ОЗХО) по-
просту нет, — заявили в Министерстве обороны РФ.

Также подчеркнуто, что, эксперты ОЗХО, не были в ме-
сте возможной химатаки. «Все имеющиеся в ОЗХО доказа-
тельства представляют собой фотоснимки каких-то балло-
нов, сообщения мессенджера WhatsApp и переданные ано-
нимными «активистами» «пробы» грунта с места «хим-
атаки», — сказано в заявлении.

«Но, самое главное, в отчете ясно прописано, что вся 
информация о якобы химатаке получена дистанционно» 
и прежде всего от печально известных «Белых касок», — 
отмечается в сообщении минобороны.

«В ходе недавнего расследования постановочной «хим-
атаки» в сирийской Думе, прибывшие в Сирию эксперты 
ОЗХО не просто посетили больницу, куда якобы свозились 
пострадавшие, но и лично встретились с участниками тех 
съемок очередного фейка «белокасочников», — говорится 
в заявлении военного ведомства РФ.

По мнению российского министерства обороны, США 
стремятся превратить ОЗХО в инструмент для давления 
на Сирию.

БЕЗОПАСНОСТЬ Росгвардия 
возьмет под контроль 
акваторию 
Крымского моста

Чужим 
не заплывать

Михаил Фалалеев

НОВЫЕ полномочия получит Росгвардия: Госдума в пер-
вом чтении одобрила законопроект, который возлагает на 
военнослужащих Федеральной службы войск националь-
ной гвардии России обязанность обеспечивать безопа-
сность акватории в районе Крымского моста. 

В принципе у Росгвардии и так были эти полномочия — 
охранять российские земли и воды. Пограничники защи-
щают саму границу и приграничное пространство, а 
Росгвардия их поддерживает и обеспечивает безопасность 
остальной территории и акватории. В частности, сотруд-
ники Росгвардии могут досматривать суда, нарушившие 
правила, установленные на охраняемых объектах, при 
входе на охраняемые акватории и выходе с них, а также 
при несении службы по охране общественного порядка, 
при обеспечении общественной безопасности на аквато-
риях водных объектов. 

 А вокруг Крымского моста таких охраняемых объектов 
немало. Новый законопроект должен внести изменения в 
Кодекс РФ об административных правонарушениях — раз-
решить росгвардейцам при выявлении ими нарушений 
правил плавания и стоянки судов доставлять этих наруши-
телей «в служебное помещение органа внутренних дел, 
служебное помещение территориального органа Росгвар-
дии, помещение органа местного самоуправления или в 
иное служебное помещение». Суда-нарушители будут до-
ставляться в российские порты на специализированную 
охраняемую стоянку. Разумеется, предусмотрено обяза-
тельное составление протокола. 

Авторы законопроекта подчеркивают, что речь идет не 
о борьбе с браконьерами — для этого у Росгвардии уже име-
ются все необходимые полномочия. Усиленных мер без-
опасности со стороны водного пространства потребовали 
сам транспортный переход через Керченский пролив, 
электросетевой энергомост РФ — полуостров Крым и маги-
стральный газопровод Краснодарский край — Крым. Эти 
районы — запретные для плавания.
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РЫНКИ Нефть преодолела
рубеж 80 долларов,
сдержав рубль от падения

Доход бюджета 
загнали в бочку

Александра Воздвиженская

БИРЖЕВАЯ стоимость нефти марки Brent в четверг до-
стигла 80 долларов за баррель — максимума поздней осени 
2014 года. Следом за ней выросла в цене российская нефть 
Urals — до 76 долларов за баррель, а также американский 
сорт WTI — до 72 долларов. Рост котировок сдержал паде-
ние курса отечественной валюты: в четверг на бирже он 
стоил менее 62 рублей за доллар. Аналитики считают, что 
сочетание относительно слабого рубля и высокой нефти 
сейчас для бюджета как нельзя кстати.

Нефть Brent с начала мая набрала в цене семь долларов. 
Причин несколько, причем есть как геополитические, так 
и фундаментальные. Резкий рост начался в первой декаде 
мая, когда США объя-
вили о выходе из 
ядерной сделки с 
Ираном и скорых 
санкциях против 
иранской нефтяной 
промышленности, 
позднее рынок стал 
еще чувствительнее к 
грядущему коллапсу 
в добывающей отра-
сли Венесуэлы, затем рост цен закрепился падением объе-
ма запасов сырья в странах Организации экономического 
сотрудничества и развития (ОЭСР).

На этой неделе катализатором скачка до 80 долларов 
стали данные о падении коммерческих запасов нефти в 
США. Оно оказалось почти в три раза мощнее ожиданий 
аналитиков. Это говорит о кратковременном снижении 
«навеса» над рынком. Кроме того, Международное энерге-
тическое агентство (МЭА) опубликовало ежемесячный до-
клад о рынке нефти, из которого следует, что в течение это-
го года объем предложения будет сокращаться ввиду веро-
ятных санкций США против Ирана и кризиса в отрасли Ве-
несуэлы. На фоне действия глобального соглашения о со-
кращении добычи (ОПЕК+) и стабильного роста спроса на 
сырье мировой рынок, вероятно, ожидает дефицит предло-
жения. Примечательно, что, по данным МЭА, страны-
участницы сделки ОПЕК+ уже достигли цели. Они хотели 
добиться снижения запасов сырья в странах ОЭСР до сред-
него пятилетнего значения, что уже произошло в апреле.

«Фактор нефти удачно компенсирует для рубля по-
прежнему весьма напряженные настроения вокруг валют 
развивающихся стран, — пишет аналитик Nordea Bank Та-
тьяна Евдокимова. — Риски по ним по-прежнему смещены 
в сторону ослабления, что в купе с неопределенностью по 
санкционной теме не позволяет рублю более значимо 
укрепиться при текущих ценах на нефть». 

Дополнительное давление на рубль оказывает повы-
шенный спрос на валюту со стороны банков и минфина, 
делающего закупки по бюджетному правилу. Из геополи-
тических факторов над российским рынком нависла угро-
за новых американских санкций в связи с якобы наруше-

нием Россией Договора о ликвидации ракет средней и 
меньшей дальности. «Текущая слабость рубля вызвана 
большой геополитической премией из-за сверхосторож-
ности инвесторов», — подтверждает валютный стратег 
Danske Bank Владимир Миклашевский.

Дорогая нефть и слабый рубль способствуют росту рос-
сийского фондового рынка, в частности Индекс МосБиржи 
находится в шаге от исторического максимума. Несмотря 
на слабость рубля, бенефициаром роста цен на нефть ста-
нет федеральный бюджет. С учетом того, что темпы роста 
экономики России пошли на спад, дорожающая нефть при-
шлась как нельзя кстати, указывает замдиректора анали-
тического департамента «Альпари» Анна Кокорева. «Во II 
квартале цена на нефть выросла с 66 до 80 долларов за бар-
рель — это более чем на десять долларов. По нашим подсче-
там, при среднем курсе 60 рублей за доллар российский 
бюджет по итогам года должен получить 1—1,3 триллиона 
рублей дополнительного дохода», — заключает она.

ПРАВО

Большинство 
осужденных
отбывает 
срок в своих
регионах

НЕ ДАЛЬНАЯ 
ДОРОГА

Владислав Куликов

ПО ДАННЫМ тюремного ведом-
ства, лишь пятая часть осужден-
ных отбывают наказание в дру-
гих регионах. Восемьдесят про-
центов заключенных сидят там, 
где жили и на воле.

Вчера об этом сообщил на-
чальник управления исполнения 
приговора и спецучета Феде-
ральной службы исполнения на-
казаний России Игорь Вединя-
пин в ходе впервые организован-
ного мероприятия «Прямой раз-
говор» — прямой линии руковод-
ства тюремного ведомства с чле-
нами общественных наблюда-
тельных комиссий.

Форум организовали ФСИН 
России и Общественная палата 
РФ. Как сообщил первый заме-
ститель директор Федеральной 
службы исполнения наказаний 
Анатолий Рудый, по итогам  раз-
говора будут подготовлены ме-
тодические рекомендации по 
взаимодействию территориаль-
ных органов и членов ОНК.

«Проект этого документа 
подготовлен, но, естественно, 
работа над ним продолжится, — 
сказал он. — Окончательный ва-
риант Методических рекоменда-
ций будет дорабатываться с уче-
том предложений, которые вы-
сказаны в ходе «Прямого разго-
вора», а также мнения Общест-
венной палаты Российской Фе-
дерации».

Эксперты тюремного ведом-
ства подчеркнули, что сегодня в 
другие регионы отбывать нака-
зание направляют особо опа-
сных рецидивистов, которые со-
держатся отдельно. Также прихо-
дится отправлять в другие регио-
ны осужденных, ранее проходив-
ших в службу в правоохрани-
тельных органах, потому что та-
кие заключенные должны содер-
жаться в отдельных учреждени-
ях. Кроме того, из-за небольшого 
числа женских колоний, жен-
щин, ранее уже отбывавших на-
казание, тоже отправляют в дру-
гие регионы. Но основная масса 
сидит в своих регионах, это важ-
но, чтобы люди не теряли соци-
альные связи.

КРИМИНАЛ

СКР задержал 
бывшего 
замминистра 
культуры 

ПОКУСИЛИСЬ 
НА ЭРМИТАЖ

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет 
РФ объявил, что по материалам 
ФСБ России возбудил и уже на-
чал расследование нового гром-
кого уголовного дела о мошенни-
честве, где фигурантами стали 
бывшие высокопоставленные 
чиновники министерства куль-
туры. 

По версии Следственного ко-
митета РФ,  некая преступная 
группа похитила не менее 450 
миллионов рублей, выделенных 
государством на строительство 
комплекса зданий и фондохра-
нилища ФГБУК «Государствен-
ный Эрмитаж».

Как рассказала корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель Следственного коми-
тета Светлана Петренко, следст-
вие подозревает в совершении 
этого тяжкого  преступления 
бывших заместителя министра 
культуры Григория Пирумова, 
директора департамента управ-
ления имуществом и инвестици-
онной политики того же мини-
стерства Бориса Мазо и факти-
ческого руководителя Группы 
компаний «Роспан» Никиту Ко-
лесникова.

По данным следствия, подо-
зреваемые организовали заклю-
чение государственного кон-
тракта без реального намерения 
его исполнить. Ими был получен 
крупный аванс. После чего эта 
большая часть полученных в ка-
честве аванса денег была пере-
числена в подконтрольные им 
организации.

Больше никаких деталей в 
СКР не приводят, ссылаясь на 
тайну следствия. 

Вчера следователи СКР сов-
местно с сотрудниками ФСБ Рос-
сии провели обыски, в том числе 
дома у подозреваемых. 

Пирумов и Колесников задер-
жаны.

Без паспорта не уедем

Но обо всем — по поряд-
ку. В преддверии окон-
чания переходного пе-

риода по внедрению электрон-
ных паспортов все заинтересо-
ванные организации и ведомст-
ва обсуждают и последние свои 
достижения в этой области, и 
проблемы. 

Напомним, что электронный 
паспорт, в отличие от бумажно-
го, будет содержать помимо 
идентификационных данных ав-
томобиля еще и его технические 
данные, пробег, информацию о 
внесении изменений в конструк-
цию. В него добавят также и про-
хождение техосмотра, данные о 
страховании. Планируется, что в 
нем будет копиться вся история 
автомобиля. 

Как сообщил генеральный ди-
ректор АО «Электронный па-
спорт» Илья Минкин, завершаю-
щийся переходный период был 
плодотворным. Только в марте 
было произведено около 900 до-
работок программы. 

— Теперь процесс внесения 
значимых изменений можно 
считать завершенным, — говорит 
Илья Минкин. — С этой недели 
мы представляем участникам 

уже стабильную версию про-
граммы. Производители, участ-
вующие в совместном тестиро-
вании, провели необходимую пе-
рестройку своих внутренних 
бизнес-процессов и показывают 
высокую степень готовности к 
работе с электронными паспор-
тами. 

За время переходного перио-
да более чем 100 организаций, 
выпускающих около 97 процен-
тов от всех производимых в Рос-
сии машин, оформили в тесто-
вом режиме более 18 тысяч элек-
тронных паспортов.

Участники конференции под-
черкнули, что органам ГИБДД 
уже в этом месяце следует при-
ступить к госрегистрации тран-

спортных средств с оформлен-
ными электронными паспорта-
ми с целью окончательной про-
верки системы в «боевых» усло-
виях.

Как рассказали «РГ» в Госавто-
инспекции, для того чтобы начать 
регистрацию автомобилей, ну-
жен нормативный акт — приказ о 
внесении изменений в регламент 
о регистрации. На данный мо-
мент он на финишной прямой. И 
до 1 июля точно появится. 

В то же время есть определен-
ные проблемы с отказом от бу-
мажных паспортов. До сих пор 
нет уполномоченных организа-
ций, которые могли бы офор-
млять электронные паспорта. 
Этим занимается минпромторг. 

А пока их нет, то может возник-
нуть проблема с импортируемы-
ми частными лицами автомоби-
лями. Они просто с 1 июля не 
смогут получить никаких па-
спортов: ни бумажных, ни элек-
тронных. То есть возможно по-
вторение истории с обязатель-
ным оснащением системой ЭРА 
ГЛОНАСС, когда тысячи автомо-
билей, ввезенных в страну, за-
стряли на таможнях. В частно-
сти, на Дальнем Востоке. 

Чтобы такого не повторилось, 
МВД предлагает наряду с элек-
тронными паспортами выдавать 
и бумажные — для таких импор-
тируемых автомобилей. Сейчас 
по этому вопросу ожидают реше-
ния кабинета министров. 

Другая проблема возникла с 
оформлением полисов ОСАГО. 
Взаимодействие Российского со-
юза автостраховщиков с други-
ми ведомствами возможно толь-
ко через систему межведомст-
венного электронного взаимо-
действия. А постановление пра-
вительства, которое это устанав-
ливает, не предусматривает та-
кого органа, как «Электронный 
паспорт». Проект постановле-
ния с необходимыми изменения-

ми есть. Когда он будет принят — 
неизвестно. 

Поэтому сейчас готовится со-
глашение между РСА и «Элек-
тронным паспортом» о взаимо-
действии. В РСА будут переда-
ваться данные паспорта, а РСА 
будет передавать данные о стра-
ховке. После того как соглаше-
ние будет подписано, начнется 
отладка взаимодействия. 

Возможен и другой вариант. 
Производители будут выдавать 
выписку из электронного па-
спорта для страховщиков. Но для 
этого необходимо указание Цен-
тробанка, чтобы этот документ 
стал легитимным. 

Напомним, что автовладель-
цам не потребуется менять свои 
бумажные ПТС на электронные. 
Также после 1 июля ГИБДД бу-
дет выдавать бумажные дубли-
каты бумажных ПТС в случае их 
утраты. 

Скоро такой паспорт транспортного 
средства, можно будет увидеть 
только на мониторе компьютера.

Акцент

 МВД предлагает наряду 
с электронными паспортами 
выдавать и бумажные — 
для частных импортеров

За ценами на нефть следите на сайте 
rg.ru/sujet/5625

Индекс МосБиржи 
находится в шаге 
от исторического 
максимума

Юбилей Московского эндокринного завода

В мае 2018 г. ис-
полняется 75 лет од-
ному из ведущих рос-
сийских производи-
телей — государс-
твенному фармацев-
тическому предпри-
ятию «Московский 
эндокринный завод». 
Созданное в годы 
Отечественной вой-
ны, предприятие име-
ет многолетний опыт 
в сфере разработки и 
производства качественных лекарственных препаратов — от изго-
товления активных фармацевтических субстанций до выпуска го-
товых лекарственных форм. 

Портфель «Московского эндокринного завода» включает 90 на-
именований лекарственных препаратов. Значимую долю среди вы-
пускаемой продукции составляют жизненно важные и необходи-
мые лекарственные препараты, адресованные по своей доступнос-
ти всем гражданам России.

Высокая культура производства, современное технологическое 
оборудование и мировые стандарты качества позволяют ежегодно 
выпускать препараты в ампулах, флаконах, твердых формах, тю-
бик-капельницах, шприц-тюбиках и флаконах-капельницах.

Осенью вводятся в эксплуатацию производства в формах тран-
сдермальных терапевтических систем и трансмукозальных пленок, 
флаконов жидких и лиофилизированных лекарственных средств, 
преднаполненных шприцев.

 Продукция предприятия широко известна потребителям и спе-
циалистам неизменным качеством и востребована во всех регионах 
России и более чем в 20 государствах.
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СЛЕДСТВИЕ СКР обвинил 
бизнесмена в организации 
убийства мэра Сергиева Посада

Пули для мэра

Наталья Козлова

БЕЗ малого семь лет шло рассле-
дование одного из громких уго-
ловных дел последних лет — 
убийства мэра Сергиева Посада 
Евгения Душко. 

 И вот вчера Следственный 
комитет объявил о задержании 
по обвинению в  организации 
этого преступления  подмосков-
ного бизнесмена Сергея Жел-
новского. 

Как объяснили корреспон-
денту «РГ» в следственном ве-
домстве, по их версии, коммер-
сант был свидетелем по уголов-
ному делу серьезной банды не-
кого Константина Пискарева. И 
вот,  один из ее членов дал пока-
зания, что предприниматель 
принимал участие в организа-
ции убийства Евгения Душко. 
После этого следователи вызва-
ли Желновского как бы  на оче-
редной допрос и задержали.

Басманный суд Москвы со-
гласился с ходатайством следст-
вия об аресте бизнесмена и из-
брал ему меру пресечения в виде 
заключения под стражу.

Защита арестованного  тру-
дилась на совесть и высказывала 
категорическое несогласие с ре-
шением суда, но суд встал на сто-
рону следствия. 

Для жителей Сергиева Поса-
да  Желновский — известная фи-
гура. Несколько лет назад  бал-
лотировался в депутаты местно-
го  Совета, владел немаленькими 
строительными фирмами, тор-
говыми центрами. 

Главу Сергиева Посада  рас-
стреляли в 2011 году, когда он 
садился в припаркованную воз-
ле дома машину.  Высокопостав-
ленного, по местным нормам, 

руководителя убивали нагло и 
открыто, Душко получил семь 
пуль.  

По слухам, чиновник  не да-
вал разрешения на строительст-
во нескольких торговых центров 
на земле, которой владел  некто 
Пискарев, считавшийся мест-
ным криминальным авторите-
том.

Впервые в правоохранитель-
ных органах эту фамилию стали 
называть в начале 90-х. В 1994 
году Пискарев сам расстрелял в 
Москве четверых человек. Пи-
скарев, если верить слухам, 
имел очень тесные отношения с 
Желновским. 

Сейчас в СКР все еще рассле-
дуется очень большое уголовное 
дело банды Пискарева. По вер-
сии следствия, на ее счету как 
минимум  30 убийств. Склады-
вается следующая картина — по-
чти два десятилетия сам лидер и 
его «подчиненные» убивали и 
крали неугодных им граждан. 
Сам Пискарев прошел стандар-
тный путь —  сначала выяснял от-
ношения с конкурентами, потом 
пошел  в бизнес. Быстро пошел в 
гору и стал известным коммер-
сантом, хозяином десятков 
фирм, огромных  участков зем-
ли, торговых площадей.

И теперь уже начал выяснять 
отношения с коллегами и конку-
рентами в этой сфере.   И пробле-
мы с бизнесом и здоровьем на-
чинались не только у коммер-
сантов, но и у чиновников и пра-
воохранителей,  посмевших со-
здать угрозу  криминальным ин-
тересам. 

Точное число жертв кровавых 
разборок установить не полу-
чится, так как люди не только ги-
бли, но и пропадали бесследно.  

ТОРГОВЛЯ Российские производители резко 
нарастили экспорт мяса и мясопродуктов

Вернемся
к нашим баранам
Сергей Куликов

Э
кспорт мяса из России рас-
тет почти по всем показате-
лям. Но главный рывок сде-

лан по поставкам баранины, кото-
рые всего за три месяца выросли в 
8,4 раза по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. Эк-
сперты прогнозируют дальней-
ший рост мясного экспорта, одна-
ко Россельхознадзор предупре-
ждает о рисках из-за снижения ка-
чества продукции.  

За первый квартал этого года 
Россия поставила за рубеж 9,3 ты-
сячи тонн свинины и 49 тысяч 
тонн мяса и субпродуктов птицы 
(за тот же период прошлого года — 
7 тысяч и 34,2 тысячи тонн соот-
ветственно), отмечают эксперты 
Федерального научного центра 
пищеых систем им. В.М. Горбатова 
со ссылкой на данные ФТС. 

«Резкий рост экспорта барани-
ны — с 15 тонн до 1,3 тысячи тонн 
— вызван тем, что доступ к своему 
рынку открыл Иран, — пояснил в 
беседе с «Российской газетой» 
глава Центра экономико-анали-
тических исследований и IT-тех-
нологий, пресс-секретарь ФНЦ 
пищевых систем Дмитрий Горде-
ев. — Ожидается, что свой рынок 
вскоре откроет и Иордания, а это 
позволит увеличить не только эк-
спорт баранины, но и других ви-
дов мяса». Кроме того, сейчас идут 
переговоры по поставкам мяса в 
Китай и Японию.

Теперь важно сохранить на-
бранные темпы, тогда по итогам 
года российский мясной экспорт 
должен составить до 300 тысяч 
тонн, считает Дмитрий Гордеев. 

Положительную тенденцию 
подтверждают и аналитики Рос-
сийского экспортного центра 
(РЭЦ). По их данным, поставки 
российского мяса за рубеж по ито-
гам прошлого года выросли более 
чем на 40 процентов. «В прошлом 
году экспорт мяса составил 259 
тысяч тонн на сумму в 352 милли-
она долларов», — отмечает руково-
дитель проектов РЭЦ Антон Хох-
лов.

«Внутренний рынок практиче-
ски насыщен, и рост уровня само-
обеспеченности по мясу стал да-
вить на цены, — поясняет замести-
тель председателя правления Ас-
социации «Руспродсоюз» Дмит-
рий Леонов. — В итоге в прошлом 
году мы наблюдали снижение цен 
на мясную продукцию, когда оп-
товые и розничные цены на мясо 
кур упали на 10–20 процентов». 

При этом, по его мнению, необ-
ходимо обратить внимание на на-
ращивание поставок продукции с 
высокой добавленной стоимо-
стью. «В частности, при вывозе 
мяса птицы отечественные мясо-
перерабатывающие предприятия, 
как правило, имеют аттестацию 
на экспорт замороженного сырья, 

а не продуктов глубокой степени 
переработки, — отмечает эксперт. 
— А ведь именно они способны по-
ложительным образом отразить-
ся на рентабельности наших про-
изводств».

Между тем Россельхознадзор 
призывает все заинтересованные 
стороны более внимательно сле-
дить за качеством продукции. Как 
сообщило ведомство в своем офи-
циальном заявлении, региональ-
ные ветеринарные службы не 
всегда справляются с возложен-
ными на них задачами по контр-
олю продукции животного проис-
хождения, в том числе при зару-
бежных поставках. Учитывая важ-
ность ситуации, в Россельхознад-
зоре напомнили о персональной 
ответственности руководителей 
региональных ветслужб. А для 
большей ясности сообщили, что 
все материалы по таким наруше-
ниям будут направляться в Ген-
прокуратуру.  

Акцент

 По итогам 2018 года 
российский экспорт 
мясной продукции может
составить 300 тысяч тонн

В Роспотребнадзоре 
рассказали, как выбрать 
мясо для вкусного 
шашлыка 
rg.ru/art/1537519

Узнайте на сайте: 
Когда и на сколько 
подорожает ОСАГО 
rg.ru/art/1543106
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ТЕНДЕНЦИИ ООН прогнозирует
рост населения в южных
городах России

Потянулись 
в теплые края

Ольга Игнатова

ЧИСЛЕННОСТЬ населения 
российских городов к середине 
XXI века вырастет на три милли-
она человек, прогнозируют экс-
перты ООН.

Россияне, по их мнению, 
в ближайшие несколько десяти-
летий потянутся на юг. Городом-
миллионником станет Красно-
дар, сейчас там проживают 
950 тысяч человек, в Сочи чи-
сленность населения приблизит-
ся к 500-тысячной отметке. В по-
давляющем большинстве других 
крупных городов она либо стаби-
лизируется, либо вырастет не-
значительно.

Долгосрочный прогноз ООН 
примерно соответствует консер-
вативному сценарию Росстата, 
по которому население 
к 2035 году сократится до 
137 миллионов человек (по опти-
мистичному варианту — составит 
145 миллионов). «Любые консер-
вативные прогнозы строятся по 
принципу: так будет, если ничего 
не делать, — объясняет замести-
тель заведующего международ-
ной лабораторией демографии 
и человеческого капитала РАН-
ХиГС Сергей Шульгин. — Но у нас 
сегодня очень много делается для 
поддержки рождаемости, повы-
шения качества медицинского 
обслуживания, сокращения 
смертности, пропаганде здорово-
го образа жизни». 

И есть уверенность, продол-
жает эксперт, что продолжитель-
ность жизни к 2035 году превы-
сит 80 лет, а суммарный коэффи-
циент рождаемости — то есть чи-
сло детей в расчете на одну жен-
щину — превысит 1,7. «Поэтому, — 
говорит Сергей Шульгин, — я бо-
лее склоняюсь к рациональным 
сценариям, по которым через 
25—30 лет у нас все-таки будет не-
большой прирост населения».

Не согласен эксперт и с про-
гнозом ООН о сокращении миг-
рационного притока в Москву 
и Санкт-Петербург. «По нашим 
расчетам, к 2035 году числен-
ность населения Москвы может 
составить 13,3 миллиона чело-
век», — говорит Шульгин. Экспер-
ты ОНН прогнозируют на пол-
миллиона меньше.

Что касается мировых тенден-
ций, то специалисты ООН уверя-
ют, что к 2050 году 68 процентов 
населения планеты будет жить 
в городах. Сейчас — только 
55 процентов, это почти 4,2 мил-
лиарда горожан. Активнее всего 
городское население будет уве-
личиваться в странах Азии и Аф-
рики, но не за счет рождаемости, 
а за счет сельских жителей. Сей-
час в странах Азии всего 50 про-
центов городского населения. 
Международные эксперты увере-
ны, что в ближайшие тридцать 
лет в азиатских и африканских 
странах начнется настоящий бум 
урбанизации.

ВЫСТАВКА Открылась
экспозиция, посвященная
200-летию философа

И это тоже Маркс?

Елена Новоселова

АВТОР самодельного трехтомни-
ка стихов под названием «Книга 
о любви», посвященных жене 
(«самой красивой девушке Три-
ра и царице балов»). Отец семе-
рых детей, из которых выжили 
только три дочери, все — удиви-
тельные красавицы, в этом мож-
но убедиться, полистав интерак-
тивный «Семейный альбом». Бу-
дущий тесть, наставляющий 
в письме слишком импульсивно-
го зятя, мол, чтобы понравиться 
женщине, надо быть сдержан-
ным... Как и организаторы вы-
ставки в Музее современной 
истории России, ее посетители 
с первых шагов восклицают: 
«Это Маркс?!», и продолжают ос-
мотр открывшейся экспозиции, 
все больше удивляясь, как далеки 
от реальной истории мифы о Кар-
ле Марксе: и те, что сложились 
в эпоху «научного коммунизма», 
и те, что возникли в жадные на 
сенсации перестроечные време-
на. «Величайший интеллектуал, 
несмотря на противоположный 
характер оценок его политиче-
ской доктрины», — представил ге-
роя выставки директор РГАСПИ 
Андрей Сорокин. В том, что 
Маркс был культовой фигурой 
XIX века и перевернул весь ход 
мировой истории мыслями 
о том, что «призрак бродит 
по Европе — призрак комунизма» 
и местом для остановки он ско-
рее всего выберет Россию, мало 
кто сомневается. Молодая совет-
ская страна истово осваивала 
Маркса, не только читая «Капи-
тал». Его портрет — на карамели 
«Юбилейная» 1922 года, на гра-
моте, выданной отцу новоро-
жденного Чекрыгина Маркса 

(имя), на значке, которым был 
премирован некий Зайцев, рабо-
чий завода имени Карла Маркса 
в честь 50-летия со дня смерти 
мыслителя. Как выяснилось, 
и культовую забаву школьниц со-
ветской эпохи, так называемую 
«анкету», обожали и дочери Мар-
кса, только называли по-другому. 
Под стеклом экспозиции — «ис-
поведи» Маркса и его жены Жен-
ни. Вот некоторые ответы Карла 
Маркса. «Любимое блюдо? — 
Рыба». «Любимое занятие? — 
Рыться в книгах». «Достоинство, 
которое вы цените в мужчине? — 
Сила». «В женщине? — Слабость». 
«Ваша отличительная черта? — 
Единство цели». «Недостаток, 
который кажется вам наиболее 
отвратительным? — Угодничест-
во». «Любимый поэт? — Данте, 
Эсхил, Шекспир, Гете». «Люби-
мый цвет? — Красный». 

«Экспонаты, которые здесь 
представлены, без сомнения уни-
кальны, — рассказывает Андрей 
Сорокин. — Это касается и лич-
ных вещей Маркса, и его знаме-
нитой записной книжки, в кото-
рой он написал тезисы о Фейер-
бахе. Среди раритетов — дуэль-
ные пистолеты Лассаля — основа-
теля Германской социально-де-
мократической партии, из кото-
рых он был застрелен в любовной 
дуэли. Маркс по этому поводу вы-
сказался неодобрительно, счи-
тая, что не стоило из-за интриж-
ки подвергать жизнь, принадле-
жащую Революции, смертельной 
опасности. 

ДАТА В Тирасполе отметят
столетнюю годовщину
со дня рождения
Валентины Соловьевой

Сто лет 
без одиночества

Людмила Феликсова

ЕСЛИ в Тирасполе провести импровизированный соцо-
прос, то 90 процентов прохожих сразу безошибочно ска-
жут, кто такая Валентина Сергеевна Соловьева. И покажут 
в центральном сквере ее памятник, третий по счету в исто-
рической части города, рядом с инженером Францем де 
Воланом, который заложил Тираспольскую цитадель, 
и Екатериной II, своим указом повелевшей: крепости быть. 
С этого и началась история города. А продолжила ее, как ни 
парадоксально это звучит, уже в XX веке Валентина Соло-
вьева — легендарный директор швейного объединения 
«Одема», слава которого вышла далеко за пределы не толь-
ко Тирасполя, но и Советского Союза. 

Уникальное по тем временам предприятие с уникаль-
ным директором. Времена изменились, экономика тоже. 
А слава осталась с Валентиной Сергеевной навсегда. 
И живы люди, которые называют себя «одемовцами» 
и рассказывают о своем директоре так, будто сейчас от-
кроется дверь и Валентина Сергеевна сядет рядом. 

Швейная фабрика, которую она возглавляла, была по 
тем временам настолько современным предприятием, что 
со всего мира съезжались поучиться у Соловьевой. Доста-
точно сказать, что линии автоматического раскроя, кото-
рые она ввела, когда о компьютерах еще и не слышали, дей-
ствуют до сих пор. Валентина Сергеевна создала предпри-
ятие, которое стало родным домом в буквальном смысле 
этого слова для почти восьми тысяч человек. Детские сады 
и пансионаты, жилые дома и общежитие, специальные 
комнаты для детей, когда их негде было оставить, педагоги-
наставники в цехах — все это тоже Соловьева. 

Владимир Ладункин, ученик Соловьевой, а потом ее за-
меститель, вспоминает: «Для меня она была замечатель-
ным человеком, учителем и руководителем с большой бук-
вы и навсегда осталась мамой. Так ее называли на фабрике 
все. Ее опыт и сейчас бесценен».

Дело было не только в современном производстве и со-
циальных благах, но и в особой семейной атмосфере на фа-
брике. Свадьбы и крестины здесь отмечали все вместе, 
а если случалась беда, то все вместе и подставляли плечо. 
Соловьева брала на фабричное воспитание трудных под-
ростков и делала из них настоящих людей и специалистов. 
Достаточно сказать, что среди них был и сын всемогущего 
Юрия Андропова. 

В день столетия Валентины Соловьевой (18 мая) ее уче-
ники, а это буквально каждый работник фабрики, обяза-
тельно соберутся вместе. И хотя жизнь их разбросала по 
городам, весям и странам, даже те, кто не сможет приехать, 
откликнутся. 

В чем правда, суд?

— Обвинение не доказа-
но, а приговор вынесен, 
солидарно одобрен «ев-

роатлантическим сообществом» 
и приводится в исполнение, — 
подчеркнул глава КС РФ (полный 
текст лекции В. Зорькина «Спра-
ведливость — императив цивили-
зации права» читайте на сайте 
«Российской газеты»).

По мнению Валерия Зорькина, 
в подобных ситуациях речь идет 
даже не об отношении к нашей 
стране, а о том, будет ли челове-
чество жить по принципам права 
или же принимать решения, опи-
раясь на «весьма вероятно».

— С практической точки зре-
ния речь идет о том, что мы долж-
ны оперативно выявлять ситуа-
ции, когда имидж страны дискре-
дитируется посредством разного 
рода манипулятивных психотех-
нологий, в том числе путем под-
мены честного правового спора 
и справедливого юридического 
разбирательства псевдоюриди-
ческими махинациями, — считает 
он. — Наше юридическое сообще-
ство должно научиться более 
четко, своевременно и грамотно 
переводить эти ситуации в пра-
вовую плоскость, включающую 
в себя судебные иски и иные спо-
собы правовой защиты. Возмож-
но, это потребует создания спе-
циальных общественных и госу-
дарственных структур, потому 
что проблема того стоит.

О необходимости создать спе-
циальную структуру для защиты 
международных интересов Рос-
сии уже говорили и на сессии, по-
священной правам человека 
в спорте и допинговому скандалу 
вокруг нашей страны. Депутат 
Госдумы Валерий Газзаев  — 
в прошлом именитый футболь-

ный тренер — предложил создать 
для этого пул адвокатов, специа-
лизирующихся в области спор-
тивного права. 

Вообще вопрос правоприме-
нения в России и в отношении 
России не раз поднимался в рам-
ках дискуссий деловой програм-
мы ПМЮФ. Еще в «нулевой» день 
форума об этом говорили в рам-
ках специальной конференции 
в стенах КС, на этот раз — при бо-
лее широкой аудитории. И отрад-
но видеть, что «персональный 
подход» к российским вопросам 
не кажется справедливым всем 
без исключения западным юри-
стам.

— Россия выполняет свои обя-
зательства по Конвенции о защи-
те прав человека и основных сво-
бод почти всегда, но с некоторы-
ми исключениями. Порой мы 
слишком концентрируемся на 
них и не уделяем должного вни-
мания достижениям, — отметила 
в рамках панельной сессии «Ев-
ропейская Конвенция по правам 
человека и российское право: 
20 лет вместе» заместитель пред-
седателя ЕСПЧ Ангелика Нюс-
сбергер. — Надо радоваться дости-
жениям и продолжать сотрудни-
чать там, где соблюдение принци-
пов еще не совсем идеально.

Пожалуй, самым зрелищным 
моментом второго дня Петер-
бургского международного юри-
дического форума стал «баттл» 
(сражение, соревнование) между 
юристом Романом Бевзенко 
и юридическим чат-ботом. Созда-
тели назвали его LegalApe («Пра-

вовая обезьяна»), потому что ро-
бот, созданный на основе сразу 
двух нейронных сетей, конструи-
рует свои ответы на основе загру-
женных в него материалов. Во-
прос для битвы — «Можно ли заре-
гистрировать строение на участ-
ке, который находится в арен-
де?» — позицию «за» или «против» 
определили с помощью подбро-
шенной монетки. Побеждает 
в спорах пока человек. Но еще 
в первый день работы ПМЮФ ис-
полняющий обязанности мини-
стра юстиции РФ Александр Ко-
новалов отметил, что юрист в но-
вой цифровой реальности — исче-
зающая профессия: «Колокол 
прозвенел. Роботы наступают».

Лекция Валерия Зорькина вызвала огромный интерес у участников форума.
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СУД Нине Масляевой
из «Седьмой студии»
продлили арест

Дело дали на дом

Иван Егоров

МОСГОРСУД продлил срок домашнего ареста бывшему 
главному бухгалтеру «Седьмой студии» Нине Масляе-
вой, которую обвиняют в хищении бюджетных средств.

Как заявил на суде следователь Александр Терехин, 
срок содержания обвиняемой под домашним арестом не-
обходимо продлить, так как на данный момент Масляева 
ознакомилась с 19 томами дела, ее защитник — с 21. Все-
го, по словам представителя следствия, дело включает 
в себя более 250 томов. 

Адвокаты и сама бывший главбух отказались высту-
пать в прениях, оставив решение о продлении ареста на 
усмотрение суда. В итоге суд постановил продлить срок 
содержания под домашним арестом до 19 июля. Фигу-
рантам дела «Седьмой студии» инкриминируется хище-
ние 133 млн рублей бюджетных средств, выделенных 
в 2011–2014 годах на реализацию проекта «Платформа».

Обвиняемыми по делу проходят худрук «Гоголь-цен-
тра» Кирилл Серебренников, бывший директор театра 
и первый генпродюсер «Седьмой студии» Алексей Мало-
бродский, бывший руководитель департамента Мин-
культуры РФ и директор РАМТ Софья Апфельбаум, а так-
же экс-генпродюсер Екатерина Воронова. 

Первыми в мае прошлого года были задержаны Мас-
ляева и Итин. Причем если Итина отправили под домаш-
ний арест, то Масляевой избрали меру пресечения в виде 
содержания под стражей. Позже бывший главбух заклю-
чила сделку со следствием, дала показания против дру-
гих фигурантов и в начале октября 2017 года была пере-
ведена под домашний арест. Ее дело выделено в отдель-
ное производство. Остальные фигуранты вину не при-
знают.

Цифровые технологии заставляют 
юридическую профессию меняться.Акцент

 Речь идет о том, будет ли чело-
вечество жить по принципам 
права или же опираясь 
на «весьма вероятно»
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Бюст Карла Маркса работы Анны 
Голубкиной, 1905 год.

Фоторепортаж
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560 
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АКЦИЯ В «Артеке» 
прошел всероссийский 
финал конкурса 
«Живая классика»

Чтение у моря

Андрей Васянин

СНОВА май, и снова «Артек» стал литературной столи-
цей молодой России, его население пополнили школьни-
ки — финалисты конкурса «Живая классика» на лучшее 
чтение русской прозы. У каждого был за душой рассказ 
русского писателя, прочтенный на отборочных этапах, 
отточенный с репетитором перед финалом.

В этом мае празд-
ник чтения проходил 
на «Артек-Арене», 
главной сцене лагеря, 
и организаторы 
праздника сделали из 
него настоящее шоу. 
Весь вечер тут греме-
ла музыка, чтецов, 
рассаженных на сце-
не, подводили к ми-
крофону веселые кло-
уны, которые тут же, 
в зависимости от того, что слышат от чтеца, веселились, 
грустили и жеманничали. Но главными героями были все 
же сами ребята. Выяснилось, что они могут удерживать 
внимание целого стадиона: вечером 15 мая все 4000 зрите-
лей арены смеялись, сопереживали, аплодировали стоя. 

Ребята читали, может быть, не всегда актерски умело, 
но всегда с эмоцией, и у них получалось не сыграть свою 
роль, но высказать то, что на душе. Аделине Антоновой 
было жалко бабушку, превратившуюся на сцене в злую 
колдунью в рассказе Оскара Ремеза «Моя бабушка Яга». 
Лиза Хвостикова, Манюня из «Манюни» Наринэ Абга-
рян, была самой собой, смешной, юной и звонкой. Читая 
астафьевский «Бабушкин праздник» Катя Жигульская из 
Подмосковья вдруг звонко запела «Однажды морем я 
плыла» — и «Артек» стал дружно подхлопывать в такт.

— Он выступал, а я все это время прорыдала, — говори-
ла член жюри актриса Елена Захарова, вспоминая бле-
стящее чтение севастопольцем Михаилом Непипом рас-
сказа Михаила Ганаго «Письмо Богу».  У Михаила ДЦП, 
во время чтения его крепко придерживали за плечи.

Оценивать лучших из лучших — задача трудная. С Еле-
ной Захаровой ее в этом году решали актер Андрей Соко-
лов, ректор ГИТИСа Григорий Заславский и писатель Ан-
дрей Усачев. И в суперфинал, который пройдет в Москве 
в Пушкинский день, вместе с Мишей Непипом и Лизой 
Хвостиковой, вышли ребята из Тюменской, Новгород-
ской областей, Дагестана, Красноярска, Подмосковья...

ПРАВО Клиенты ресторанов
быстрого питания стали 
чаще обращаться в суды 

Скользкая 
ситуация

Владимир Полетаев

В ЗАМОСКВОРЕЦКОМ районном суде столицы назначи-
ли к рассмотрению иск жительницы подмосковных Хи-
мок о денежной компенсации от крупной сети рестора-
нов быстрого питания за то, что ее ребенок в одном из ре-
сторанов этой сети поскользнулся на мокром полу, упал 
и получил травму.

Мать с маленьким мальчиком пришли в ресторан, 
расположенный в одном из торговых центров Химок. 
Пресс-секретарь суда Эмилия Хиль сообщила, что, как 
следует из искового заявления, на полу ресторана было 
что-то разлито. Именно в этом месте мальчик посколь-
знулся и упал. При падении он получил травму головы. 
Факт травмы был засвидетельствован медицинскими 
работниками в ближайшем травмопункте.

Представитель сети ресторанов пока не сообщил, го-
това ли компания нести ответственность за травму, по-
лученную ребенком, в полном соответствии с иском. 

Напомним, сумма ущерба, указанная заявительни-
цей в иске, составляет 230 тысяч рублей. В пресс-службе 
суда уточнили, что в этой сумме 200 тысяч рублей — ком-
пенсация морального вреда, а 30 тысяч — возмещение су-
дебных расходов. 

Гражданские иски москвичей к сетевым ресторанам 
быстрого питания — не редкость. В этом же Замоскворец-
ком суде по иску Оксаны Чернявской, поход которой в 
фастфуд-ресторан закончился в больнице, было принято 
решение о выплате ей более трехсот тысяч рублей. Исти-
ца требовала миллион рублей — 900 тысяч компенсации 
морального вреда, а также еще 100 тысяч, чтобы по-
крыть расходы на лечение. Суд постановил взыскать с 
рестораторов 254 тысячи рублей, а также 20 тысяч — в 
качестве компенсации морального вреда, 30 тысяч — 
компенсацию расходов на адвоката. 

По словам женщины, она просто шла в помещении ре-
сторана и внезапно поскользнулась. Упала неудачно: 
ударилась лицом и выбила два зуба. Потом выяснилось — 
в этом месте уборщица только-только вымыла пол, и он 
был мокрым. А табличку об этом не выставили. В декабре 
прошлого года Тверской суд Москвы частично удовлет-
ворил иск жителя Ростова-на-Дону, требовавшего от ре-
сторана более полумиллиона рублей за пролитый на 
него кофе, и постановил взыскать с компании 50 тысяч 
рублей морального вреда. В 2016 году Тверской райсуд 
Москвы взыскал с такого ресторана 65 тысяч рублей в 
пользу посетительницы, сломавшей руку в результате 
падения в зале ресторана.

ВЗГЛЯД Атом из России приходит открыто и создает новое качество жизни

Мост на Дунае и другие мосты
Александр Емельяненков,
Сочи — Пакш — Москва

К
огда дискуссия в отноше-
нии проекта захоронения 
РАО пошла на третий круг 

и конца ей не предвиделось, мо-
дератор обратился к члену Обще-
ственного совета «Росатома» ги-
дрогеологу Глинскому:

— А что вы, Марк Львович, об 
этом думаете? 

— Я думаю, что пробить 60-ме-
тровую толщу окружающих глин 
может только наша истерика, — 
иронично рассудил аксакал «Ги-
дроспецгеологии». — А проникно-
вение радионуклидов через та-
кой барьер исключено. 

И сказал-то всего ничего — две 
фразы, но для перелома их оказа-
лось достаточно. 

На форуме «АтомЭкспо-2018», 
который проходил на этой неделе 
в Сочи, таких острых споров не 
возникало, потому что собрались 
профессионалы, работающие в 

одной области, хотя и говорящие 
на разных языках. Размышления-
ми о том, как было прежде и что 
теперь, Марк Львович Глинский 
поделился в конце долгого дня, 
когда вслед за представителями 
АЭС Fukushima-Daiichi (Япония) и 
компании Nukem Technologies 
(Германия) сделал свой доклад на 
«круглом столе» по вопросам об-
ращения с радиоактивными отхо-
дами и выводу из эксплуатации 
ядерных объектов. 

Экономически эффективное и 
экологически приемлемое реше-
ние задач на протяжении всего 
жизненного цикла АЭС — перво-
степенное условие развития 
атомной энергетики. Так поста-
вили вопрос организаторы фору-
ма, об этом же говорил в своем 
приветствии первый заместитель 
руководителя администрации 
президента РФ, председатель На-
блюдательного совета госкорпо-
рации «Росатом» Сергей Кириен-
ко. Отметив, что в зале очень мно-

го знакомых лиц, он назвал это 
хорошим знаком и осознанным 
выбором в пользу атомной отра-
сли и ее новых перспектив. 

«За последние десять лет, не-
смотря на кризисы, в мире были 
введены в эксплуатацию 52 но-
вых энергоблока, — констатиро-
вал Кириенко. — За те же десять 
лет АЭС по всему миру предо-
твратили выброс в атмосферу 
около 20 миллиардов тонн СО

2
». 

Но атом, по его словам, дол-
жен оставаться интернацио-

нальным, быть вне политиче-
ской конъюнктуры. Генераль-
ный директор «Росатома» Алек-
сей Лихачёв и его первый зам 
Кирилл Комаров, отвечающий 
за развитие международного 
бизнеса, каждый на своем уров-
не приводили примеры и гово-
рили о необходимости наводить 
мосты — в переносном смысле и 
самом что ни есть прямом. 
Крымский мост, по которому в 
те же дни было открыто сквоз-
ное автомобильное движение, 
стал самым близким и вдохнов-
ляющим примером. 

А другой переносит нас с чер-
номорского побережья на берега 
Дуная, где венгерские атомщики 
уже много лет успешно и с боль-
шой выгодой для своей страны 
эксплуатируют АЭС «Пакш», по-
строенную по российскому про-
екту. Рядом планируется возве-
сти еще два энергоблока. 

— У нас проведено более ста 
общественных слушаний, — по-
делился с коллегами государст-
венный секретарь по вопросам 

сохранения мощностей АЭС 
«Пакш» Аттила Асоди. — И без-
опасность новых блоков с реак-
торами третьего поколения уже 
не вызывает сомнений. Спраши-
вают совсем о другом. Когда 
мост построите? Чтобы тем, кто 
работает или собирается рабо-
тать на АЭС, было удобнее на ра-
боту добираться…

Про тот же мост упомянул и 
Кирилл Комаров, которого по-
звали выступить перед участни-
ками «круглого стола» по вопро-
сам общественной приемлемо-
сти атомной энергетики.

— Планируя к размещению но-
вый объект, мы порой навязыва-
ем свое видение сопутствующих 
социальных программ: школа, 
детские сады, больница. А людям 
другое надо — мост, чтобы не де-
лать крюк в 40 километров на ра-
боту и обратно. В этой и похожих 
ситуациях слова про мост не фи-
гура речи, а насущная потреб-
ность. На нее и надо откликаться. 
А еще — повышать уровень обще-
го образования на территориях 
своего присутствия. 

Сегодня, по словам Комаро-
ва, свыше 7 тысяч будущих спе-
циалистов-атомщиков проходят 
обучение в вузах и учебных цен-
трах на территории России. И та-
кой интеллектуальный продукт 
мы готовы экспортировать во 
все больших масштабах. Ведь 
мосты и связи человеческие 
остаются самыми прочными, не-
смотря на все политические 
 суховеи. 

ПОЛИЦИЯ

Раскрыта 
дерзкая кража 
икон 
из монастыря

ОБРАЗЫ 
ВЕРНУТСЯ

Михаил Фалалеев

КОЩУНСТВЕННОЕ преступле-
ние, совершенное в Свято-Тро-
ицком Макарьевском Желтовод-
ском женском монастыре, что в 
Нижегородской области, рас-
крыто.

Официальный представитель 
МВД России Ирина Волк расска-
зала «Российской газете», что 
«сообщение о преступлении по-
ступило в дежурную часть ОМВД 
России по Лысковскому району 
2 мая. Установлено, что накану-
не, после окончания Всенощной, 
злоумышленник спрятался в 
Успенском соборе. Ночью он 
сломал киоты и, открыв окно 
второго этажа, спустил на верев-
ке десять чтимых образов во 
двор монастыря. Среди них — 
«Преподобный Макарий» и 
«Святой Николай Чудотворец» с 
мощами, «Преподобные Васи-
лий и Савватий», «Спас Неру-
котворный», «Собор Архангела 
Михаила», «Преображение Го-
сподне» и другие. Затем через 
находящуюся на реконструкции 
башню передал похищенное ор-
ганизатору противоправного де-
яния и подельнику».

Для православных верующих 
украденные иконы бесценны. Но 
для антикваров — это дорогосто-
ящие произведения искусства 
XVII—XVIII веков, представляю-
щие колоссальную художествен-
ную и историческую ценность. 
По словам Ирины Волк, только 
за одну из украденных икон — 
мироточивый образ Божией Ма-
тери «Владимирская» XVII века 
— похитители запросили свыше 5 
миллионов рублей.

 Собственно, воров и выдали 
их попытки сбыть краденое — 
оперативники получили инфор-
мацию, что кто-то ищет покупа-
теля среди коллекционеров ан-
тиквариата.  

Не секрет, что информация о 
краже исторических ценностей, 
предметов искусства быстро 
распространяется в заинтересо-
ванных кругах — далеко не все 
коллекционеры и торговцы ан-
тиквариатом  готовы рисковать 
своей репутацией и свободой, 
покупая краденое. Тем более, что 
для большинства такая покупка 
бессмысленна — ее надо далеко и 
надолго спрятать, никому не по-
казывать. Обычно широко из-
вестную вещь если и похищают, 
то по специальному, так сказать, 
заказу, чтобы сразу же вывезти 
из страны. Появиться она может 
в частной коллекции или на аук-
ционе как минимум через два-
три десятка лет.  

Чтобы случайно не попасть 
впросак, профессиональные со-
общества даже издают для вну-
треннего пользования неболь-
шими тиражами каталоги «про-
павших» произведений. Разуме-
ется, полиция охотно  делится с 
такими издателями сведениями. 
А те, в свою очередь, сообщают 
оперативникам, если где-то уви-
дят или услышат о предмете из 
такого каталога. Видимо, так 
произошло и в этот раз.

Чтобы найти и задержать пре-
ступников, разработали не-
сколько оперативных комбина-
ций, в которых участвовали опе-
руполномоченные Главного 
управления уголовного розыска 
МВД России с нижегородскими 
коллегами, сотрудники ГАИ и 
УФСБ по Нижегородской обла-
сти, бойцы спецназа Росгвардии.

— В результате 60-летний ра-
нее судимый мужчина и его 
27-летний сообщник были задер-
жаны в тот момент, когда, дого-
ворившись о сделке, везли три 
реликвии на продажу. Третий 
фигурант — 37-летний житель 
Нижегородской области задер-
жан в частном доме села Кусако-
во Богородского района. Осталь-
ные семь икон полицейские об-
наружили в специально обору-
дованном тайнике в лесном мас-
сиве. В ближайшее время древ-
ние святыни будут возвращены в 
монастырь, — рассказала Ирина 
Волк.

 Впрочем, на этом история не 
закончена. Сыщики не исключа-
ют, что кража из женского мона-
стыря — не единственный эпизод 
из деятельности преступной 
группы.

Ситуация Возможностей вернуть деньги за путевку станет больше

По следам Коксаки

Нина Егоршева 

Н
а туристическом рын-
ке разгорается скан-
дал. Поводом стали 
одобренные Госду-
мой во втором чтении 

поправки, касающиеся обеспече-
ния безопасности туризма. 

По действующим правилам на-
личие обстоятельств, угрожаю-
щих жизни и здоровью отдыхаю-
щих на курорте, подтверждается 
решениями федеральных органов. 
Как правило, одним из первых та-
кое решение выносит МИД Рос-
сии. Однако в последней редакции 
документа все изменилось. Теперь 
к решениям приравниваются и ре-
комендации уполномоченного ве-
домства воздержаться от поездки. 
Их достаточно, чтобы туристы мо-
гли забрать деньги за путевку.

Если бы в прошлом году такой 
пункт в законе существовал, воз-
можно, было бы меньше споров с 
туроператорами из-за опасений 
клиентов в связи с появлением в 

Турции вируса Коксаки. Тогда Рос-
туризм опубликовал сообщение, в 
котором разъяснил порядок воз-
врата стоимости тура. Суть его та-
кова — если турист передумал 
ехать в Турцию, фирма обязана 
вернуть ему полную сумму. Юри-
сты не согласились с таким поряд-
ком. Основанием как раз стало от-
сутствие официального запрета 
на продажу путевок на турецкие 
курорты, а лишь выводы Роспо-
требнадзора о возможной угрозе. 
А раз так, турист не может рассчи-
тывать на полную сумму, а только 

на ту часть, что осталась после 
оплаты номера в отеле и авиабиле-
тов. Иначе вопрос решается в суде.

Если поправки останутся без 
изменений, туристам однозначно 
станет проще улаживать возник-
шие разногласия с туроператора-
ми. Напротив, в Ассоциации туро-
ператоров России (АТОР) видят в 
них причину серьезной головной 
боли турбизнеса. Исполнитель-
ный директор ассоциации Майя 
Ломидзе считает, что не все реко-
мендации в части безопасности 
туризма обоснованы. «Если слово 

«рекомендации» останется в тек-
сте закона, ситуация, когда соцсе-
ти или телевидение «обнаружат» 
на иностранном курорте «угрозу 
эпидемии», а уполномоченный 
орган отреагирует на это, может 
привести к значительным убыт-
кам игроков рынка. Поскольку в 
этом случае даже рекомендация 
будет означать необходимость 
расторгать договор с испугавшим-
ся туристом со стопроцентным 
возвратом стоимости тура», — 
объясняет собеседница «РГ». Она 
не исключила, что с помощью та-
кого механизма даже можно ма-
нипулировать спросом.

В Госдуме не разделяют этих 
опасений. Зампред Комитета по 
физкультуре, спорту, туризму и 
делам молодежи Сергей Кривоно-
сов пояснил, что речь все же идет 
об обоснованных заявлениях, для 
которых нужны существенные 
основания, а не о вбросах СМИ. 
«Туроператоры не меньше долж-
ны быть заинтересованы в безопа-
сности своих клиентов. Как раз их 

обязанность информировать ту-
ристов о том, что выбранное на-
правление не рекомендуется к по-
ездкам», — заключил Кривоносов. 
Он сообщил, что проект прошел 
все стадии согласования, и, скорее 
всего, к третьему, окончательно-
му чтению, уже не изменится.

Юристы замечают, что само по 
себе нововведение не устанавли-
вает обязанность досудебного 
возврата денег за путевки. Руково-
дитель правовой комиссии Рос-
сийского союза туриндустрии Ге-
оргий Мохов пояснил: этот во-
прос, как и прежде, будет зависеть 
от туроператора. Также турфирма 
по-прежнему в случае отказа от 
путевки сможет предложить тури-
сту альтернативный отдых. 

Туроператоры не меньше курор-
тной полиции должны быть заинте-
ресованы в безопасности клиентов.

Чтобы обострить восприятие и возвыситься в собственных глазах, участникам форума и журналистам предло-
жили сообща пройтись по подвесному мосту над ущельем в Скайпарке Сочи. 

Акцент

 К значимым для туристов 
предупреждениям МИДа 
могут приравнять рекоменда-
ции других ведомств

Акцент

 Три четверти жителей в ком-
муне Пюхяйоки уже поддер-
живают российско-финский 
проект АЭС «Ханхикиви-1» 

Все 4000 зрителей 
«Артек-Арены» смея-
лись, переживали 
за чтецов, аплоди-
ровали стоя

 Воров выдали их 
попытки сбыть кра-
деное — оператив-
ники получили 
информацию о пои-
сках покупателя

В Ростуризме рассказали 
об «электронной путевке» — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1543250

Труднее всего оказалось выбрать лучших из лучших. 
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КСТАТИ
В том месте, где новым мостом планируют соединить берега Дуная, 
удалось побывать три года назад. И на паром, который ходил строго по 
часам и только до определенного времени, мы едва не опоздали, рискуя 
заночевать на необжитом берегу под зонтиком от дождя, который у 
нас с товарищем был один на двоих. «И почему бы тут мост не постро-
ить?!» — с облегчением выдохнули мы, когда в последний момент уда-
лось-таки вскочить на аппарель последнего по расписанию парома. 

A
P
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КОСМОС В КНР намерены 
конкурировать со SpaceX

Китай ответит 
Илону Маску

Константин Волков

ЧЕРЕЗ десять лет китайские частные компании смогут 
конкурировать в космосе со SpaceX Илона Маска. Об этом 
заявил после запуска на орбиту китайской ракеты генди-
ректор разработчика OneSpace Technology Шу Чан.

Ракета-носитель OS-X Chongqing Liangjiang Star была 
запущена 17 мая в 7.33 утра по местному времени с космо-
дрома в китайской провинции Внутренняя Монголия. 
Пуск признан успешным. Ракета длиной 9 метров и весом 
7200 килограммов пролетела, как и было запланировано. 
Согласно информации, OS-X способна достичь высоты 
38,7 километра со скоростью в 5,7 раза выше скорости 
звука (средняя скорость звука 1191,6 км/ч). Вообще же она 
может вывести порядка 100 килограммов полезного груза 

на высоту примерно 
800 километров. Пла-
нируется, что OS-X 
станет использовать-
ся для доставки в кос-
мос микро- и нано-
спутников.

Это уже не пер-
вый запуск частной 
космической ракеты 
Китаем. Месяцем ра-
нее компания Space 
Honor осуществила 

пуск твердотопливной ракеты с космодрома на острове 
Хайнань. Тогда ракета поднялась на высоту 108 киломе-
тров. Но OneSpace делает акцент на том, что их разработка 
— целиком китайская. Компания намерена уже в 2019 году 
провести 10 запусков. Как отметил Шу Чан, сейчас у 
OneSpace ситуация очень похожа на ту, что была у SpaceX 
в первые годы ее существования. «Они были первыми в 
США, мы — первые в Китае», отметил гендиректор. Компа-
ния была создана в 2015 году при государственной поддер-
жке в рамках проекта «Один пояс — один путь». Общий раз-
мер инвестиций в развитие фирмы оценивается примерно 
в 78,6 миллиона долларов, причем руководство китайской 
компании Zhengxuan Investment, вложившей в 2016 году 
порядка 15,7 миллиона долларов, заявило, что довольно 
успешным запуском и намерено помочь OneSpace обо-
гнать SpaceX. А президент OneSpace Ма Чао подчеркнул, 
что у его компании низкие издержки. Пекин разрешил 
участие частного капитала в космических разработках в 
2014 году, до того космическая отрасль была закрытой. В 
2016 году одной из целей развития страны было указано 
превращение КНР в «космическую державу».

ДЕБАТЫ В Германии вышло 
новое руководство 
по обращению 
с музейными ценностями 

Скелеты  
в витринах

Екатерина Забродина

СПОРНЫЙ документ обнародовала министр культуры 
Германии Моника Грюттерс. Он касается новой политики в 
отношении музейных экспонатов, которые в конце XIX — 
начале XX века были вывезены немцами из колониальных 
земель — прежде всего африканских. Немецкие музейщики 
опасаются, что Берлин может последовать примеру Фран-
ции, чей глава Эмманюэль Макрон объявил о намерении 
«подготовить почву для возвращения предметов культур-
ного наследия Африки на родной континент».   

«Если призыв французов означает, что коллекции 
должны быть гуртом свалены в грузовики и вывезены за 
границу, то мы не считаем, что это правильный путь», — 
цитирует  The 
Guardian главу Ассо-
циации немецких му-
зеев Экарта Кёне.  
Впрочем, пока мето-
дичка  от минкульта 
ФРГ не  предполагает, 
что реституция арте-
фактов должна стать 
приоритетом для 
правительства. Нем-
цы придумали дипломатичную формулу:  «освобождение 
музейных ценностей от колониального контекста». Более 
3 миллионов евро будет выделено на научные изыскания, 
которые помогут  больше узнать о происхождении экспо-
натов колониальной эпохи и наладить сотрудничество с 
музейным сообществом африканских стран. В качестве 
альтернативы реституции называются «долгосрочная 
аренда» или «совместная опека» экспонатов.  Недавно не-
мецкая общественность озаботилась судьбой 14-метрово-
го скелета брахиозавра — главной достопримечательности  
берлинского Музея естествознания. В 1909 году герман-
ская экспедиция наткнулась на его кости в горах Танзании. 
К этому времени немецкие колониальные власти жестоко 
подавили восстание местных племен,  были убиты до 300 
тысяч африканцев. Последние три года министерство об-
разования ФРГ финансировало исследование обстоя-
тельств тех раскопок вековой давности. Историки пришли 
к выводу, что  они велись на честных условиях и без при-
влечения рабского труда. Недавно министр иностранных 
дел Танзании Августин Махига подтвердил: его страна не 
претендует на брахиозавра, «который не является собст-
венностью Германии или Танзании, но принадлежит всему 
человечеству». 

ПАМЯТЬ В Москве представили книгу 
об убитом украинскими неонацистами Олесе Бузине

Как мстят журналистам 
Петр Лихоманов

В
чера в агентстве МИА «Рос-
сия сегодня» состоялась пре-
зентация книги воспомина-

ний «Олесь Бузина. Пророк и му-
ченик», посвященной убитому 
три года назад в Киеве неонаци-
стами этому писателю и журнали-
сту. Под одной обложкой собраны 
48 авторов, знавших Олеся лично: 
журналист Владимир Соловьев, 
режиссер Карен Шахназаров, пи-
сатели Захар Прилепин, Алек-
сандр Проханов, депутаты Сергей 
Шаргунов и Владимир Жиринов-
ский, российские и украинские 
журналисты, политологи. 

Мать писателя — Валентина 
Павловна Бузина с болью говори-
ла о том, чего так и не успела ска-
зать сыну при жизни. «Мне бы хо-
телось, чтобы сын сам подарил 
мне книгу о нем. Но этого не слу-
чилось. Я так и не сказала ему при 
жизни, что он был очень талантли-
вым. Я объективная мать, я никог-
да не боялась говорить правду, 
сказать, что он талантлив. Он был 
справедлив, и тоже не боялся гово-
рить правду — он был уверен, что 
за слово не убивают. Но получи-
лось по-другому. Я понимаю, что 
Олесь сейчас там, откуда физиче-
ски невозможно вернуться. Но эта 
книга — не его ли возвращение? В 
этом и смысл книги — у каждого 
свои взгляды, с чем-то можно со-
глашаться, с чем-то спорить. Он 
сам был таким. И спасибо Влади-
миру Соловьеву, написавшему, 
что он обязательно вернется», — 
сказала Валентина Бузина.

Мать писателя призналась, что 
в семье, где отец был украинским 
филологом, исторические иссле-
дования сына воспринимались не-
однозначно. В особенности «Вур-
далак Тарас Шевченко» — биогра-
фия, написанная на основании 
дневников поэта, из которого 
украинские националисты сдела-
ли фетиш. «У нас дома лежал «Коб-
зарь», академическое издание. 
Олесь рано начал читать, и я не мо-

гла предполагать, что, читая Шев-
ченко, он воспринимает его по-
другому. Он еще с восьмого класса 
делал заметки, и эта книга — его 
еще детская задумка, начинавша-
яся как эссе. Мне в меньшей степе-
ни, а мужу в большей она прине-
сла боль, мы не восприняли ее. 

Примирила нас с Олесем теща, че-
ловек с семью классами образова-
ния. Посадила нас рядом и сказа-
ла: «Вы почему накинулись на 
внука? Возьмите и почитайте. А 
через день расскажете свое мне-
ние». Оказалось, что в этой книге 
не было ни капли лжи — он сидел в 
архивах, читал документы. И как-
то оно в нашей семье примири-
лось, пережилось», — вспомнила 
Бузина.

Остальные участники презен-
тации знали Олеся Бузину преи-
мущественно по литературным и 
политологическим диспутам, сов-
местной работе. «Он сразу застав-
лял обратить на себя внимание. 
При всем экстравагантном внеш-
нем виде это был необыкновенно 
образованный, эрудированный и 
рафинированный человек. В его 
речах, даже в страшные дни «май-
дана», было стремление к миро-
любию, был призыв не погружать-
ся в братоубийственную бойню. 
За это его и убили. Его убили те, 
кто чувствовал свою безнаказан-
ность, и это чувство их не обману-
ло. Сейчас под овации им подоб-
ных этих отморозков отпускают 
на свободу. Следствие бессильно 
наказать тех, кто среди бела дня в 
центре якобы европейской стра-
ны совершили циничное убийст-
во. Олесь был скуп на слова и не 
любил говорить об угрозах. «Все 
будет нормально», — говорил он, 
когда его провожали в Киев. Но 
при этом мне он в последний раз 
написал: «Убить могут». Это был 
невооруженный, беззащитный 
воин, выступавший против бес-

предела, захлестнувшего его зем-
лю. Он символ человеческого дос-
тоинства. И если бы на Западе дей-
ствительно уважали права челове-
ка и свободу слова, они бы давно 
ввели санкции против Украины, 
где убивают писателей и пытают 
тех, кто имеет собственное мне-
ние о происходящем», — сказал пи-
сатель и депутат Госдумы Сергей 
Шаргунов.

В свою очередь политолог 
Алексей Кочетков вспомнил о 
том, как украинские власти дела-
ли все, чтобы не допустить Олеся 
Бузину на книжную выставку в 
Париже. «Оказывалось страшное 
давление на французское кон-
сульство в Киеве — требовали от-
казать в визе, и нам пришлось 
поднимать связи в МИД Фран-
ции. Но компания травли из Укра-
ины настигла его и там. Но Олесь 
все равно вызвал фурор — очереди 
выстраивались за автографами. 
Он влиял на умы и был самым эф-
фективным разрушителем наци-
оналистического мифа. И это по-
влияло на решение его уничто-
жить», — сказал Алексей Кочет-
ков. Наконец, политолог, публи-
цист и телеведущий Дмитрий Ку-
ликов назвал Олеся Бузину един-
ственным «теоретиком» Украи-
ны. «В своих книгах и исследова-
ниях он сделал попытку грамотно 
осмыслить Украину, как истори-
ческую сущность, ответить на во-
прос: имеет ли право такая стра-
на быть в истории и каково ее ме-
сто в ней. Те, кто его убили — уби-
ли Украину как таковую», — ска-
зал Куликов. 

ГЕОПОЛИТИКА

В Софии 
прошел 
саммит ЕС

С ЭТИМ 
«ДРУГОМ» 
НЕ ДО ВРАГОВ

Максим Макарычев

В СТОЛИЦЕ Болгарии прошел 
саммит Евросоюза. И хотя встре-
ча глав стран — членов ЕС была 
посвящена балканской пробле-
матике, центральным стал во-
прос о будущем иранского ядер-
ного соглашения, о выходе из ко-
торого в одностороннем порядке 
объявил на прошлой неделе пре-
зидент США Дональд Трамп.

Все европейские лидеры, а в 
Софию не прибыл лишь испан-
ский премьер (Мадрид не при-
знает Косово), продемонстриро-
вали удивительную сплочен-
ность в отношении Совместного 
всеобъемлющего плана дейст-
вий, подписанного с Тегераном в 
июле 2015 года. Главы 28 стран 
договорились, что будут продол-
жать поддерживать СВПД, пока 
Иран будет соблюдать взятые им 
обязательства не производить 
ядерное оружие и обеспечивать 
доступ инспекторов МАГАТЭ на 
свои атомные объекты. Как отме-
тила канцлер ФРГ Ангела Мер-
кель, страны — члены в ЕС согла-
сны с тем, что ядерная сделка с 
Ираном не является «идеаль-
ной», но ее необходимо сохра-
нить даже после того, как США 
вышли из нее.  Кстати, президент 
Европейского Совета Дональд 
Туск раскритиковал «капризную 
позицию американской админи-
страции». «Когда мы смотрим на 
последние решения президента 
Трампа, мы можем сказать, что с 
такими друзьями не нужно вра-
гов», — иронично заметил Туск.

В Брюсселе также начнут ра-
боту по защите европейских 
компаний, которые могут по-
страдать от решения Трампа в 
скором времени ввести санкции 

в отношении физических и юри-
дических лиц, сотрудничающих 
с Ираном.  От этого шага Белого 
дома могут пострадать всемирно 
известные компании. Так фран-
цузская корпорация Total уже 
дала понять, что свернет свой 
крупный газовый проект в Ира-
не, начатый в июле 2017 года, 
если Франция и ЕС не поддержат 
ее в случае введения санкций со 
стороны США. Вместе с тем воз-
можности Брюсселя по сравне-
нию с американскими явно огра-
ничены. И это, впрочем, призна-
ют в руководстве ЕС. «Средства 
есть, мы будем их использовать. 
Но мы не должны скрывать тот 
факт, что эти средства ограниче-
ны», — предупредил коллег пре-
зидент Еврокомиссии Жан-Клод 
Юнкер. Как один из вариантов, 
предполагается компенсация и 
выделение субсидий со стороны 
Европейского инвестиционного 
банка компаниям, сотрудничаю-
щим с Тегераном.

В четверг на саммите цен-
тральной стала тема сотрудниче-
ства ЕС с балканскими страна-
ми. В Софию прибыли главы Ал-
бании, Боснии и Герцеговины, 
Сербии, Черногории, Македонии 
и Косово. Евросоюз, как призна-
ют в Брюсселе, не уделял долж-
ного внимания этому региону 
последние 15 лет. Сейчас глав-
ные опасения европейских поли-
тиков связаны с тем, что Балка-
ны оказываются в центре «геопо-
литической игры». Эту позицию 
озвучил австрийский канцлер 
Себастьян Курц, заметив, что 
если у Балкан не будет «европей-
ской перспективы», то эти стра-
ны уйдут под влияние Турции. 
Впрочем, «большая Европа» и ее 
локомотивы не горят особым же-
ланием распахивать ворота в ЕС 
для балканских стран. Прези-
дент Франции Эмманюэль Ма-
крон сказал, что о вступлении 
балканских стран в Евросоюз 
«по-прежнему говорить еще 
рано». «Нам не следует торо-
питься с расширением. Это не 
принесет пользы ни Евросоюзу, 
ни странам-кандидатам», — ска-
зал Макрон, при этом расплыв-
чато упомянув о необходимости 
проведения этими странами «не-
обходимых реформ». Хотя те же 
Албания, Сербия, Македония, 
Черногория ждут, когда перед 
ними зажжется зеленый свет по 
дороге в Брюссель, с 2000-х го-
дов, похоже, устав проводить эти 
бесконечные реформы.

Резонанс Италия выступит за отмену санкций против России 

Поворотный момент

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

Б
удущий кабинет мини-
стров Италии намерен 
кардинально пересмо-
треть отношения с Мо-
сквой и настаивать на 

отмене антироссийских сан-
кций, невзирая на официальную 
позицию Евросоюза и партнер-
ские отношения с США. 

 По данным газеты «Корьерре 
делла сера» и других авторитет-
ных изданий, в проекте коалици-
онного соглашения, которое 
подписали партии «Лига» и 
«Движение «5 Звезд», заручив-
шимися поддержкой наиболь-
шего числа избирателей в ходе 
последних парламентских выбо-
ров, содержится пункт о немед-
ленной отмене ограничитель-
ных мер в отношении России. 
Всего, как отмечает газета, кон-
тракт, который сами «лигисты» 
и «пятизвездочники» окрестили 
«соглашением перемен», содер-
жит 20 пунктов. Именно они, ве-
роятнее всего, лягут в основу 
программы нового коалицион-
ного правительства. В проекте 
постановления также отмечает-
ся, что несмотря на членство 
Италии в НАТО и «привилегиро-
ванное партнерство» с США, 
стране необходим диалог с Рос-
сией для расширения экономи-
ческого сотрудничества и прео-
доления региональных кризи-
сов. «Россия должна рассматри-

ваться не как угроза, а как ком-
мерческий партнер», — говорит-
ся в тексте, приводимом «Ко-
рьерре делла сера». Цель нового 
правительства добиваться «не-
медленного снятия санкций, на-
ложенных на РФ» и немедленной 
реабилитации Москвы «как 
стратегического партнера» в пе-
реговорах по Ближнему Востоку, 
по ситуации вокруг Сирии, Ли-
вии и Йемену.

«Появление этого положения 
фактически может наконец-то 
вернуть Италию на несколько 
лет назад и позволить ей возоб-

новить старую политику, осно-
ванную на стратегическом пар-
тнерстве с Россией», — подчер-
кнул в беседе с «РГ» Тиберио Гра-
циани, директор аналитического 
центра Vision&Global Trends.

Попаданием этого смелого 
пункта в правительственную 
программу Италия, несомненно, 
должна быть обязана 45-летнему 
лидеру «Лиги» Маттео Сальви-
ни, который, в отличие от многих 
своих коллег-политиков, не стал 

после выборов менять позицию 
по России, проявив завидную по-
следовательность по болезнен-
ной для Италии теме санкций. «Я 
считаю санкции Евросоюза без-
умием. Полагаю контрпродук-
тивным ругаться с нашим сосе-
дом. Поддерживать хорошие от-
ношения с Россией в интересах 
Италии, а также в интересах Ев-
росоюза при посредничестве 
Италии возобновление отноше-
ний с Россией. Жду не дождусь, 
когда мы снова будем дружить с 
Россией», — подчеркнул глава 
«Лиги».

Как полагают местные анали-
тики, учитывая наметившееся 
похолодание отношений между 
США и Евросоюзом в связи с вы-
ходом Америки из иранской 
сделки, у Италии сейчас появил-
ся реальный шанс реализовать 
свой амбициозный план по отме-
не санкций на европейском 
уровне. «Несомненно, та дистан-
ция, которая возникла между 
Брюсселем и Вашингтоном, 
вполне может сыграть на руку 

Италии и помочь ей продвинуть-
ся в направлении отмены сан-
кций, а также в конечном итоге 
воплотить в жизнь ожидания 
представителей европейского и 
итальянского бизнеса, давно гре-

зящих о налаживании экономи-
ческих связей с Москвой. В дан-
ный исторический момент воз-
никла реальная возможность до-
биться этой цели», — заметил 
Грациани. 

Лидер «Лиги Савера» Маттео Сальвини считает санкции ЕС в отношении России безумием.

Брахиозавр из Танзании — любимчик сотрудников и посетите-
лей Музея естествознания в Берлине. 

Валентина Бузина, мать погибшего 
журналиста, рассказала, что ее сын 
Олесь был настоящим мужчиной и 
смелым человеком.

Акцент

 У Италии появился шанс 
реализовать свой план 
по отмене санкций

Раскопки костей 
в Танзании велись 
без привлечения 
рабского труда

OS-X станет 
использоваться 
для доставки 
в космос микро- 
и наноспутников

Все страны — члены 
ЕС согласились 
с тем, что иранскую 
ядерную сделку 
нужно сохранить

За развитием ситуации 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/2410

КОМПЕТЕНТНО

Тимофей Бордачев, 
директор Центра комплексных европейских и международных 
исследований факультета Мировой экономики и мировой политики 
НИУ ВШЭ:

— Если говорить о возможном правительстве Италии в целом, я думаю, оно 

очень быстро перестанет быть кабинетом популистов. Они снесли существо-

вавшую итальянскую политическую систему, традиционные партии, находив-

шиеся у власти, они снесли технократов, но теперь они все-таки отвечают перед 

избирателями и должны будут вести себя ответственно, в том числе и в отноше-

ниях с партнерами по Евросоюзу. Вопрос о выходе Италии из Европейского со-

юза не стоит, соответственно, нужно договариваться, нужно включаться в не-

сколько расшатанную систему компромиссов, которая всегда существовала в 

ЕС. И теперь — выступая в качестве правящей политической силы — они будут это 

делать. Известно, что положение Италии в Европейском союзе непростое. Буду-

чи некогда политически важной, влиятельной страной, она, в результате кризи-

са зоны евро, долгового кризиса, стала по сути экономически подконтрольной 

Европейскому центральному банку и, я бы даже сказал в значительной степени, 

— Германии. Это, кстати, является одной из причин, почему партии «Движение «5 

звезд» и «Лига» набрали больше половины голосов на выборах.  И обострение 

отношений с Россией также ассоциируется с немецкой политикой. Объективно 

у Италии нет причин для конфликта с нашей страной. Они, в отличие от ФРГ, не 

были заинтересованы в Украине, у них нет в этом отношении никаких собствен-

ных «ставок». Но, с другой стороны, они могут договариваться с Россией, если 

это изменит в лучшую сторону их положение внутри Евросоюза. И вот в отноше-

нии санкций вопрос в том, что решение об их продлении голосуется консенсу-

сом. Если этот консенсус будет подорван, дело может принять совершенно дру-

гой оборот.  Политически заявление Италии очень важно, поскольку это означа-

ет, что такие идеи обсуждаются, а санкции воспринимаются как ненормаль-

ность в отношениях между Римом и Москвой.

Подготовила Ариадна Рокоссовская

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

R
E

U
T

E
R

S

E
P

A



9Медицина
med.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 мая 2018
пятница №106 (7569)

Медицинаfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Проблема Вадим Гилод: Когда человек не ценит свою жизнь, до трагедии недалеко

Не убий себя
Ирина Краснопольская 

Е
сть статистика: 8—10 
процентов самоубийц — 
психически больные 
люди. Остальные совер-
шают эти  попытки 

осознанно. Как помочь в критиче-
ской ситуации людям, оказав-
шимся наедине со своей бедой? 
Еще в 1981 году в столичной 
больнице, которая на окраине 
Москвы, ведущий психиатр стра-
ны профессор Айна Амбрумова 
сумела создать кризисное (пси-
хиатрическое) отделение. Прош-
ло почти сорок лет. А отделение на 
базе многопрофильной больницы 
имени Ерамишанцева по-преж-
нему единственное не только в 
Москве, но и в стране. Почему? С 
ответа на этот вопрос началась 
наша беседа с заведующим этим 
отделением Вадимом Гилодом. 
ВАДИМ ГИЛОД: Только не потому, что 
подобные службы не востребова-
ны. Еще как востребованы, нуж-
ны! Но дело это крайне сложное, 
хлопотное. 

По-моему, я тоже знаю ответ. 
Помните, в 2012 году вы собра-
ли, можно сказать, цвет москов-
ской психиатрии. Долго, скрупу-
лезно рассказывали о работе от-
деления. А когда начались вопро-
сы, стало очевидно: слушатели 
просто вам не очень поверили. 
Потому как спрашивали: «Ваше 
отделение действительно на 
седьмом этаже обычной, не пси-
хиатрической больницы?» «У 
вас действительно на окнах нет 
решеток, а двери не на за-
мках?»… Вы потом водили слу-
шателей  в отделение, говорили, 
как важно, чтобы подобные 
службы были  для всех нуждаю-
щихся. 
ВАДИМ ГИЛОД: Вот мы вместе и отве-
тили на вопрос. Но добавлю: хотя 
кризисные отделения, чем даль-
ше, тем больше необходимы, по-
следователей нет. И не только по-
тому, что, как мы сказали, их со-
здание хлопотно, тут обязатель-
но нужна еще и добрая воля. А с 
ней сложнее всего. Во всяком 
случае, пока желающих нет. Зна-
чит, нет и последователей.

Я всегда задаю вопрос: сколько 
стоит лечение в отделении?
ВАДИМ ГИЛОД: Лечение москвичей 
оплачивает бюджет города Мо-
сквы — за что величайшее спаси-
бо. Жители других территорий 
оплачивают свое лечение через 
отделение платных услуг. Это не 
менее трех тысяч рублей в сутки. 

Для кого предназначено кризи-
сное отделение?
ВАДИМ ГИЛОД: Наши пациенты — это 
люди, страдающие различными 
психическими проблемами, не 
требующими специальной изо-
ляции. На восстановление обыч-
но уходит недели две. Отделение 
для людей, пытавшихся или ду-
мающих о том, чтобы покончить 
с собой. Если такой человек об-
наружен, то первое, что прихо-
дит в голову врачу-психиатру: 
человека нужно срочно огра-
дить от возможных неправиль-
ных его действий. То есть изоли-
ровать.

А на самом деле, что с ним нужно 
делать?

ВАДИМ ГИЛОД: Прежде всего, с этим 
человеком нужно поговорить, 
надо доброжелательно выслу-
шать. Надо понять, насколько он 
опасен для себя, для окружаю-
щих. Если человек готов разгова-
ривать, значит, есть возмож-
ность ему помочь. Помочь, не 
изолируя в психиатрическую 
клинику. А напротив: дать ему 
возможность общения с психоте-
рапевтом, психологом, товари-
щами по несчастью.

Суицид предотвратим?
ВАДИМ ГИЛОД: Смотря какой. Им-
пульсивный суицид предотвра-
тить невозможно, потому что 
это мгновенное действие. А есть 
иной вид суицида — суицид, рас-
тянутый во времени. Сперва у 
человека появляются мысли о 
смерти: плохо жить, невозмож-
но жить, не стоит жить. Он эти-
ми мыслями делится с близки-
ми. «Скоро вы от меня избави-
тесь», «Вам всем станет лег-

че». . . Человек говорит о воз-
можности суицида, ищет едино-
мышленников, пишет завеща-
ние. На любом из этих этапов 
ему можно помочь. Такой суи-
цид делится как бы на два вида: 
диалогический и монологиче-
ский. При первом человек ищет 
собеседника, чтобы рассказать 
о себе, привлечь к себе внима-
ние, договориться. Монологи-
ческий характерен иным пове-
дением: уже все сказано, нико-

му ничего не надо доказывать. 
Да и нет желания.

Когда говорит, помочь можно. А 
когда замолчал…
ВАДИМ ГИЛОД: Нужно проявить ин-
терес к жизни, переживаниям 
этого человека.

Каждый врач способен работать 
с такими пациентами? 
ВАДИМ ГИЛОД: Думаю, не каждый.

Кто ваши пациенты? 
В А Д И М  Г И Л О Д :  В основном 
люди трудоспособного 
возраста — от 18 до 59 лет. 
Больше женщин.

А я-то думала, что тут 
первенство держат 
представители 
сильного пола…

ВАДИМ ГИЛОД: Держат. Только по ко-
личеству завершенных суици-
дов. А женщины — такова их при-
рода — осторожничают даже в по-
пытках уйти из жизни. Старают-
ся выглядеть красиво. Хотя кра-
сивой может быть только жизнь, 
а смерть в любых ее проявлениях 
ужасна.

Но почему же об этом слышно 
все чаще? Грузовик врезался в 
толпу, погибли люди. Молодой 
водитель покончил с  собой. 
Подросток расстрелял  одно-

классников,  потом свел счеты с 
жизнью…  Молодые  играют в  
странные игры, чуть ли не воспе-
вающие самоубийство. Это по-
роки нашего безумного мира? 
Этому можно хоть как-то проти-
востоять?
ВАДИМ ГИЛОД: Современное обще-
ство предъявляет к каждому из 
нас все новые требования. Стал-
кивает с новыми трудностями, 
загадками. Растет социальный 
стресс. Это не только в России — 
так во всем мире. И проблемы 
каждого человека, каждой лич-
ности становятся все острее. Ка-
кую отрасль жизни ни взять — 
проблем множество. И все дефи-
цитнее становятся жизнеутвер-
ждающие и укрепляющие психи-
ку обстоятельства. Приведу один 
пример из собственной практи-

ки. В восьмидесятых годах прош-
лого века я работал в Тульской 
области наркологом. Неожидан-
но выяснилось, что в течение од-
ного года 12 тульских подрост-
ков покончили с собой. Это стало 
«ЧП» областного масштаба.  
Привлекли внимание всех орга-
нов власти. Подробно исследо-
вался каждый случай. Сейчас 
только скандал с так называемы-
ми группами смерти привлек  
внимание. А то, что чуть ли не 
каждый день кто-то из подрост-
ков совершает тот или иной по-
ступок во вред собственному 
здоровью, проходит нередко ни-
кем не замеченный.

Мы стали такими равнодушны-
ми? 
ВАДИМ ГИЛОД: Нет. Не стали. Просто 
заняты другим. Нам некогда по-
говорить с близкими. А уж тем 
более выслушать. 

И жить торопимся, и чувство-
вать спешим?
ВАДИМ ГИЛОД: Насчет чувствовать — 
я бы не сказал. А вот что жить спе-
шим — это действительно так. И 
нередко в душе человека то ме-
сто, которое не заняли близкие, 
занимают люди совершенно дру-
гие. Не самые лучшие. И не с са-
мыми добрыми намерениями. 
Это могут быть и те самые вер-
бовщики в группы смерти. Да и 
просто в смертники. Отсюда бе-
рутся те же боевики. Отсутствие 
ценности собственной жизни 
приводит к трагическим послед-
ствиям. А ее ценность  воспиты-
вается в семье, в обществе, где су-
ществует любовь. Любовь к близ-
кому, к родному, к соседу…

Недавно была приглашена на се-
мейный ужин.  Пришли родители 
главы семьи. «Как мы сядем? Ря-
дом?» — спрашивает жена мужа. 
«Сядь напротив, чтобы я мог на 
тебя смотреть»… Они вместе бо-
лее 40 лет. Значит, такое возмож-
но? 
ВАДИМ ГИЛОД: Муж смотрит на жену 
любящими глазами. Это истин-
ная любовь… И спешите делать 
добро. Оно всегда предпочти-
тельнее зла.

А я добавлю слова великого 
Александра Исаевича Солжени-
цына: «Главное, не участие во 
зле». И вернусь к началу нашего 
разговора. Более тридцати лет 
отделение, которое вы возглав-
ляете, единственное. Такой ста-
тус вам по душе?
ВАДИМ ГИЛОД: Моя душа  ни при чем. 
Попытки создать нечто подобное  
делались. К сожалению, без-
успешно. А то, что это необходи-
мо, очевидно. Ведь «Не убий» — 
это не только не лиши жизни ко-
го-то. Но и себя тоже. 

НЕОЖИДАННО Может ли косметика спровоцировать рак кожи?

Утомило Солнце
Ксения Колесникова

К
аждый год в России выявля-
ется примерно 9 тысяч но-
вых случаев рака кожи. Ме-

ланома — одна из самых опасных 
опухолей — окружена мифами и 
домыслами. Но если диагноз по-
ставлен вовремя, то в 90 процен-
тах случаев больного можно спа-
сти. Как понять, где пустая «стра-
шилка», а где реальный фактор ри-
ска? Об этом накануне Всемирно-
го дня диагностики меланомы 
«РГ» рассказала ведущий науч-
ный сотрудник МНПЦ дерматове-
нерологии и косметологии, канди-
дат медицинских наук Анна Ми-
ченко.

Анна Валентиновна, правда ли, 
что люди с веснушками чаще дру-
гих рискуют «заработать» рак 
кожи?
АННА МИЧЕНКО: Веснушки сами по 
себе не опасны: это всего лишь 
скопление пигмента. Но есть важ-
ный нюанс. Обычно они появля-
ются у светлокожих, светловоло-
сых или рыжеволосых людей, ко-
торые должны хотя бы один раз в 
год проходить осмотр у дермато-
лога. Почему? У людей с таким ти-
пом внешности образуется более 
светлый пигмент, который не 
только хуже защищает клетки от 

солнца, но и сам под действием 
ультрафиолета может способство-
вать появлению злокачественных 
опухолей кожи. 

Как избавиться от родинок и ве-
снушек?
АННА МИЧЕНКО: Веснушки можно ос-
ветлить, например, с помощью 
специальной косметики или лазе-
ра. Избавиться от родинки слож-
нее. Прижигать ее электротоком 
или какой-либо «химией» ни в 
коем случае нельзя. Лучше обра-
титься к дерматологу. Он опреде-
лит, нужна ли операция, и отпра-
вит к хирургу. А тот, в свою оче-
редь, правильно удалит родинку и 
передаст ее в лабораторию на ис-
следование. Это позволит исклю-
чить или обнаружить меланому на 
ранней стадии.

Поврежденная родинка может 
привести к ее появлению?
АННА МИЧЕНКО: Да, но происходит 
это далеко не всегда. Обычная ро-
динка из-за случайной травмы в 
меланому не превратится. А вот 
атипичная — так называемый ди-
спластический невус — действи-
тельно может переродиться в 
злокачественную опухоль. Уз-
нать, есть ли у вас «опасные» ро-
динки, лучше всего на приеме у 
дерматолога.

Ультрафиолет — главный «винов-
ник» появления родинок?
АННА МИЧЕНКО: Да. Кроме того, их ко-
личество и качество определяется 
генетической «программой» чело-
века. При этом у подростков и у бе-
ременных число родинок на теле 
почти всегда увеличивается на 
фоне гормональной перестройки. 

Почему рак кожи встречается все 
чаще?
АННА МИЧЕНКО: Статистика говорит 
сама за себя: в Австралии три чет-
верти молодых людей, больных 
меланомой, «заработали» эту бо-
лезнь в солярии.

А некачественная косметика мо-
жет спровоцировать ее развитие? 
АННА МИЧЕНКО: Если речь идет о нека-
чественном солнцезащитном кре-
ме, то такая косметика действи-
тельно повышает риск солнечных 
ожогов и меланомы. Все потому, 
что кожа после такого крема оста-
ется незащищенной от ультрафио-
лета. Совсем другое дело — обыч-
ная декоративная и «уходовая» 
косметика. Серьезных научных 
исследований на эту тему, кото-
рым мы могли бы доверять, в мире 
пока нет. 

ИССЛЕДОВАНИЕ 
Наркотики убивают наше 
будущее — детей 

Мама, родишь 
меня обратно?

Владимир Богданов

МЕЖДУНАРОДНАЯ ассоциация педиатрической не-
фрологии опубликовала результаты исследования пси-
хического состояния женщин, принимавших наркотики, 
после лечения их новорожденных детей от последствий 
наркозависимости матерей. Судя по этим результатам, 
психические расстройства у таких матерей только усу-
губляются.

Кроме того, наркоманки теряют способность нор-
мально справляться с главными женскими житейскими 
трудностями: в первую очередь с теми, которые возника-
ют с беременностью и связаны с заботой о младенце. На-
пример, с лечением синдрома абстиненции у новоро-
жденных. Неонатальный абстинентный синдром — это 
совокупность проблем, которые возникают у новоро-
жденного, если он подвергался воздействию наркотиков 
еще в утробе матери. Особенно тяжелые последствия на-
ступают после приема матерями амфетамина, барбиту-
ратов, кокаина, марихуаны, героина и кодеина. 

Эта смертельная дурь вызывает риск преждевремен-
ных родов, рождения ребенка с малым весом, развития  у 
него абстинентного синдрома, врожденных дефектов, 
отклонений в умственном развитии... Наркоманка 
вдвойне опасна для 
общества, так как 
причиняет зло не 
только окружаю-
щим, но и самым 
близким, кровь от 
крови ее — своим де-
тям. 

Эксперты бьют 
тревогу: идет феми-
низация наркома-
нии. До 14 процен-
тов россиянок про-
бовали наркотик. В 
лечебных учрежде-
ниях 13 процентов от общего числа наркоманов — жен-
щины. В отличие от мужчин у них очень быстро происхо-
дит привыкание к зелью, что приводит к деградации лич-
ности. Женщина становится агрессивной и, что самое 
ужасное, безразличной к детям.

Доказано, что подобные вещества способны попадать 
от матери к ребенку во время беременности. И новоро-
жденный еще в утробе тоже получает наркозависимость. 
Когда после рождения младенец лишается такой «под-
питки», у него наступает абстинентный синдром. Любой 
наркотик, в том числе и растительный, — смертельный яд 
для будущего ребенка. Интоксикация тяжелыми нарко-
тическими токсинами способна оказаться смертельной 
для младенца или спровоцировать тяжелую инвалид-
ность. Порой одной-единственной дозы матери может 
оказаться достаточно, чтобы сломать жизнь и себе, и не 
рожденному еще малышу.

Курение марихуаны во время беременности замедля-
ет рост плода, повышая риск преждевременных родов. 
После рождения некоторые дети, матери которых кури-
ли травку, переживают симптомы, среди которых посто-
янный плач и дрожь. Зафиксированы случаи повышен-
ного риска развития умственной отсталости детей. 

К сожалению, пока влияние многих наркотиков на бе-
ременных и нерожденных детей изучено недостаточно. 
Одно из исследований доказало повышенный риск раз-
вития врожденных заболеваний сердца, а также косола-
пости у девочек. Употребление определенного наркотика 
втрое повышает риск замедленного роста плода. Даже 
при своевременном рождении ребенок, мать которого, 
например, употребляла метамфетамин, в среднем будет 
весить на 2 килограмма меньше нормы, а также иметь 
меньшую окружность головы. Употребление метамфета-
мина во время беременности может вызвать преждевре-
менные роды. Зафиксированы случаи рождения детей с 
дефектами — заболеваниями сердца, расщелиной губы и 
неба. Героин значительно повышает риск осложнений во 
время беременности:  замедленный рост плода, преждев-
ременные роды и рождение мертвого младенца. 

Около половины детей, подверженных воздействию 
героина, рождаются с низкой массой тела, повышается 
риск развития врожденных дефектов. Их  часто поража-
ет синдром внезапной детской смерти. Беременные жен-
щины, употребляющие героин, подвержены риску зара-
жения ВИЧ, который передается нерожденному ребенку.  

Кокаин также негативно влияет на здоровье беремен-
ной женщины и ее ребенка. При употреблении в первые 
месяцы беременности «серебряная пыль» повышает 
риск выкидыша.

У женщин опийная наркомания возникает после тре-
тьего — пятого уколов, эфедриновая — даже после второ-
го-третьего.  Женщины-наркоманки забывают своих де-
тей. Если ребенок остается жить с матерью-наркоман-
кой, то постепенно перенимает ее поведение, становясь 
в подростковом возрасте наркоманом. Часто дочери на-
ркоманок подвергаются надругательству со стороны 
«друзей» матери.

Кстати, датские ученые установили, что прием обез-
боливающих при беременности, особенно аспирина и 
парацетамола, значительно повышает риск появления 
детского церебрального паралича у будущего ребенка. 
Ученые Копенгагенского университета изучили данные 
185 617 матерей и их детей. Среди этой выборки около 
5000 женщин принимали аспирин, примерно столько же 
— ибупрофен, а 90 000 — парацетамол. Нарушения рабо-
ты мозга были выявлены у 357 детей.

Вывод ученых — употребление матерью парацетамола 
при беременности повышало риск двустороннего ДЦП 
на 30 процентов и одностороннего — на 50 процентов.  
Аспирин увеличивал риск ДЦП в 2,5 раза. Часто подоб-
ное происходит потому, что аспирин и парацетамол вли-
яют на уровень гормонов у матери.   

Матери, сидящие на героиновой игле, часто могут родить  
мертвого младенца.

Особенно тяжелые 
последствия насту-
пают после приема 
матерями амфета-
мина, кокаина,
героина и кодеина 

Вадим Гилод: Красивой может быть только жизнь, а смерть в любых проявлениях ужасна.

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

E
P

A

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 К

С
Е

Н
И

Я
 К

О
Л

Е
С

Н
И

К
О

В
А

Акцент

 «Как мы сядем? Рядом?» — 
спрашивает жена мужа, 
с которым они вместе более 
40 лет. «Сядь напротив, чтобы  
я мог на тебя смотреть»…

Публикацию комментирует 
Дмитрий Беляков
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ПРОЕКТ Школьница 
из Челябинска получит роль 
в новом фильме студии Disney

Победила 
с Пушкиным

Михаил Пинкус, 
«Российская газета», Челябинск

ДЕСЯТИЛЕТНЯЯ ученица че-
лябинской школы № 41 Соня 
Ирхужина победила во всерос-
сийском кастинге на детскую 
роль в фильме кинокомпании 
Disney «Счастье — это». Пред-
ставительное жюри, в которое 
вошли Владимир Грамматиков, 
Федор Бондарчук, Андрей Мер-
зликин, Павел Лунгин и другие 
звезды российского кино, поко-
рили ролики, в которых юная 
актриса попыталась по-новому 
раскрыть образы героев сказок 
Пушкина.

В двух отправленных на 
кастинг сюжетах Соня испол-
нила сразу четыре роли, в ли-
цах разыграв диалоги царицы и 
зеркала из сказки «О мертвой 
царевне и семи богатырях» и 
сватьи бабы Бабарихи с ткачи-
хой из «Сказки о царе Салта-
не». Причем, как сообщила 
«РГ» мама юного дарования, 
Алена Кожева, костюмы для 
съемок они придумывали всей 
семьей, но образы героев Соня 
выстраивала сама. К примеру, 
зеркало у нее в разговоре с ца-
рицей получилось виноватым и 
даже слегка испуганным (в от-
личие спокойного и размерен-
ного образа из известной экра-
низации сказки). А ткачиха 
вышла слегка кокетливой и ро-
мантичной. Так что прочитала 
сказки Соня необычно — по-
своему.    

— Лицедействует она у нас с 
пятилетнего возраста, — расска-
зывает мама. — Еще малышкой 
просила ставить для нее гла-
дильную доску и показывала 
нам кукольный театр. Первую 
роль сыграла в любительском 
фильме в первом классе. А сей-
час уже год занимается в млад-
шей группе актерской студии 
Константина Хабенского. Про 
кастинг узнали случайно, Соня 
увидела рекламу по телеканалу 
Disney. И, конечно, сразу реши-
ли участвовать и сыграть пуш-
кинских героев. 

В школе № 41 новость о по-
беде четвероклассницы в 
кастинге разлетелась мгновен-
но, тут же сделав Соню настоя-
щей звез дой. Однако педагоги 
не удивились: «Девочка очень 
активная, открытая и жизнера-
достная, танцует, поет, не боит-
ся пробовать себя в чем-то но-
вом. Кому же еще побеждать, 
как не нашей Соне!»

— Ведь вся ее семья — очень 
творческая, — пояснила завуч 
начальной школы Елена Грау-
берг. — Папа Сони окончил ре-
жиссерский факультет инсти-
тута культуры. Мама — журна-
лист в одном из информацион-
ных агентств, находит для детей 
время — сейчас готовит сцена-
рий конкурса «Самый клас-
сный класс» для выпускного в 
начальной школе. А сама Соня 
будет выполнять в нем обязан-
ности ведущей. 

О чем будет фильм, пока дер-
жится в секрете. По результа-
там кастинга для него отобраны 
шесть непрофессиональных ак-
теров. А сам проект создан для 
поддержки молодых режиссе-
ров, сценаристов и актеров, 
 отмечается на сайте организа-
торов.

В школе № 41 новость о победе Сони 
Ирхужиной в кастинге разлетелась 
мгновенно, тут же сделав четверо-
классницу настоящей звез дой.
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ТРАНСПОРТ Электрички 
начнут быстрее 
ремонтировать и убирать

Поезд идет 
в депо 

Светлана Батова 

ЭЛЕКТРИЧКИ Центральной пригородной пассажир-
ской компании станут комфортнее — их будут быстрее 
ремонтировать, а в салонах начнут чаще проводить 
уборку. Произойдет это благодаря тому, что компания 
взяла в аренду у РЖД сразу три депо, в которых будет са-
мостоятельно обслуживать подвижной состав. 

Как сообщили «РГ» в пресс-службе ЦППК, в аренду 
компании перешли депо Нахабино, Апрелевка и Пере-
рва. Они обслуживают Рижское, Курское и Киевское на-
правления — по ним курсируют большинство из 87 сов-
ременных электричек с кондиционерами, туалетами и 
бесплатным доступом в интернет. Ранее обслуживанием 
новых электричек ЦППК, которые компания активно за-
купает в последние годы, занималась РЖД. «Если пасса-
жир жаловался, что в электропоезде жарко или холодно, 
не работает туалет, мы вынуждены были обращаться к 
РЖД», — рассказывал ранее на встрече с пассажирами 
директор по операционной деятельности ЦППК Влади-
мир Козлов. Теперь же пригородная компания возьмет 
на себя весь цикл выполнения работ, и сама же будет реа-
гировать на обращения пассажиров. 

ВЫБОРЫ Москвичи смогут 
голосовать на выборах 
за пределами города

Голос дачника

Александр Мелешенко

МОСКОВСКАЯ городская Дума вчера сразу в трех чте-
ниях приняла закон, предусматривающий создание из-
бирательных участков на выборах мэра столицы за пре-
делами города. Благодаря этому документу участвовать 
в выборах в сентябре смогут москвичи, выехавшие на 
дачи или по делам. За принятие закона проголосовали 34 
депутата, против только один, воздержавшихся не было.

Обсуждение законопроекта длилось больше часа — де-
путаты выслушивали друг друга и приглашенных эк-
спертов, уточняя массу деталей. По оценке председателя 
Московской городской избирательной комиссии Вален-
тина Горбунова, в сентябре за городом будут находиться 
более трех миллионов человек, и принятый закон позво-
лит им, не отрываясь от дел и не тратя время на дорогу в 
город, отдать свой голос.

«Многие пенсионеры проживают на дачах и садовых 
участках весь теплый сезон в течение полугода. Приня-
тый закон создаст дополнительные гарантии реализации 
их избирательных 
прав. Участки за пре-
делами города будут 
образовываться с 
учетом мнения са-
мих горожан», — под-
черкнул Горбунов.

Много вопросов у 
депутатов возникло 
по поводу контроля 
на загородных изби-
рательных участках, 
однако Горбунов от-
метил, что их работа ничем не будет отличаться от обыч-
ных участков на территории Москвы. Председатель Мос-
гордумы Алексей Шапошников добавил, что на участках 
вне пределов столицы так же будет вестись и видеона-
блюдение. 

«Наблюдение за ходом голосования на загородных из-
бирательных участках должно быть таким же, как и в 
Москве, — подчеркнул он. — В том числе это касается и 
присутствия наблюдателей от Общественной палаты 
Москвы и в целом работы Общественного штаба по на-
блюдению за выборами».

Сами дачники новому закону рады. Многие депутаты 
отмечали, что регулярно получали от них обращения по 
поводу того, что сентябрь — самая горячая пора на огоро-
дах и вырваться в город на избирательный участок садо-
водам непросто. Председатель совета Московского сою-
за садоводов Андрей Туманов рассказал журналистам, 
что изучил закон от и до, но не нашел в нем никаких про-
тиворечий. «Закон действительно выгоден в первую оче-
редь нам, дачникам, поэтому я просил депутатов его под-
держать, — сказал Туманов. — Представьте, из Шатурско-
го района Подмосковья на дорогу в Москву можно потра-
тить пять часов. То есть, чтобы попасть на избиратель-
ный участок и вернуться, садоводам оттуда нужен целый 
день. А так они смогут проголосовать на месте».

Напомним, ранее дать москвичам возможность голо-
совать за пределами города предложил мэр столицы Сер-
гей Собянин. Для реализации этой идеи он и внес в Мос-
гордуму проект соответствующего закона. «Встречаясь с 
пенсионерами, да и с другими людьми, я часто слышал 
жалобы на то, что в день голосования они вынуждены 
либо менять планы на отдых, либо игнорировать свой 
гражданский долг, — объяснил Собянин. — Не говорю уже 
о сотнях тысяч москвичей, которые до ноября постоянно 
живут на дачах».

Первым шагом к возможности голосовать за предела-
ми Москвы стала система «мобильный избиратель», 
опробованная в марте на выборах президента страны. 
Тогда любой избиратель мог в МФЦ или на портале госу-
слуг написать заявление и прикрепиться к любому изби-
рательному участку в стране, где его имя вносили в до-
полнительный список. Благодаря этому в столице смогли 
проголосовать тысячи людей, прописанных в других ре-
гионах страны.

Сентябрь — горячая 
пора для дачников 
и вырваться в город 
проголосовать 
непросто

КОШЕЛЕК Рынки Москвы дадут 
скидки жителям прилегающих 
районов

Торг уместен

Сергей Бабкин

МОСКОВСКИЕ рынки введут 
систему скидок для постоянных 
покупателей. Об этом предста-
вителей отрасли попросил мэр 
Сергей Собянин на встрече с ру-
ководителями торговых пред-
приятий, посвященной откры-
тию гастрономического фести-
валя «Рыбная неделя».

«Прошу владельцев сельхоз-
рынков и крупных торговых цен-
тров подумать над созданием 
программ лояльности для жите-
лей, проживающих рядом с эти-
ми объектами, — заявил глава го-
рода. — Будет правильно, если тем 
самым торговля позаботится о 
своих соседях — самых близких и 
верных покупателях». Рынки 
должны изменить не только 
цены, но и подход к торговле, счи-
тает Собянин. Современный тор-
говый объект — уже не хаотичные 
ряды с товарами, а сельскохозяй-
ственные комплексы, где все раз-
делено на тематические зоны. 
Один из примеров — Велозавод-
ский рынок, именно там Собянин 
устроил встречу с владельцами 
торгового бизнеса. Новый собст-
венник с 2017 года полностью ре-
конструировал территорию. Те-
перь там все поделено на рыб-
ный, овощной, цветочный отде-
лы. Есть удобный фуд-корт с раз-
нообразной и относительно недо-
рогой едой. 

На встрече с Собяниным вла-
дельцы рынков заявили, что 
было бы неплохо как-то компен-
сировать затраты на рекон-
струкцию. Например, дать хотя 
бы временные налоговые льго-
ты. Отдельно обсуждали состоя-
ние рыбной отрасли. Несколько 
лет назад московские прилавки 
были буквально завалены ино-
странной рыбой. Отечественная 
считается дешевле и вкуснее, но 
российским производителям 
было нелегко попасть на рынки. 
Сейчас ситуация изменилась, 
признал гендиректор одной из 
рыбных компаний Азамат Юсу-
пов. «Устроители столичных яр-
марок доказали, что российскую 
рыбу можно привести не только 
в замороженном виде, но и в коп-
ченом, и в сушеном», — отметил 
бизнесмен.

Все разнообразие наших дели-
катесов можно оценить на «Рыб-
ной неделе». До 27 мая на площа-
ди Революции будет работать ги-
гантский рынок, где продают раз-
личную продукцию Дальнего 
Востока, Якутии, Мурманска, Ас-
трахани и других регионов. В ас-
сортименте здесь корюшка, нер-
ка, атлантическая скумбрия, ка-
рельская форель и еще десятки 
видов рыб, крабов и устриц.

Мэр столицы Сергей Собянин устроил встречу с московскими предприни-
мателями на обновленном Велозаводском рынке. 

Событие В Зарядье открылась «Ледяная пещера»

Пядь с минусом 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

Сергей Бабкин

В
чера вечером сотни мо-
сквичей пришли в парк 
«Зарядье» с куртками, 
несмотря на плюс 22 на 
улице. Здесь наконец-

то открылась долгожданная «Ле-
дяная пещера»: там и в зной 
устойчивый «минус». Дольше 15 
минут не выдержите, но впечат-
ления сохранятся на годы.

Парк, демонстрирующий все 
природные зоны России, напом-
ним, открылся почти у стен 
Кремля прошлой осенью. А са-
мую маленькую, но одновремен-
но наиболее эффектную его пядь 
оставили на потом. Кусочек на-
шей Арктики находится в па-
вильоне «Заповедное посольст-
во». Его легко узнать по двери с 
огромным вентилем, как на ог-
ромном советском ледоходе. 
Концепция так и задумывалась: 
москвичи должны почувство-

вать себя северными первопро-
ходцами, говорит автор проекта, 
член-корреспондент Россий-
ской академии художеств Алек-
сандр Пономарев. 

Едва попадаешь внутрь — сра-
зу видишь небольшой, но маня-
щий ледяной лабиринт. «Тут ин-
тересное сочетание, темный 
фон инсталляции выигрышно 
смотрится вместе со снежными 
стенами», — комментирует глав-
ный архитектор Москвы Сергей 
Кузнецов. Пространство тут 
вроде бы и небольшое, но ре-
льеф словно расширяет гори-
зонт: здесь есть ледяные стены, 

колонны и даже небольшие тон-
нели.

— С ума сойти: на стенах в об-
щей сложности заморожено 70 
тонн воды, — делятся секретами 
всесезонного холода работники 
«Зарядья». — По сводам идут со-
тни труб с хладагентом. Их общая 
длина — больше 13 километров!

В куртках-алясках и варежках 
при температуре минус 5—9 гра-

дусов вполне комфортно можно 
провести 20 минут, именно 
столько длится сеанс. Вернув-
шись в тепло, тут же хочется по-
больше узнать о тех местах, где 
только что побывал. В этом обя-
зательно помогут интерактив-
ные экспозиции «Заповедного 
посольства». И первое, чему 
учатся посетители пещеры, — это 
любви к холоду. Если бы не ар-
ктическая шапка Земли — плане-
та давно превратилась бы в 
сплошной горячий суп.

Акцент

 Сеанс в «морозильнике» 
длится 20 минут 

Больше фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

Минусовая температура 
в «Ледяной пещере» будет 
держаться круглый год.

ПРАВО В Москве приняли закон о граффити 

Художественный ущерб 
Александр Мелешенко 

С
толичные парламентарии 
вчера почти час спорили 
по поводу закона, регла-

ментирующего появление на сто-
личных домах граффити. Дело в 
том, что это уличное искусство 
раньше находилось в правовом 
вакууме и никак не регулирова-
лось, из-за чего в городе появля-
лись рисунки крайне сомнитель-
ной ценности без всякого согла-
сования с властями и экспер-
тным сообществом. 

Устраняющий этот пробел за-
конопроект в Мосгордуму внес 
мэр Сергей Собянин — он предло-
жил добавить в закон о благоу-

стройстве отдельную норму о 
граффити. Она предусматривает 
обязательное согласование ри-
сунков на стенах со столичными 
властями. Приступать к работе ху-
дожники смогут только после раз-
решения Москомархитектуры.

«К сожалению, за последние 
полтора года лавинообразно вы-
росло количество сомнительных 
по качеству и содержанию рисун-
ков. Хотелось бы, чтобы город 
оставался чистым и красивым — 
именно на это направлен законо-
проект», — объяснил необходи-
мость нового закона руководи-
тель департамента средств мас-
совой информации и рекламы 
Москвы Иван Шубин.

Главное требование новой 
нормы — обязательное согласова-
ние не только с собственниками 
недвижимости, но и с представи-
телями мэрии. Если граффити 
появится без разрешения, то 
убирать его и возвращать стенам 
прежний вид художникам при-
дется за свой счет. Если они этого 
не сделают, то закрашивать худо-
жества будут собственники зда-
ния или управляющие компании 
в случае с многоквартирными до-
мами. Если же и они этого не сде-
лают, то город уберет рисунок за 
бюджетный счет, но потребует у 
собственников или управдома 
вернуть деньги в течение трех 
месяцев. 

При этом депутаты подчерки-
вают, что закон ни в коем случае 
не призван избавить город от 
граффити в принципе или услож-
нить жизнь уличным художни-
кам. Он лишь требует, прежде 
чем менять облик города, спро-
сить на это разрешения и пока-
зать, что будет нарисовано. За-
мпред Мосгордумы Андрей Ме-
тельский во время обсуждения 
законопроекта отметил, что 
граффити ему нравятся. «Но при 
этом я не вижу ничего зазорного 
в выдаче разрешений на разме-
щение тех или иных изображе-
ний со стороны власти. Очевид-
но, что этот закон будет полезен 
для города», — добавил он.

ТРАФИК  В Москве перекроют Садовое кольцо и набережные

Гонка по кругу
Светлана Батова

В 
воскресенье в Москве прой-
дут сразу два крупных 
спортивных события, из-за 

которых перекроют центр горо-
да. На Садовом кольце будут со-
ревноваться велосипедисты, а на 
набережных — марафонцы.

Садовое кольцо закроют для 
водителей с 8.20 утра. Сначала 
стартуют участники возрожден-
ной любительской велогонки. В 
полдень нанется Большой Мо-
сковский велопарад . Помимо Са-
дового кольца для них с 04.00 до 
18.00 перекроют проспект Саха-
рова и улицу Маши Порываевой. 
С 7.00 до 12.40 перекроют проезд 
по набережным от Кремля до 
Лужников — здесь пройдет забег 
«Московский полумарафон».

Автомобилисты не смогут 
проехать по улице Лужники, 
Лужнецкой, Фрунзенской, Пре-
чистенской и Кремлевской набе-
режным, Москворецкой улице, 
Большому Москворецкому мо-
сту, улице Балчуг, Раушской, Кос-
модамианской, Софийской набе-
режным, Фалеевскому переулку, 
площади Васильевский спуск и 
Болотной улице. Открывать дви-
жение будут по мере окончания 
мероприятия.

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Жители Подмосковья 9 сентября также смогут голосо-
вать на выборах губернатора в Москве. Для них откроют 
временные избирательные участки. Депутаты Мособлду-
мы приняли поправки в Закон «О выборах губернатора 
Московской области», разрешив жителям области голосо-
вать за ее пределами.
— Мы выступили с предложением расширить институт 
мобильного избирателя и разрешить жителям Подмоско-
вья, которые 9 сентября будут отсутствовать в регионе, 
проголосовать на выборах губернатора в другом субъекте. 
Пока рассматривается только Москва, но по согласованию с 
ЦИК зона может расшириться, — рассказали «РГ» в Мосо-
близбиркоме. — Планируется, что временные участки бу-
дут открыты в столичных больницах, на крупных железно-
дорожных узлах, в аэропортах и Центральном телеграфе.

Подготовила Ирина Рыбникова

КОНКРЕТНО

Билеты в «Ледяную пещеру» продаются в павильонах «Медиацентр» и «Запо-

ведное посольство». Взрослый стоит 200 рублей, детский — 100 рублей. Есть 

20-процентная скидка для льготников.
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ИНТРИГА Как мусульмане 
«отбирают» ислам 
у радикалов 

Перезагрузить 
радикала 

Владимир Емельяненко 

ЖИТЕЛИ двух татарских деревень Нижнекамского рай-
она — Кзыл Яр и Клятле — пошли наперекор вековым усто-
ям. Они попросили уехать гостей — проповедников «пра-
вильного» ислама из Средней Азии. «Но мы купили мо-
лельный дом», — удивились те. «Мы его выкупим», — на-
стаивали местные мусульмане. Это был их ответ на то, 
что с приходом проповедников молодежь района потя-
нулась на Ближний Восток — кто на учебу в медресе, хотя 
своих хватает, кто на войну в Сирию. 

Гости съехали. Ведь хозяева обозначили особенности 
нового «прифронтового» противостояния.

Как избавиться от радикала 
— Новая данность такова, — считает руководитель 

Центра исламоведческих исследований АН Татарстана 
Ринат Патеев, — что, с одной стороны, мода на «правиль-
ный» ислам из «свет-
лого» далека прохо-
дит. В условиях от-
крытости границ 
люди видят разницу 
между исламом и ка-
рикатурой на него. С 
другой стороны, ин-
формационное об-
щество стремитель-
но развивает высо-
кие технологии. 
Стремительность 
имеет издержки — 
сети дают возмож-
ность для распространения радикальных взглядов в вир-
туальном пространстве, что создает систему угроз. Тут 
надо признать: радикализм и экстремизм нельзя побе-
дить навсегда, их надо побеждать регулярно и терпеливо. 
Системно. 

Проявлением начала системного противостояния и 
стало «прифронтовое» мышление жителей двух татар-
ских деревень Нижнекамского района. 

Однако традиционность мусульманских сообществ 
оборачивается их медлительностью. Например, выста-
вить гостя, даже если он экстремист, считается «не по-
мусульмански». Как итог, по данным Антитеррористиче-
ского центра СНГ, свыше 6 тысяч граждан СНГ завербо-
ваны в террористическую организацию ИГИЛ-ДАИШ 
(запрещена в России. — Прим. ред.) как боевики и еще 
примерно 3—4 тысячи членов их семей — детей, жен, бра-
тьев и сестер. 

Как не попасть в «земной рай» 
— Радикализм молодеет, — признает Геворг Минасян, 

старший инспектор Антитеррористического центра 
СНГ. — Его средний возраст уже не 27 лет, как в 2010—
2012 годах, а 23 года, нижний порог не 17—18 лет, а 12—13 
лет. Меняются и формы вербовки. Раньше вербовщики 
охотились за студентами, связанными с военным делом 
и добычей нефти (химики, военные, медики). Сегодня в 
группе риска школьники — те, что страдают от неразде-
ленной любви, преследования одноклассников или кто 
критикует в сетях политику своих государств. 

Ответом вербовщикам, меняющим тактику, стала 
электронная книга «Страшная сказка ДАИШ». Она дает 
рекомендации близким и родным, как уводить детей от 
ловцов душ. Написанная в формате молодежных «речо-
вок» ИГИЛ-ДАИШ (запрещена в России. — Прим. ред.), 
книга едко издевается над «земным раем» ИГИЛ (запре-
щена в России. — Прим. ред.). Любая «речовка» — «Жизнь 
боевика ДАИШ (запрещена в России. — Прим. ред.) рас-
считана на два месяца» или «Не сметь называть стадо 
террористов исламским государством» — обосновывает-
ся цифрами и фактами. Книга — кость в горле для негатив-
ных активистов социальных сетей и мессенджеров на 
арабском языке. 

Как не отдать ислам радикалам 
В ответ экстремисты опять меняют тактику. Пять лет 

назад возрастной ценз пользования сетями начинался с 
девяти лет. С 2015 года — с шести лет. То есть период об-
учения чтению и письму — это еще и период другой «уче-
бы»: через игры в сетях дети привыкают к тому, что он-
лайн-смерть условна, а жизнь легко «перезагрузить», 
что девальвирует смерть в глазах детей. Чем и пользуют-
ся вербовщики. 

— Спасает секулярное образование, — делится опытом 
депутат Госсовета Татарстана Римзиль Валеев. — Надо 
смелее соединять образование с воспитанием, в том чи-
сле воскресное религиозное образование и интернет. Мы 
объясняем детям, что как реальность не виртуальна, так 
и сеть не анонимна. Кстати, в Татарстане и на Кавказе, 
где дети ходят в мечеть и воскресные исламские школы, 
не фиксируется подростковая жестокость, когда девочки 
убивают девочек или мальчики истязают брата по вере. 
Это подсказка — воспитание через религию. Боязнь Бога 
дает табу на убийство, табу на суицид. И это еще подсказ-
ка — зачем изучать традиционные религии в школе. 

Правда, опыт «утечки умов» научил Татарстан тому, 
как важно религию учить дома, что еще один элемент пе-
резагрузки противостояния радикалам. 

— Наш подход — прежде, чем получать богословские 
знания за рубежом, сначала надо овладеть азами ислама 
дома, что дает прививку от сектантства, — говорит пер-
вый заместитель Духовного управления мусульман Рос-
сии Рушан Аббясов. 

Так прифронтовое противостояние умов научило му-
сульман пяти составляющим, как «отобрать» ислам у ра-
дикалов, — это игра на опережение в образовании, зако-
нодательстве, религии, информационной политике и 
экономике. Их взаимосвязь и дает желание людей проти-
востоять попыткам искажения их мышления. 

РАКУРС «Псих» — когда и зачем общество перешагнуло от диагноза к ярлыку 

Прямой эфир с Канатчиковой дачи
Наталья Лебедева

Б
олее 300 миллионов чело-
век в мире страдают от де-
прессии. В худших случаях, 

предупреждают в ВОЗ, она может 
приводить к самоубийству: еже-
годно так расстаются с жизнью 
около 800 000 человек — это вто-
рая по значимости причина 
смерти среди людей в возрасте от 
15 до 29 лет. Издержки, связан-
ные с депрессией, достигают 
триллионов долларов. ВОЗ про-
возгласила лозунг «Депрессия: 
давай поговорим». Как сказать 
миру: да, я иной, но я так же ду-
маю и чувствую, и несправедли-
во, что вы поставили на мне клей-
мо «псих»? Об этом — авторы и 
ведущие радио «Зазеркалье», 
единственного радио в стране, 
которое делают «сумасшедшие 
люди» в прямом и переносном 
смысле этого слова.

Суровый охранник на проход-
ной, пристально вглядываясь в 
глаза, спрашивает: «Вы куда?» — 
«На радио». Он какое-то время 
колеблется, но отпирает желез-
ную калитку. За высоким забо-
ром — красивый парк, поют пти-
цы, на клумбах  - тюльпаны. Ма-
ленькая  часовня. Говорят, здесь 
даже лисы живут… В первое 
мгновение не верится, что это 
главная психиатрическая боль-
ница страны имени Н.А. Алексее-
ва, больше известная в народе 
как «Кащенко». Или, по песне 
Высоцкого — «Канатчикова 
дач а » .  О тс юда ,  и з  те с н о го 
компьютерного класса медико-
реабилитационного отделения, 
по субботам на всю страну веща-
ет радио, которое делают «пси-
хи».  Так они себя  сами называ-
ют,  шутя на эту тему: «Мы все 

тут с особенностями.  А вы разве 
нет?». Кстати, по статистике, в 
стационарах психиатрических 
больниц находится всего лишь 5 
процентов людей с психически-
ми расстройствами из стоящих 
на учете. Оставшиеся 95 процен-
тов, а это миллионы человек, жи-
вут среди нас.

— Сегодня в эфире пять чело-
век, — рассказывает главный ре-
дактор радио «Зазеркалье» Да-
рья Благова. — Обычно же  прихо-
дят  человек десять и эфиры про-
ходят очень весело. 

Третьекурсница журфака 
МГУ Дарья пришла в Кащенко с 
подругой Татьяной Щербаковой, 
подглядевшей на учебной пра-
ктике в Испании и привезшей в 
Россию идею «особого радио». И 
довольно быстро «радиокружок» 

для пациентов превратился в 
полноценное радио со своим сай-
том и прямыми эфирами. Сегод-
ня в эфире обсуждают роль мас-
смедиа в современном обществе.

«Моя мечта, чтобы не было 
никаких новостей, — рассуждает 
Николай Вороновский (работает 
на радио с первых дней). — С но-
стальгией вспоминаю время, ког-
да что-то необычное узнавал, 
слушая «вражеские голоса» — 
«Голос Америки» и «Русскую 
службу BBC». «Осторожней с 
вражескими голосами. Особенно 
в голове, — шутит редактор пря-
мых эфиров Даниил, — Смотри, 
как бы они не оказались навязчи-
вой галлюцинацией».

В студии радио «Зазеркалье» 
вообще много шутят — и над со-
бой, и над болезнью. При этом 
никто не обижается и не впадает 
в агрессию. «За четыре года, что 
существует наше радио, не было 
ни одного случая агрессии, — 
вспоминает Дарья. — Лишь одна-
жды с человеком случилась исте-
рика из-за того, что ему не понра-
вился его голос из динамика. 
Успокаивали, как обычно».

Дарья подчеркивает: они на-
меренно отказались от помощи 
профессионалов от психиатрии, 
так все чувствуют себя спокой-
нее и раскованнее. «В больнице к 
тебе относятся как к пациенту, 
дома, как к больному ребенку, ве-
зде — «особое» отношение. И 
только в эфире ты «свободен» от 
опеки, — объясняет она. —  У  нас 
нет обидной жалости друг к дру-
гу, только сочувствие». Фишка в 
том, что не требуется особое от-
ношение. Достаточно быть толе-
рантным и корректным.

Семнадцатилетняя Анна при-
шла на радио «Зазеркалье»  
просто посидеть. Для нее это 
осознанная борьба  с болезнью. 
Она не пользуется соцсетями, не 
любит телефон, но прямой эфир, 
где она не говорит ни слова, это 
способ взглянуть в глаза своему 

страху перед теми, кто следит и 
преследует ее. Раньше она быва-
ла  только в «остром» отделении,  
но однажды преодолев какую-то 
ступень  страха, обрела возмож-
ность свободно прийти и уйти.

Георгий Рагузин -  «талисман» 
прямых эфиров. Чуть похожий на 
Винни-Пуха — большой, темново-
лосый,  улыбчивый — молодой че-
ловек не написал ни одной ста-
тьи, и может выдать в эфире толь-
ко что-то смешное и невпопад. Но 
приходит на каждый уже полтора 
года. Его мечта — стать знамени-
тостью, он очень обрадовался, 
увидев у меня диктофон.  Помнит 
даты рождения всех актеров, ре-
жиссеров и телеведущих и с удо-
вольствием показывает на теле-
фоне фотографии, где он с Евге-
нием Петросяном, Ариной Шара-

повой и Светланой Мастерковой. 
«Георгий — это мой псевдоним в 
честь Георгия Жженова, хочу 
стать таким же известным, — рас-
сказывает он. — Борюсь  со своей 
ленью, учусь писать статьи, вы-
ступать на радио… Хотите, дам 
вам автограф?»

Попадают на радио по-разно-
му: кому-то советуют попробо-
вать врачи, кто-то пишет в соцсе-
тях: «Я тоже больной, можно 
приду к вам на эфир?». Одни 
остаются, другие уходят. Но бы-
вает, что человек уходит, потому 
что эфиры помогли ему найти 
себя и дело жизни. Дмитрий Анд-
реев читал на радио вырезки из 
журналов для рубрики «Психо-
логия». А потом в 48 лет пошел 
получать третье высшее образо-
вание  — по психологии. И будучи 
с инвалидностью по психиатрии 

занял второе место на нацио-
нальном конкурсе профмастер-
ства «Абилимпикс», и  — случай, 
пока похожий на исключение, но 
показательный — превратился в 
востребованного психолога.

У нас много говорят о доступ-
ной среде и равных возможно-
стях. Создают особые условия 
для инвалидов-колясочников, 
слепых и глухих людей, но люди с 
психическими особенностями 
остаются лидерами  жестких от-
казов, например, при поступле-
нии на работу. «Когда приходишь 
на собеседование и  признаешь-
ся, что у тебя психическое забо-
левание, обычно тут же все и за-
канчивается, — рассказывает Да-
ниил, программист по образова-
нию. — Даже если тебя устроят че-
рез знакомых, коллектив тебя 

может затравить. Поэтому те, 
кому удается устроиться на  ра-
боту,  молчат о своем диагнозе. 
Это как совершить камингаут. 
Ярлык «псих» обычно перекры-
вает все дороги». Эфиры на радио 
для их участников — это в том чи-
сле попытка  снять с себя при-
вычную стигматизацию от  обще-
ства. Не удивительно, что самой 
большой  популярностью на сай-
те пользуются истории болезни - 
от первого лица. «Это важно для 
того,чтобы люди, с одной сторо-
ны, преодолевали излишний 
страх перед психически больны-
ми людьми, а, с другой стороны,  
обнаружив у себя такую болезнь, 
не боялись ее  и вовремя обраща-
лись к врачу», — говорит Даниил. 
« Все мои друзья знали о моем ди-
агнозе, в институте я им даже по-
дыгрывал,  изображая неадекват-
ного, — говорит заболевший в 17 
(сейчас ему 45 лет) Николай Во-
роновский. — Эту болезнь не 
скроешь. Ну и потом, когда ты го-
воришь «я шизофреник», это по-
другому звучит, чем чей-то  ше-
пот за спиной «он шизофреник». 
Трагичнее, серьезнее». 9 лет он 
на инвалидности, а до этого, вы-
пускник архитектурного инсти-
тута, работал художественным 
редактором в техническом изда-
тельстве и в столичном НИИ.

«Было сложно. Росла нагруз-
ка, и в итоге все кончилось при-
ступом и инвалидностью, — рас-
сказывает он. — Но как прожить 
на небольшую пенсию?»  Спасла 
удаленная работа в интернете. А 
когда появилась работа в газете 
«Психиатрия: нить Ариадны» и 
на радио «Зазеркалье», у Нико-
лая открылось «второе дыхание». 
Он мечтает вернуться к своему 
давнему увлечению — истории 
старой Москвы. Так и видишь, 
как он в шляпе и длинном плаще 
водит экскурсии по старым мо-
сковским улочкам. 

Эфиры радио «Зазеркалье», 
существующие благодаря бла-
готворительным фондам, слуша-
ют более 1000 человек. Половина 
из них — люди, имеющие психиа-
трический опыт.  Вторая — те, 
кому просто интересно.

АКЦЕНТ 

Вместо 
пышной 
свадьбы
девушка 
устроила 
праздник 
для детей 

ПОДАРОК
НЕВЕСТЫ

Татьяна Владыкина

АМИНА Гаджиева из Дербента 
вместо роскошной свадьбы  
устроила настоящий праздник 
для детей из неимущих семей, об 
этом «РГ» рассказали в дагестан-
ском благотворительном фонде 
«Чистое Сердце». Когда в фонде 
узнали об идее Амины, воодуше-
вились и поддержали девушку. 
Корреспондент «РГ» позвонила 
в Дербент и расспросила невесту 
Амину,  почему ее свадьба оказа-
лась так непохожа на традицион-
ные пиршества.

Амина называет себя неофи-
циальным волонтером. Она по-
могает людям просто так, без по-
четного сегодня звания «добро-
волец». Тех, кому удалось по-
мочь, Амина называет «мои по-
допечные». «Я стараюсь делать 
добрые дела не на показ, а ради 
себя и своей семьи», — рассказы-
вает девушка.  Свадьбу Амина 
ждала с нетерпением. «Муж 
только поддержал меня, — делит-
ся молодая жена. — Я не могла не 
поделиться своим счастьем с 
другими». После бракосочета-
ния Амина отправилась в дет-
ский клуб, куда были приглаше-
ны  45 детей из бедных семей и 
воспитанники Дербентской спе-
циальной коррекционной шко-
лы-интерната № 7.  Маленькие 
гости были в  восторге, когда пе-
ред ними появилась счастливая 
и красивая Амина в свадебном 
платье  и с тортом.  Малыши ели, 
пели песни, танцевали и весели-
лись. Амина говорит, что когда 
праздником делишься с други-
ми, совсем другие эмоции. Отда-
вать радость оказалось прият-
нее, чем хвастаться перед гостя-
ми роскошным рестораном, пла-
тьем и кабриолетом напрокат. 
«Когда голодный может поесть 
или получить то, в чем нуждает-
ся, мне становится хорошо и спо-
койно. Дети были такие счастли-
вые на празднике, я это чувство-
вала».  Амина надеется, что ее 
добрая свадьба вдохновит и дру-
гих молодоженов. 

Проблема 37 процентов российских младших школьников страдают 
дислексией. Эксперты подозревают, что виноваты в этом девайсы

Гаджет 
двух слов не свяжет

Елена Новоселова 

К
ак ни грустно это при-
знавать, но детей, у ко-
торых заплетается 
язык, когда читают, и 
буквы меняются ме-

стами, когда пишут, стало боль-
ше. Больше по отношению к како-
му времени? К «догаджетовому». 
И это не миф, констатируют спе-
циалисты (педагоги, логопеды, 
психологи), которые собрались 
на конференцию «Чтение в циф-
ровую эпоху» в Государственном 
институте русского языка имени 
Пушкина. Среди младших школь-

ников дислексией страдают до 30 
процентов детей, а дисграфией — 
более 37. Таких детей так много, 
что медико-педагогические ко-

миссии стали давать им посла-
бления на ЕГЭ. Во всем мире, по 
данным ЮНЕСКО, дислексиков 
300 миллионов, пять процентов 

из них — считай, целая Москва — 
не могут социализироваться.

 — Если ребенок гиперактив-
ный, у него проблемы с концен-
трацией внимания, то чем по-
зже он возьмет в руки гаджет, 
тем будет лучше, — считает учи-
тель-логопед и психолог Ната-
лья Свободина.  — Знаете, когда 
показывают какой-нибудь при-
сланный ролик с телефона — уз-
кий прямоугольник, а по бокам 
все серое и размытое. Вот так ре-
бенок видит мир, когда он отры-
вает глаза от телефона. У него 
сфера бокового зрения сужает-
ся. Когда дети отрываются от те-

лефона, от игры, у них плаваю-
щий взгляд, им очень трудно 
сконцентрироваться. 

 Если вы видите в тетради у ре-
бенка, который уже пишет, про-
пуски букв, стойкую зеркаль-
ность, замену одних букв на дру-
гие, если пишет «точа» вместо 
«туча» (делает ошибку в гласной 
в ударной позиции). Если вы ви-
дите не единичные, а постоянные 
ошибки, которые повторяются 
из работы в работу, то надо идти к 
специалисту.

Эксперты уверены,  лучшими дру-
зьями ребенка  во все времена 
должны оставаться книги. 

Оказывается, радиожурналистика 
может быть лекарством.

Акцент

 Когда честно признаешься, 
что у тебя психическое забо-
левание, обычно тут же все 
и заканчивается

Акцент

 Дислексиков в мире 300 мил-
лионов, пять процентов из них 
— считай, целая Москва — 
не могут социализироваться

Раньше вербовщи-
ки охотились за сту-
дентами вузов, 
сегодня в группе 
риска школьники 
от 12 лет 

Один из элементов перезагрузки противостояния радикалам 
— до получения богословских знаний за рубежом овладеть 
азами ислама дома. 
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Аркадий Шмилович,  
заведующий медико-реабилитационным отделением:

 — Не все наши пациенты могут работать в полной мере, но многие могут быть 

полноценно востребованы в профессиональной сфере. А для этого надо менять 

отношение работодателей.  Сейчас разрабатывается новый законопроект, ко-

торый должен повысить количество социально ориентированных работодате-

лей. Но победить эту стигму сложно.  
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Персона Монолог Чулпан Хаматовой о том, как спасти сегодня жизнь ребенка

Я — артистка. Дайте денег. И любви...
Александр Ярошенко

С
егодня у Чулпан Ха-
матовой премьера в 
«Гоголь-центре». В 
спектакле «Две ком-
наты» по пьесе Евге-

ния Казачкова две женщины, две 
актрисы — Чулпан Хаматова и 
Инга Оболдина — будут прожи-
вать один день накануне полного 
солнечного затмения. Прини-
мать гостей, выяснять отноше-
ния с мужчинами и родственни-
ками... Режиссер и хореограф Ев-
гений Кулагин ставил спектакль 
о сопротивлении внутреннему 
затмению. О том, что каждый 
шанс нужно использовать на сто 
процентов и жизнь нужно про-
жить так, чтобы не жалеть, что 
что-то не дофантазировано, не 
досказано, не доделано... 

О том же, по сути, этот пол-
ный мудрости, любви и жизни 
монолог Чулпан Хаматовой, про-
изнесенный на самом краю Рос-
сии — на острове  Сахалин. Глубо-
кая, сложносочиненная, с без-
мерно чуткой душой, казалось, 
она не говорила со сцены, а бро-
сала людям литые семена оче-
видного, но часто не замечаемо-
го. Тишина в зале стояла абсо-
лютная...

Пунктиры судьбы
Я сейчас стояла в кулисах, а 

мне говорили: «В зале Женя Ми-
ронов», и у меня подкашивались 
ноги. «В зале Юра Колокольни-
ков», — снова говорили мне, и у 
меня немели руки… Каждый вы-
ход на сцену — это выход в неиз-
веданное. Не знаешь, чем все за-
кончится. Но это и есть — счастье.

Недавно прочитала книгу 
«Промельк Беллы», которую на-
писал муж Беллы Ахмадулиной 
Борис Мессерер. Там есть ее 
очень точные  слова: «И вот я ду-
маю теперь, что мы не успеваем 
узнать свое счастье. Не успева-
ем. Собственно, что такое сча-
стье — это и есть осознанный миг 
бытия. И если ты это поймешь, то 
тебе уже довольно...»

Жизнь человека (моя — не 
исключение) часто кажется по-
чти ровной, благополучной ли-
нией. А когда всматриваешься в 
ее самые эмоциональные момен-
ты, она начинает дробиться и 
распадается на крохотные оскол-
ки. Как пунктиры. В этих пункти-
рах и есть ощущение твоего 
пути. Самый важный по ощуще-
ниям пунктир — это детство.

Я несколько месяцев жила без 
имени, родилась, и родители ни-
как не могли мне придумать имя. 
Отчаявшись, папа объявил кон-
курс среди своих друзей на луч-
шее имя для дочери. 

Призом был ящик водки. Кон-
курс выиграл его друг, который 
предложил назвать меня Чулпан. 
После этого мама моя на неделю 
потеряла папу, он с друзьями ос-
ваивал призовой фонд. 

А я все детство на вопрос «Де-
вочка, как тебя зовут?» не мор-
гнув глазом, отвечала: Маша, 
Оля, Лена... Дома я рыдала и тре-
бовала себе нормального челове-
ческого имени, искренне считая, 
что с именем Чулпан советской 
девочке жить просто невозмож-
но.

Знакомилась с мальчиками. 
Как полагается — взгляды, улыб-
ки… Все начиналось хорошо, 
пока меня не спрашивали: «Как 
тебя зовут?» И все, и мальчиков 
этих я больше не видела.

Родители меня успокаивали, 
говорили, ты маленькая и ничего 
не понимаешь. Ты вырастешь и 
все поймешь…

Я выросла, приехала в Москву 
поступать в театральный инсти-
тут, и ничего не изменилось. 

Помню свою первую встречу с 
однокурсниками, на вопрос, как 
меня зовут, я ответила: «Чул-
пан». Они сказали: «Да, а имя?»

Помню, тот разговор закон-
чился замечательной фразой: 
«Да не мучайте вы ее, не хочет — 
пусть не говорит».

Где-то в конце второго курса я 
репетировала спектакль в «Теа-
тре Луны». Репетировала до того 
момента, пока главный режис-
сер не привел прессу на прос-
мотр спектакля. 

Он вызвал меня в кабинет и 
сказал: «Ну вот, дошли до той 
черты, когда надо определяться. 
Ты никогда с таким именем не 
сможешь стать актрисой. Тебе 
нужно придумать какой-то звуч-
ный  псевдоним…» Я его внима-
тельно слушала, потом спроси-
ла: «Какой?» Он ответил: «Ну не 
знаю, красивый... Мила Нежная, 
Елена Добрая…»  У него работа-
ли артистки с похожими псевдо-
нимами, я пожала плечами и под-
умала, что действительно что-то 
нужно придумать...

Все, что я придумывала, было 
полным ужасом. За это время я 
успела сняться в кино, где в ти-
трах было написано мое настоя-
щее имя. Так вопрос с моим име-
нем был закрыт. На самом деле я 

очень благодарна родителям за 
свое имя, оно как крючок, чем-то 
цепляет людей. 

Когда внутри перещелкнуло
Моя сегодняшняя жизнь сло-

жена из трех основных элемен-
тов: это моя семья, творчество и 
фонд «Подари жизнь». Порядок 
построений может меняться: 
фонд, творчество, семья, фонд. 
Все меняется в зависимости от 
важности в определенный мо-
мент той или иной задачи.

Эти три русла стекаются в 
одну бурлящую реку моей жиз-
ни, и эти русла неотделимы друг 
от друга. Недавно посмотрела 
свою записную книжку — она как 
зеркало бытия. «Срочно выу-
чить и разобрать текст Мандель-
штама», через запятую, «Позво-
нить в минздрав и проговорить 
проблему оплаты транспланта-
ции костного мозга в регион», 
затем пункт: «Срочно подстричь 
детям ногти».

Мои три дочери кроме безого-
ворочного и абсолютного сча-
стья подарили мне машину вре-
мени. Я с ними ныряю в их дет-
ские книги и игры. Каждый ребе-
нок дарит свое открытие. И но-
вые радости. 

Любимый вопрос, который 
мне часто задают журналисты: 
«Как вы все успеваете?» Я-то по-
нимаю, что еле-еле успела на ин-
тервью, потому что по всей квар-
тире искала мобильный телефон, 
а нашла его совершено случайно 
няня в холодильнике. В маслен-
ке… Главное, что я совершенно 
перестала по этому поводу пере-
живать. Ну в масленке, так в ма-
сленке. 

Я стараюсь насладиться ма-
лейшим мигом общения со свои-
ми детьми. Очень мне в этом по-
могла книга Ирины Ясиной 
«История болезни», где очень 
подробно и поступательно опи-
сана обычная жизнь среднеста-
тистического человека, проходя-
щего все этапы своей тяжелой бо-
лезни.  Вместе с ней понимаешь, 
какое счастье, когда она своими 
ногами могла пройти на кухню и 
своими руками поставить кофей-
ник. Какое же это было счастье, 
когда она могла просто повер-
нуть шею и посмотреть в окно. 
После прочтения этой книги у 
меня внутри что-то перещелкну-
ло, я поняла, какое счастье быть 
просто здоровым человеком.

Счастье, придя домой смер-
тельно уставшей, лечь на кро-
вать в надежде немножко по-
спать перед репетицией. А в это 
время дочка на меня накидывает 
пояс от махрового халата со сло-
вами «Мама, ты конь..!»

Дети мои совершенно не ви-
новаты в том, что их мама ар-
тистка. Не виноваты в моих спек-
таклях и репетициях. Как точно 
сказала Белла Ахмадулина, твор-
чество всегда ворует счастливое 
детство у твоих детей. 

Этот ребеночий мир
Однажды я познакомилась с 

прекрасной молодой женщиной, 
замечательным доктором Гали-
ной Анатольевной Новичковой, 
которая лечила от рака детей и 
без конца искала деньги на это 
лечение.

Галина Анатольевна стала 
рассказывать, что во всем мире 
детский рак вылечивается на во-
семьдесят процентов, а в нашей 
стране меньше чем на пятьдесят.

 У нас есть все, есть хорошие 
врачи, есть знания, как бороться 
с этой болезнью. Только не хва-
тает одного — средств на борьбу с 
этим недугом. И это при том, что 
многие родители делают все воз-
можное и невозможное для до-
бычи этих средств. Она продол-
жала мне рассказывать, а мне 
становилось от услышанного фи-
зически плохо. Я просто видела 
конкретную картину, вот ребе-
нок, вот его смех, улыбка, его за-
пах. Вот весь этот ребеночий 
мир, эта жизнь — это все настоя-
щее — равняется каким-то день-
гам, бумажкам. И это происхо-
дит сегодня в ХХI веке. И у ребен-
ка нет шансов жить только пото-
му, что у его семьи не хватает де-
нег на лечение. Мне стало чудо-
вищно противно, я сказала: «Га-
лина Анатольевна, я могу помочь 
хоть как-то изменить эту ситуа-
цию?»

Она мне воодушевленно стала 
рассказывать, что сейчас боль-
нице, где она работает, нужен ка-
кой-то специальный аппарат для 
облучения донорской крови, а он 
стоит двести тысяч долларов 
США. У меня, естественно, не 
было таких денег, и я страшно 
расстроенная пришла домой. Ве-
чером ко мне пришла Дина Кор-
зун. Я все ей рассказала, мы ста-
ли грустные вдвоем.  Дина сказа-
ла: «Давай сделаем благотвори-
тельный концерт, соберем дру-
зей артистов». Мы понятия не 
имели, из чего состоят благотво-
рительные концерты. Открыли 
телефонные книжки и стали об-
званивать всех друзей, мы рас-
сказывали об этой проблеме и о 
том, как мы можем ее решить. 
Самые известные, самые звезд-
ные артисты соглашались в одну 
минуту. У нас было такое созве-
здие, такое соцветие знамени-
тых людей с желанием помогать. 
Главное — сделать первый шаг. А 
мы понятия не имели, что это та-
кое. Один коллега мне говорит: 
«Да, конечно, но только нужен 
чек...» Нет, говорю я, это невоз-
можно. У нас все выступают бес-
платно. Понимаю, говорит он, но 
без чека я не могу… И только ми-
нут через десять переговоров я 
поняла, что речь идет о саундче-
ке — проверке звука перед кон-
цертом. 

Мы провели тот концерт, и де-
нег собрали в полтора раза боль-
ше, чем требовалось на покупку  
оборудования. Концерт прошел в 
«Современнике», после него мы 
сидели счастливые в кабинете у 
Галины Борисовны Волчек. Наша 
совесть была чиста, мы все сде-
лали… Вдруг кто-то из сидящих в 
кабинете бодро сказал: «А давай-
те на следующий год сделаем та-
кой же концерт?» Мы не успели 
открыть рот, как сидевшие с 
нами врачи воскликнули, что как 
бы это было замечательно. Вот 
так совершенно неожиданно 
жизнь моя качнулась в абсолют-
но другую сторону.

У меня были вечера, в кото-
рых было несколько ужинов. Я 
как слепой котенок обращалась 
ко многим с вопросом: «А у вас 
есть богатые друзья?» «Да, 
есть…» — отвечали мне. Я звони-

ла в их приемные и говорила: 
«Здравствуйте, это артистка 
Чулпан Хаматова, у меня есть 
предложение к вашему боссу…»

В один из вечеров у меня было 
восемь ужинов подряд. Это было 
давно, тогда состоятельные люди 
любили ужинать в одних и тех же 
ресторанах. И когда я в один ре-
сторан за один вечер вошла с ше-
стым мужчиной, портье открыл 
дверь и просто опустил глаза. 

Я поняла по этому взгляду, 
что что-то идет не так, все эти 
ужины ничем конструктивным 
не закончились, я была безумно 
уставшая. Помню, разрыдалась и 
сказала: «Не нужно меня кор-
мить, дайте денег… У нас фонд, 
больные дети…» Человек был 
очень удивлен, его взгляд я пом-
ню и сейчас. Сегодня он добрый 
друг нашего фонда…

Было время, с кем бы я ни 
встречалась, я говорила только 
об этом, и вдруг я поняла, что все 
мои друзья стали как-то раство-
ряться и отходить. Это было 
очень тяжело принимать и пони-
мать, что вчера у тебя был друг, а 
сегодня уже и не друг.

Были люди, которые волонте-
рами работали в больнице, при-
выкали к ребенку, а потом случа-
лось так, что ребенка не удава-
лось спасти. 

И они приходили ко мне с ог-
ромным ворохом претензий, что 
я втянула их в эту боль, в эту 
страшную трагедию, и теперь че-
ловек не знает, как ему жить 
дальше. Все это тоже пришлось 
пережить, многое понять и пере-
осмыслить.

Но в какой-то момент я поня-
ла, что это все совершенно не-
спроста, что именно так и долж-
но быть. Пришли новые, совер-
шенно фантастические люди, с 
которыми я бы никогда не пере-
секлась так близко.

Никого не пронесет…
Диана Арбенина совершила 

чудо, совершила волшебство. 
Когда-то она у нас на концерте 
спела песню, и эту песню по те-
левизору в больничной палате 
смотрела девочка. Которой тогда 
по состоянию здоровья нельзя 
было покидать палату. Девочка 
Соня просто влюбилась в ту пе-
сню. 

Затем у Дианы был день ро-
ждения. И я с мамами заболев-
ших детей обсуждала, что же бы 
ей такое подарить. «Меня», — нео-
жиданно сказала Соня. «Я знаю 
одну песню, и я ее спою Диане…»

Соня вышла на сцену и вместе 
с Дианой спела песню «Южный 
полюс», была совершенно счаст-
лива. Прошло какое-то время, 
мне звонят расстроенные врачи 
и говорят: «Надо что-то делать, у 
Сони совершенная апатия, она 
отказы    вается от еды. Не контак-
тна, ее организм устал бороться с 
болезнью». 

Один из докторов предложил: 
может, попросить Диану прие-
хать, поговорить с ней.

Диана между турами, гастро-
лями и городами прибежала  но-
чью в больницу к Соне. Зашла в 
палату, попросила выйти маму. 
Что-то стала говорить девочке, 
которая лежала, уткнувшись но-
сом в стену, и ни с кем не разгова-
ривала.

Когда Диана вышла из палаты, 
вошла мама, увидела, что ее ре-
бенок сидит на кровати и гово-
рит: «Хочу котлету…» Первый 
раз за много-много дней она по-
просила есть. Соня начала есть, 
разговаривать и общаться.

Я спросила Диану: «Что ты 
сказала семилетнему ребенку, 
что она вдруг ожила?..» — «Я ей 
сказала одну фразу: дорогая моя, 
а кто тебе обещал, что жизнь — 

это легкая штука?.. Если ты хо-
чешь петь со мной в клубе, то 
будь так любезна взять себя в 
руки».

Соня взяла себя в руки, и они 
спели с Дианой на сцене какого-
то музыкального клуба.

Сегодня Соня жива, а я страш-
но благодарна Диане.

Сегодня родители заболев-
ших людей уже не продают квар-
тиры,  большинство из  них 
просто не знает, что многие ле-
карства, которые получают их 
дети, оплачены совершенно не-
знакомыми людьми. 

Сегодня в больницу приходят 
клоуны, артисты, люди сдают 
кровь. И, конечно, фонд «Подари 
жизнь» — это не я, стоящая в лу-
чах света. Фонд — это огромное, 
огромное количество чутких и 
неравнодушных людей. 

Два года назад, когда Фонду 
исполнилось десять лет, мы со-
брали детей со всей страны, ко-
торые у нас лечились, и сделали 
им большой праздник. Невероят-
ное состояние, невероятные 
ощущения, когда ты помнишь 
ребенка восемь лет назад: ма-
ленького, опухшего от гормонов, 
лысого, в медицинской маске. И 
вдруг перед тобой стоит моло-
дой, красивый человек со стака-
ном красного вина и говорит: 
«Выпьем?» Вот счастье! Счастье, 
которым хочется поделиться с 
теми, кто верит Фонду и кто по-
могает ему. Еще счастье, что не-
мало у нас есть благотворитель-
ных организаций, светлых и про-
зрачных, делающих многое для 
спасения детских жизней. Мы 
все дружим и кидаемся друг дру-
гу на помощь.

Никому из нас не дано знать, 
что с нами случится. Через де-
сять лет, через год или завтра. Все 
может оборваться в одну секун-
ду, и как бы мы себя ни успокаи-

вали, что нет, меня это проне-
сет… — никого не пронесет, все 
равно это рано или поздно прои-
зойдет. Рано или поздно, но жизнь 
оборвется.

И конечно, для меня самое 
важное — успеть. Успеть, пока 
жизнь не прошла. Успеть обнять, 
успеть сказать: «Прости, я тебя 
очень люблю». Успеть помирить-
ся, простить, помочь. Успеть 
жить, думать, чувствовать и лю-
бить. 

Противоположность любви — 
не ненависть, а безразличие. 
Противоположность красоты — 
не уродство, а безразличие. Про-
тивоположность веры — не ересь, 
а безразличие. И противополож-
ность жизни — не смерть, а без-
различие. Эти очень точные сло-
ва сказал Эли Визель, бывший уз-
ник фашистского концлагеря Бу-
хенвальд, писатель и лауреат Но-
белевской премии.

Мы же от безразличия умира-
ем раньше, чем от физической 
смерти. Поэтому успеть нужно 
сейчас и в сию секунду.

Из биографии
Чулпан Хаматова — одна из ве-

дущих актрис театра «Совре-
менник». Народная артистка 
России, дважды лауреат Госпре-
мии РФ. Начала сниматься в 
кино, будучи студенткой 3 курса 
ГИТИСа, снялась более чем в 
тридцати картинах, среди кото-
рых — «Страна глухих», «Мая-
ковский», «Доктор Живаго». Из-
вестна своей общественной дея-
тельностью. Вместе с актрисой 
Диной Корзун в 2005 году орга-
низовала благотворительный 
концерт «Подари мне жизнь», 
чтобы помочь детям с гематоло-
гическими заболеваниям. Фонд 
оказал помощь больным детям 
на сотни миллионов рублей.

Акцент

  Для меня самое важное — 
успеть. Успеть обнять, 
успеть сказать: «Прости, 
я тебя очень люблю...»

Акцент

 Противоположность любви — 
не ненависть, а безразличие. 
И противоположность жизни — 
не смерть, а безразличие

В «Гоголь-центре» режиссер и хореограф Евгений Кулагин ставит 
спектакль о сопротивлении внутреннему затмению. 

В спектакле «Две комнаты» по пьесе Евгения Казачкова две женщины, 
две актрисы — Чулпан Хаматова и Инга Оболдина.

По замыслу режиссера актеры проживают один день накануне полного 
солнечного затмения. 

Вопрос, который мне часто задают: «Как вы все успеваете?»  Главное, я перестала по этому поводу переживать. 

М
И

Х
А

И
Л

 Ф
Р

О
Л

О
В

/»
К

О
М

С
О

М
О

Л
Ь

С
К

А
Я

 П
Р

А
В

Д
А

»

Н
А

Т
А

Л
Ь

Я
 К

О
Г

А
Н

Н
А

Т
А

Л
Ь

Я
 К

О
Г

А
Н

S
V

E
T

A
 M

IS
H

IN
A

Н
А

Т
А

Л
Ь

Я
 К

О
Г

А
Н

Жизнь нужно прожить так, чтобы не жалеть, что что-то не дофантазировано,
не досказано, не доделано... 
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КИНО Каннский фестиваль демонстрирует широту кругозора 

Волны, взрывы, марши
ЛИТЕРАТУРА Книжный салон в тринадцатый раз
открылся в Петербурге

Сговор 
читающих людейВалерий Кичин

К
онкурс Каннского фестива-
ля пестр: рядом с сюрреа-
листической сказкой аме-

риканца Дэвида Митчелла «Под 
Силвер-Лэйк» — минималист-
ский фильм Джафара Панахи 
«Три лица» в духе синема-верите 
и левацкая инсталляция Жан-
Люка Годара «Книга образов». 
Жюри будет трудно: это как срав-
нивать шкаф с зайцем.

Митчелл уже зарекомендовал 
себя в жанре сюрреалистическо-
го хоррора и слывет последовате-
лем тезки Линча. «Под Силвер-
Лэйк» — «черная сказка» о сексу-
ально озабоченном вуайеристе, 
чье единственное занятие — под-
глядывать и прятаться. Он мень-
ше всего похож на Пинкертона, 
но судьба заставит: в момент оче-
редного акта утех телевизор со-
общит об убийстве миллиардера, 
герой свяжет это с исчезновени-
ем хорошенькой соседки и при-
мется распутывать узелки. В сю-
жете задействованы послания, 
якобы зашифрованные в любом 
произведении искусства, тайные 
общества, криптограммы, ми-
стические камлания, короли поп-
культуры, модные песни, пара 
графических сцен в духе фон 
Триера, а также много живности 
от белки-самоубийцы до попуга-
ев, собак, койотов и вонючих 
скунсов, снабдивших всю карти-
ну «четвертым измерением» — 
запахами, о которых нас регуляр-
но информируют. Всем этим ре-
жиссер распоряжается умело и с 
хорошей фантазией, оснащая сю-
жет цитатами из культовых филь-
мов всех времен. В главной роли 
Эндрю Гарфилд — «человек-па-
ук», отлично сыгравший у Мела 
Гибсона в военной драме «По со-
ображениям совести». Здесь он 
откровенно плох — вовсю хлопо-
чет лицом, любуется собой и от-
рабатывает режиссерские зада-
ния, так их и не освоив.

Иранец Джафар Панахи в опа-
ле, отлучен от профессии, и ему 
запрещен выезд из страны. Он 
нашел выход: снимает как бы лю-
бительское кино. Создает вели-
кое искусство, не выходя из сво-
ей квартиры или из кабины так-
си. И это кино берут крупнейшие 
фестивали. «Три лица» начина-
ются со снятого смартфоном ви-

део, которое получила звезда се-
риалов Джафари (она в фильме 
играет себя): девочка из горного 
села хочет стать актрисой вопре-
ки запретам семьи, молит о по-
мощи и в конце ролика вроде бы 
кончает жизнь самоубийством. 
Джафари взволнована и просит 
Джафара Панахи (режиссер тоже 
играет сам себя) отвезти ее 
в горы, чтобы отыскать девушку. 
Потому что если она умерла — кто 
же послал видео? И начинается 
«дорожное кино» — встречи 
в крошечных селениях, панорама 
лиц, характеров, нравов, устоев, 
предрассудков и религиозных за-
претов. Камера снимает, крестья-
не живут в кадре, отвечают на во-
просы актрисы, реагируют на 
предложенные им обстоятельст-
ва — документальное кино, толь-
ко спровоцированное сценари-
ем. И возникает срез патриар-
хального образа жизни на пу-
стынной, выжженной земле, у ко-
торой нет будущего. Образ оста-
новившегося времени. Образ ме-
ста, откуда молодые стремятся 
уехать — для них это вопрос жиз-
ни и смерти.

Французский классик Жан-
Люк Годар на 88-м году жизни 
снял свой 76-й фильм Le livre de 
image — «Книга образов», кото-
рую у нас назвали «Образ и речь». 
Видевшие его картины «Социа-
лизм» и «Прощай, речь!» пред-
ставляют себе творческий метод 
создания новой: все тот же, но до-
веден до абсолюта. Год от года 
кино Годара становится зашиф-
рованней, туманней по смыслу 
и труднее для просмотра.

В распространенном на фе-
стивале буклете фильму предпо-
слано письмо критика Бернара 
Эйзеншица, которому Годар от-
правил картину. Критику выпала 
честь первым посмотреть работу 
легендарного режиссера, и он де-

лает все, чтобы не травмировать 
классика непониманием. Он де-
лает предположения и проводит 
параллели, априорно зная, что 
все в фильме гениально до пол-
ной недоступности — так смер-
тным не дано взобраться на 
Олимп. Но скрыть растерянность 
не получается. И львиная доля 
письма отдана пересказу увиден-
ного: смесь разных изображений 
из разных источников в разных 
форматах — деформированных, 
прихотливо расцвеченных, уве-
личенных до зернистости… Вол-
ны, взрывы, языки пламени, ар-
мейские марши, обрывки исто-

рии, по его мнению, образуют 
«грохочущий спектакль в стиле 
Довженко или Видора», цепь «ие-
роглифов, о которых мечтал Эй-
зенштейн». Он видит здесь образ 
разрушающего себя человечест-
ва, привыкающего жить на грани 
войны. И считает фильм актом 
отваги, которую может позво-
лить себе только Годар. Конста-
тирует: да, это не то кино, кото-
рое принесло Годару популяр-
ность. И робко надеется: нет, вы 
не отказались от кино, маэстро, 
просто оно уже не главная ваша 
любовь. 

«Дурной сон в штормовую 
ночь» — этот предложенный Года-
ром образ можно отнести к его 
85-минутной киноинсталляции. 
Нарочито исцарапанные пейза-
жи, искаженные портреты, тени 
исторических хроник, образы 
знаменитых фильмов, силуэт 
руки, человеческий глаз, цвето-
вые пятна в стиле импрессиони-
стов. Режиссер увлеченно играет 
с «цифрой», разлагая живопи-
сные полотна на атомы. Обрывки 
изображений и текстов образуют 

хоровод коллажей, экзаменую-
щих зрителей на эрудицию. По-
ток образов не предполагает пои-
сков логических связей и осмы-
сления — нужно ему отдаться, его 
нужно чувствовать, им галлюци-
нировать. Перед нами медита-
ция, раскрепощенная до потери 
формы и смысла. Вопрос «О чем 
это?» за пределами правил игры. 
Ты слышишь глас с поднебесья 
и робко гадаешь: это апелляция 
к еще не тренированным участ-
кам нашего мозга или уже распад 
сознания? И ответ невольно 
ищешь в левацких завихрениях 
Годара, метавшегося между соци-
ализмом, маоизмом и антисеми-
тизмом. 

Каннский фестиваль относит-
ся к иконе французского кино 
с трепетом. В знак важности этой 
фигуры для мирового искусства 
постером выбран кадр из «Без-
умного Пьеро» с целующимися 
Бельмондо и Кариной. «Я буду со-
провождать Каннский фестиваль 
до самой смерти, — подтвердил 
Годар. И мрачно добавил: — Но не 
сделаю ни шага дальше». 

Инга Бугулова, Санкт-Петербург

В 
Северной столице книжная 
пора — Манежная площадь и 
прилегающие к ней улицы 

вновь превратились в огромный 
квартал для всех любителей чте-
ния. В прошлом году Петербург 
стал Литературным флагманом 
России, выиграв конкурс «Самый 
читающий регион». И это не зря. 
Вот даже навскидку — сразу после 
окончания салона петербуржцев 
ждут летние Книжные аллеи, ко-
торые продлятся аж до сентября. А 
нынешний литературный мара-
фон куда короче — с 17 по 20 мая — 
но очень насыщенный. 

«География участников на-
столько велика, что даже трудно 
представить — от Вьетнама до Сло-
вении и Франции», — отметил на 
открытии руководитель Феде-
рального агентства по печати и 
массовым коммуникациям Миха-
ил Сеславинский. И привел убеди-
тельную статистику: за прошлый 
год в Петербурге было издано бо-
лее 11 тысяч наименований книг 
общим тиражом 17,5 млн экзем-
пляров. 

А президент Российского 
книжного союза Сергей Степа-
шин напомнил, что одним из 
инициаторов и вдохновителей 
книжного салона в Петербурге 
был Даниил Гранин, и эта яр-
марка — первая, которая прой-
дет без его участия. Но именно 
она станет началом празднова-
ния 100-летия писателя, кото-
рое указом президента продлит-
ся весь 2019 год. 

Впереди у гостей фестиваля бо-
лее 200 мероприятий. В том числе 
презентация нового романа Гу-
зель Яхиной — самая яркая дебю-
тантка в истории российской ли-
тературы новейшего времени рас-
скажет о книге «Дети мои». 

—Я второй раз на салоне в 
Санкт-Петербурге, и мне очень ра-
достно, что история повторяется: 
первый раз я приезжала, чтобы 
представить здесь только-только 
вышедший тогда роман «Зулейха 
открывает глаза», а теперь — «Дети 
мои», который появился в книж-
ных магазинах всего неделю на-

зад,— поделилась с «РГ» писатель-
ница. 

Свои новые творения предста-
вят также Сергей Носов (сборник 
прозы «Построение квадрата на 
шестом уроке»), Ксения Букша 
(роман «Рамка» и сборник корот-
к о й  п р о з ы  « О т к р ы в а е т с я 
внутрь»), Сергей Шаргунов 
(«Свои»), Дмитрий Воденников 
(«Воденников в прозе»), Алексей 
Сальников («Петровы в гриппе и 
вокруг него»), Эдуард Лимонов 
(«Мои живописцы») и многие дру-
гие. Из зарубежных гостей петер-
буржцы будут встречать француз-
ского писателя Рене Герра, кото-
рый расскажет о своей книге, по-
священной русским писателям-
эмигрантам, а еще азербайджан-
ского и турецкого автора, любим-
ца женской половины читающего 
населения Эльчина Сафарли. На 
фестиваль в качестве писателя 
приедет министр обороны Сер-
бии Александр Вулин со своим 
историческим романом «Красо-
та».

А вот Вениамин Смехов на 
книжном салоне тоже впервые. И 
причин тому, по его словам, две. 

— Как мне приятно выразить 
благодарность питерцам — и за 
этот фестиваль, и за приглашение, 
и за то, что столько гостей здесь се-
годня! Это просто какой-то сговор 
лучших людей России — читающих 
людей. Ну а второе, и главное — я 
привез сюда свою новую книгу 
«Здравствуй, однако...», посвя-
щенную Владимиру Высоцкому. 

На обложке конверт и письмо 
Высоцкого артисту, начинающее-
ся этими словами. Презентация 
пройдет в формате моноспекта-
кля. 

Ну и, конечно, как же без про-
ектов, посвященных самой Север-
ной столице. Один из самых инте-
ресных «История Петербурга в 
стихах» — 16 знаменитостей про-
чтут 16 стихотворений о городе, 
написанных от момента его созда-
ния до сегодняшних дней. Участ-
вуют Светлана Сурганова, Андрей 
Мерзликин, Катя IOWA... 

А знаток «Что? Где? Когда?» и 
коренной петербуржец Александр 
Друзь презентует книгу «Петер-
бург. Пешком по городу».Герой «Под Силвер-Лэйк» — сексуально озабоченный вуайерист, который вечно за всеми подглядывает.

Премьера документального филь-
ма «Танцовщик» на  Первом кана-
ле 26 мая в 23.00.
В прошлом году картина была в ми-

ровом, в том числе и российском 

прокате, и наш зритель смог про-

никнуться необыкновенной судь-

бой ее главного героя  Сергея По-

лунина. Фильм — копродукция трех 

стран: Великобритании,  России,  

США — снят известным  режиссе-

ром-документалистом Стивеном  

Кантором.  Среди производителей 

картины присутствует BBC,  что 

само  по себе  знак качества. 

«Танцовщик» — документальный 

портрет Сергея Полунина — фено-

менально талантливого артиста, 

который стал самым молодым со-

листом Королевского балета Лон-

дона,  о чем многие его коллеги не 

могут даже и мечтать, а потом нео-

жиданно бросил балет ради карье-

ры актера. В фокусе сюжета 

—  экстраординарные 

физические данные 

Полунина и его 

уникальный эмо-

циональный диа-

пазон. 

Фильм также рас-

сказывает о со-

трудничестве Сер-

гея со знамени-

тым фотог-

рафом 

Дэви-

дом Лашапелем, который запечат-

лел его танец в клипе музыкан-

та Hozier Take Me to Church. Клип  в 

одно мгновение стал абсолютным 

хитом  интернета, так как  набрал 

более 20 000 000 просмотров. 

Премьера фильма «The Beatles: 8 
дней в неделю» на Первом канале 
25 мая в 00.25.
На Первом канале покажут  недав-

ний  документальный фильм Рона 

Ховарда  «The Beatles: 8 дней в не-

делю». Эфир состоится на канале 

«Городские пижоны». Кстати, 

Рон Ховард, этот  оскароносный  

американский актер, режиссер  и 

продюсер, «присутствует» в жизни 

зрителя сегодня еще  с одним про-

ектом, который  будет собирать 

кассу в кинотеатрах  также на сле-

дующей неделе — с 24 мая в россий-

ском прокате  картина  Рона Ховар-

да «Хан Соло. Звездные войны. 

Истории». 

Его картина о The Beatles  пред-

ставляет собой собрание архив-

ных видеоматериалов с музыкой, 

интервью и рассказами о 250 кон-

цертах легендарной группы 

«Битлз» в период с 1963 по 1966 

год.  Не только меломаны знают, 

что «Битлз» появились в шестиде-

сятых и  расцвет их популярности 

был неожиданным и бурным. 

Это был результат упорного 

труда в годы становления 

группы, когда они постоян-

но давали концерты в Ли-

верпуле и Гамбурге, когда 

приобретал профессиональ-

ные навыки их менеджер Бра-

йан Эпстайн. 

В  фильме — новые ин-

тервью с ныне живу-

щими участниками 

группы, архивные 

интервью с теми, 

кто уже ушел из 

жизни, а также с 

их близкими и по-

клонниками.  

Также зрители 

узнают, как «Ве-

ликолепная чет-

верка» менялась и 

росла, в то время как 

из-за битломании их 

жизнь становилась невы-

носимой, и как они пыта-

лись выйти из порочного 

круга и еще больше прев-

зойти ожидания поклон-

ников. 

«Кольцо нибелунга» Рихарда 
Вагнера: «Золото Рейна», 
«Валькирия», «Зигфрид», «Гибель 
богов». Гастроли Софийского теа-
тра оперы и балета. Большой театр, 
Историческая сцена, 18, 19, 21 и 23 
мая. 
Сам факт, что величайшее вагнеров-

ское творение — тетралогию «Кольцо 

нибелунга», в Москву привозят из Бол-

гарии, не может не удивлять. В России 

«Кольцо» не могли осилить ни на од-

ной сцене за сто с лишним лет, кроме 

единственной — Мариинской, где еще 

до революции вагнеровская тетрало-

гия  была частью «культового» репер-

туара, собирая в Петербурге весь цвет 

русского искусства начала ХХ века — 

от Горького до Блока, Брюсова, Гиппи-

ус, Белого. В Москве полную версию 

«Кольца» слышали единственный раз: 

двенадцать лет назад Валерий Гергиев 

привозил на сцену Большого полную 

вагнеровскую тетралогию, постав-

ленную им впервые с дореволюцион-

ных времен на российской сцене. 

В Софийской опере вагнеровский 

цикл появился впервые за всю исто-

рию болгарского театра, отмечающе-

го в этом году свое 110-летие. Так же, 

как и многие оперные дома мира: в 

Берлине, Мюнхене, Байройте, в Мила-

не, Сиэтле,  Нью-Йорке — Софийская 

опера обратилась к «Кольцу» к 

200-летию Вагнера. Постановка рас-

тянулась на несколько лет, став целой 

эпохой в жизни театра и абсолютно 

новым артистическим опытом для 

певцов. Известно, что «крепким ореш-

ком» вагнеровской музыки является 

вокал, требующий огромной силы и 

выносливости голоса, красоты и вну-

тренней энергии звука, умения почти 

речитативную фактуру партий петь 

мелодически. С болгарскими певцами 

над партиями работал Рихард Трим-

борн, ученик Бёма, Клайбера, Карая-

на, а дирижером спектаклей стал 

Эрих Вехтер. Результаты болгар ин-

тригуют, учитывая, что сам постанов-

щик и руководитель театра Пламен 

Карталов — поклонник вагнеровской 

музыки и несколько десятилетий вы-

нашивал идеи «Кольца». 

Что предстоит увидеть московской 

публике? Фундаментальные смыслы 

вагнеровского мифа актуальны всег-

да: это нарушение заповеди любви и 

власть золота, ведущая человечество 

к катастрофе — к войнам, убийствам, к 

огромному мировому пожару, кото-

рый уничтожит всю цивилизацию. Ваг-

нер говорит на эти темы языком мифа, 

выводя в тетралогии героев герман-

ского эпоса: богов, валькирий, нибе-

лунгов — Вотана, Брунгильду, Альбе-

риха, Зигфрида, ставшего для Вагнера 

символом нового человечества. В 

болгарском «Кольце» сохраняется 

зрелищность фантастического мира, 

волшебство сказки, где игра света, 

экранные проекции, геометрические 

«ландшафты» создают внеземной 

мир. От актуального подтекста «Коль-

цо» тоже не освобождается. Как ска-

зал Пламен Карталов:

— В тетралогии Вагнера есть социаль-

но-политический уровень проблема-

тики: она рассказывает апокалипти-

ческую историю о том, как вражда 

между различными группами и клас-

сами ведет к краху человеческого об-

щества.  

Международный театральный 
фестиваль «Мелиховская весна», 
музей-заповедник «Мелихово», 
19—26 мая.
Весна пришла в любимое имение Ан-

тона Павловича, которое он называл 

своим «великим герцогством».  О нем 

он писал: «Глушь, тишина, соловьи, 

лоси».  Нет ничего лучше в ближайшие 

выходные, чем уехать в Мелихово 

смотреть на веранде главного дома 

усадьбы, утопающей в сирени, луч-

шие спектакли по Чехову от театров 

со всей России. Откроется фестиваль 

в 19-й раз  19 мая  в Ночь музеев в 

18.00  в формате джаз-кабаре. 

А до этого времени гости еще смогут 

услышать авангардную оперу по сце-

не-монологу в одном действии А.П. 

Чехова «О вреде табака» (автор Тарас 

Буевский). В числе исполнителей — 

всемирно известный музыкант Алек-

сандр Гиндин, а также известный пе-

вец Илья Ушуллу. 

После официальной части зрители пе-

реместятся по разным «локациям» 

Мелихова. Одни заглянут в Театраль-

ный двор, где пройдет вечер художе-

ственного слова по произведениям 

А.П. Чехова, в котором участвует на-

родная артистка России Ольга Овчин-

никова. А другие гости в это же время 

смогут посмотреть фильм «Три се-

стры» известного театрального и ки-

норежиссера Юрия Грымова. После 

просмотра Грымов и члены съемоч-

ной группы встретятся со зрителями. 

Гостем фестиваля впервые станет Мо-

сковский театр «ОКОЛО дома Станис-

лавского» со спектаклем «Забыть или 

больше не жить» (постановщик Юрий 

Погребничко, режиссер Лилия Загор-

ская) — своеобразной фантазией на 

темы чеховских произведений. Свою 

версию «Палаты № 6» привезет моло-

дой театр из Москвы Room. Микс на 

темы чеховских пьес под названием 

«Чехов» предложит зрителям еще одна 

столичная труппа — Московский От-

крытый студенческий театр (МОСТ).

Веселую комедию «Пришел! Увидел! 

Победил!» по пьесам-шуткам А.П. Че-

хова везет в  Мелихово постоянный 

участник фестиваля Липецкий акаде-

мический драматический театр им. 

Л.Н. Толстого. Спектакль по пьесе 

«Три сестры» на фестивале покажет 

молодежный театр «Место действия» 

из Самары.

Две «Чайки» будут показаны в теа-

тральной программе. Это  спектакли 

Сыктывкарского академического теа-

тра драмы им. В. Савина (режиссер 

Елена Оленина)  и Гродненского теа-

тра кукол (режиссер Олег Жюгжда). 

Третья появится в первый фестиваль-

ный день, но не на сцене, а на экране — 

в  пронзительном короткометражном 

фильме, созданном в творческом со-

дружестве кыргызских и российских 

кинематографистов.

В 2018 году на фестивале «Мелихов-

ская весна» впервые пройдет «Дет-

ский день». Маленькие зрители смо-

гут поучаствовать в двух  программах 

для детей разных возрастов. Первая 

программа — для гостей от 2 до 6 лет — 

включает спектакль «Глазами цветка» 

московского театра СНАРК и увлека-

тельное занятие по рассказу А.П. Че-

хова «Каштанка». 

Вторая программа рассчитана на 

юных посетителей от 7 до 14 лет. В 

рамках нее будет показан спектакль 

«Туфельки» — недавняя премьера теа-

тра «Чеховская студия» музея-запо-

ведника «Мелихово», а еще всем 

предложат пройти увлекательный 

квест по усадьбе. 

В традиционной специальной про-

грамме «В гостях у А.П. Чехова» в этом 

году зритель увидит спектакли по про-

изведениям Максима Горького.

Justice (Франция). Концерт в рам-
ках мирового тура в поддержку 
альбома Woman. Москва, 
Adrenaline Studium. 18 мая, начало 
в 20.00.
Модный электронный дуэт предста-

вит альбом Woman, где отчаянно и за-

диристо зазвучало бравурное элек-

тронное буги и старое доброе диско 

70-х. Только уже с гламурным диджей-

ским куражом, двумя хитами Randy и 

Safe And Sound, и в сопровождении 

Лондонского Contemporary Оркестра 

и хора. Накануне единственного кон-

церта в России Justice выступали в Ла-

тинской Америке и США, а завершают 

свои гастроли в нашей стране.

В мировом туре Ксавье де Росне и Гас-

пар Оже играют как минимум четыре 

трека с диска Woman— артистично, 

по-киношному зрелищно блуждая по 

сцене от инструмента к инструменту, 

да и делают это очень элегантно, 

стильно — даже смотреть на этих 

длинноволосых и бородатых магов 

компьютерных ритмов увлекательно.

А на сцену к ним по очереди будут вы-

ходить разные вокалисты. Чехарда 

хлестких наотмашь ритмов, перепля-

сы взвинченных гармоний, отчаян-

ные виражи мелодий. И ощущение, 

что вся эта музыка сочиняется прямо 

сейчас, на сцене... В новой программе 

Justice объединены и хаус, и элек-

тронный фанк и компьютеризован-

ный рок. Обя-

зательно про-

звучит и про-

граммная компози-

ция дуэта Audio, Video, 

Disco. Написана она была 

еще в 2011-м, но с тех пор не 

теряет популярности. Ведь 

Justice постоянно усовершенствуют 

свои треки, добавляя им свежих тех-

нологических решений. А уж они в 

курсе самой свежей моды: играют на 

таких фестивалях, как Coachella и 

Lollapalooza, пишут музыку показов 

мод, компьютерных игр, для кино.

Ожидается, что в концерте прозвучат 

15 композиций. А свой главный и са-

мый задорный новый хит Safe And 

Sound французы исполнят даже два-

жды. Вначале, а потом ближе к коде — в 

качестве микса с треком D.A.N.C.E. 

Turbine. Ведь они не только хорошие 

музыканты, но и диджеи,  смешиваю-

щие в своих композициях много са-

мой разной, но всегда — нескучной и 

ритмичной музыки. И правильно. 

Alekseev. Презентация нового синг-
ла. Москва, Korston, 19 мая, начало 
в 22.00.
На «Евровидении»-2018 Никита Алек-

сеев драматично, размашисто и том-

но спел, успел вручить красную розу 

девушке (и так поступил только он), но 

в финал не пробился. Ведь его конкур-

сная песня Forever — не та, где он смо-

жет проявить свои лучшие таланты.

А вот новый сингл «Сберегу» уже 

больше в стиле Никиты: напевный, 

драматичный, страстный и возвышен-

но-смятенный. Как и хиты, за которые 

его полюбили, — «Пьяное солнце» и 

«Океанами стали».

На предстоящем сольном концерте 

Alekseev их тоже исполнит. А попутно 

зачарует, заколдует, впечатлит пылки-

ми и порой чуть сумбурными интона-

циями, да нежной стихией чувств и 

гармоний. Тембр голоса у него очень 

запоминающийся, да и улыбка, непри-

каянная грусть даже в самых печаль-

ных треках — тоже. Зрителям, а осо-

бенно девушкам в ожидании любви, 

это очень нравится. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ОПЕРАТЕАТР КОНЦЕРТЫ

Никита Алексеев два года назад 
взорвал чарты хитом «Океанами 
стали». 

Петербург признан самым 
читающим городом России.

В Софийской опере вагнеровский цикл появился впервые за всю историю 
болгарского театра. Постановка растянулась на много лет. 

Танцовщик 
Сергей Полунин 
променял блестящую 
карьеру танцора 
на славу голливудской 
кинозвезды. 

с Сусанной Альпериной с Натальей Соколовой с Ириной Муравьевой с Александром 
Алексеевым

Акцент

 Иранец Джафар Панахи 
в опале, отлучен от профессии. 
Он нашел выход: снимает 
как бы любительское кино

Лучшие «Чайки» и «Дяди Вани» 
на «Мелиховской весне». 

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Ф

Е
С

Т
И

В
А

Л
Я

 «
М

Е
Л

И
Х

О
В

С
К

А
Я

 В
Е

С
Н

А
»

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
О

Й
 Б

О
Л

Ь
Ш

О
Г

О
 Т

Е
А

Т
Р

А

П
Е

Т
Р

 К
О

В
А

Л
Е

В
 /

 Т
А

С
С

R
E

U
T

E
R

S

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 П

Е
Р

В
Ы

М
 К

А
Н

А
Л

О
М

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 К

А
Н

Н
С

К
О

Г
О

 К
И

Н
О

Ф
Е

С
Т

И
В

А
Л

Я



14 Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 мая 2018
пятница №106 (7569)

Подробности facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Телевидение ОТР: пять достижений за пять лет

Стабильные 
перемены
Сусанна Альперина

О
бщественному теле-
в и д е н и ю  Р о с с и и 
(ОТР) 19 мая испол-
няется пять лет. Все 
это время его воз-

главляет человек-легенда, патри-
арх телеиндустрии Анатолий 
Григорьевич Лысенко. В его ко-
манде — также немало тех, кто на-
всегда войдет в историю отечест-
венного телевидения, Александр 
Пономарев, Юрий Бабуров, Ста-
нислав Архипов и другие. И ря-
дом с ними команда молодых, ко-
торые стараются обогатить рабо-
ту канала свежими идеями. «РГ» 
пообщалась с командой ОТР и 
сформулировала пять основных 
достижений канала, которые 
можно отметить за пятилетку ра-
боты.

1. Работа информационной 
службы

Дирекция информации делает 
несколько передач: новости, ин-
формационную интерактивную 
передачу «ОТРажение», которая 
выходит по будням с 17.00 до 
21.00, и итоговую аналитиче-
скую передачу «ОТРажение неде-
ли», ее эфир по воскресеньям в 
19.00.

У программы «ОТРажение» 
есть две главные особенности: 
это прямой эфир и связь со зри-
телями через звонки и СМС. На-
пример, однажды в программе  
обсуждали средние зарплаты по 
регионам — Росстат посчитал их 
в очередной раз. И вдруг посыпа-
лись смс-сообщения: да где вы 
такие зарплаты видели, у нас все 
по-другому. СМС-портал не вы-
держал нагрузки и... рухнул. Со-
трудники попечалились минут 
пять, а потом их осенило: это не 
беда наша, а новое направление. 
И они запустили опрос о реаль-
ных зарплатах людей. Всю неде-
лю получали СМС из разных ре-
гионов и потом сделали свою 
зарплатную карту страны. От 
статистических данных суммы 
отличались раза в полтора. Так 
пришла мысль сделать это про-
ектом. Назвали его  «Реальные 
цифры».

Цикл «Малые города» — тоже 
достижение. За пять лет корре-
спонденты ОТР сняли около по-
лутора тысяч репортажей. На ка-
нале также запущены телевизи-
онные экспедиции. Их тоже под-
сказала жизнь. Однажды обсу-
ждали в эфире библиотеки, и 
вдруг зрители начали писать: 
«Вам там, в Москве, хорошо, а у 
нас в глубинке последняя книга, 
которую привезли в библиотеку 
— «Капитал» Маркса в 1950 
году». Тогда кинули клич по мо-
сковским библиотекам, по лю-
дям, собрали книги и повезли по 
самым нуждающимся селам. 
Привозят книги, снимают репор-
тажи.  А в целом статистика та-
кая: в день на ОТР получают от 15 
до 25 тысяч звонков  и около 5 
тысяч СМС-сообщений.

2. Программы дирекции 
Общественно-политического 
вещания ОТР  «Прав! Да?», 
«За Дело» и «Активная 
среда».

«Прав! Да?» — площадка для 
конструктивного, а не эмоцио-
нального разговора, где стабилен 
запрет на мордобой, крик и вза-
имные оскорбления. Программа 
«За Дело» сделала модной тему 

благотворительности.«Активная 
среда» — этому проекту всего год. 
Он стал своеобразным телевизи-
онным мессенджером, где на по-
нятном языке и со взаимной 
пользой общаются НКО и телез-
рители. Это сообщество, где не-
равнодушные люди помогают 
друг другу решать проблемы, до 
которых не доходят руки у госу-
дарства.

3. Программа «Большая 
страна».

Этот проект также юбиляр — в 
этом году отмечает 5 лет эфира. 
За это время в нем  была пред-
ставлена широкая галерея людей 
— от фермеров до академиков. И 
все — только из российских регио-
нов.  Особое внимание в програм-
ме уделено региональным дости-
жениям и победам — научным 
прорывам, открытиям, иннова-
циям, новым отечественным раз-
работкам:  уникальная  техника,  
мосты,  школы  будущего и про-
чее. Особый акцент сделан на 
теме  регионального волонтерст-
ва и благотворительности. Подго-
товлен особый цикл сюжетов  
«Большая страна: открытие», 
представляющий собой  фильмы-
путешествия по знаковым досто-
примечательностям страны и  
рассказы о  брендах российских 
регионов.  В программе  ежене-
дельно представлена и так назы-
ваемая «проблемная тема»: отве-
чают на тревожные сообщения  
из  регионов  «острыми материа-

лами» стрингеров, а  затем,  в сту-
дии,  с помощью экспертов  пыта-
ются  найти  «точку согласия» 
между обществом  и  местной 
властью.  Во многих случаях про-
блемы были решены.

4. Программа «Календарь».
Выходит в эфир  пять раз в не-

делю, по будням, иногда к значи-
мым датам — специальные выпу-
ски. «Календарь» знакомит телез-
рителей с интересными датами и 
событиями  прошлого и совре-
менности, рассказывает о людях, 
которые оставили след в истории,  
и о тех, кто эту историю делает се-

годня. В каждой программе   есть 
гость — это кто-то из самых инте-
ресных и знаменитых людей  
страны, — отмечающий  вместе с 
ОТР свой день рождения. В «Ка-
лендаре» много  увлекательных  и 
разнообразных рубрик: «Среда 
обитания», «Кинозал», «Лица в 
истории», «уДачные советы», 
«Медосмотр», «Архивариус», 
«Музыкальная гостиная».

5. Кинопоказ
Кинопоказ на ОТР — это воз-

можность для зрителя вспом-
нить, узнать, восстановить в па-
мяти те достижения великого 
русского, советского и россий-
ского кинематографа, которыми 
гордится вся страна. Это фильмы 
исторические и лирические, де-
тективные и комедийные, роман-
тические и трагические, создан-
ные талантливыми людьми и спе-
циально подобранные так, чтобы 
зрителю было удобно их смо-
треть.

Работа в прямом эфире требует 
хороших отношений между веду-
щими, редакторами и операторами. 

Акцент

 Когда в прямом эфире 
обсуждали средние зарплаты 
в регионах, СМС-портал 
не выдержал напора и рухнул

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юрий Бабуров,
заместитель генерального директора, программный директор ОТР:

 — «Свое пятилетие Общественное Телевидение может отметить некоторыми 

достижениями. Главное из которых — это наш зритель, по данным социологов,  

наш канал к своему маленькому юбилею «набрал» своего постоянного зрителя 

и аудитория от квартала к кварталу растет.  Обусловлено это прежде всего тем 

программным продуктом, который мы  предлагаем:  от общественно-политиче-

ских, социальных, научно-популярных программ до развлекательно-познава-

тельных и тщательно отобранного кинопоказа».

Елена Саркисян, 
 директор дирекции общественно-политического вещания ОТР:

— Самое главное достижение общественно-политической дирекции — это то, 

что нам удалось гармонично соединить стабильность с переменами. Мы ста-

бильно выходим в эфир и при этом меняемся и развиваемся. Мы стабильно 

(«правда»), как писал Есенин, венчаем «розу белую с черной жабою». Нам не от-

казывают и приходят на программу люди полярных идеологических, экономи-

ческих и мировоззренческих взглядов, а уходят, порой обнявшись, хотя и не 

приходят к общему знаменателю.

Информационное сообщение
ООО «СИБУР Тобольск» в соответствии с Федеральным за-

коном от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации» информирует о проведении публичных 
(общественных) слушаний предварительных материалов оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) проекта «Строитель-
ство отделения обработки осадка в цехе нейтрализации и очистки 
промышленных сточных вод ООО «СИБУР Тобольск», включая 
Техническое задание на проведение ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: создание технологической 
схемы обработки осадка сточных вод, обеспечивающей заданную 
производительность очистных сооружений с требуемой эффек-
тивностью очистки с применением современного энергоэффек-
тивного оборудования и снижением количества образующихся 
отходов.

Месторасположение объекта: Россия, Тюменская область, 
г. Тобольск, промзона ООО «СИБУР Тобольск».

Заказчик проекта: ООО «СИБУР Тобольск», 626150, Тюменс-
кая область, г. Тобольск, промзона ООО «СИБУР Тобольск». 

Экологическое сопровождение проводит АО «НИПИГАЗ»: 
Российская Федерация, 625048, Тюменская область, г. Тюмень, 
ул. 50 лет Октября, д. 14, тел./факс: 8 (861) 238-60-60 (доб. 24-
86), e-mail: info@nipigas.ru.

Примерные сроки проведения ОВОС: начало — I квартал 
2018 г. Завершение — III квартал 2018 г.

Органы, ответственные за организацию публичных (обще-
ственных) слушаний: Администрация города Тобольска, совмес-
тно с Тобольской городской Думой.

Предварительные материалы ОВОС размещаются на сайте 
www.admtobolsk.ru (с 18.05.2018 по 26.06.2018 г.), прием заме-
чаний и предложений от граждан и общественных организаций 
осуществляется в письменной форме в журнале регистрации в 
срок — с 18.05.2018 по 16.06.2018 г. по адресам:

1)  г. Тобольск, ул. Аптекарская, д. 3, 1-й этаж, кабинет № 112 
(здание Администрации г. Тобольска). Прием в будние 
дни с 9.00 до 17.00 (местного времени), перерыв с 13.00 до 
14.00;

2)  г. Тобольск, ул. С. Ремезова, д. 24, 3-й этаж, кабинет № 336 
(здание Тобольской городской Думы). Прием в будние дни с 
9.00 до 17.00 (местного времени), перерыв с 13.00 до 14.00.

Заседание публичных (общественных) слушаний предвари-
тельных материалов оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС), включая Техническое задание на проведение ОВОС, 
состоится 19 июня 2018 г., время начала — в 17.00, окончание — 
18.00, в зале заседаний органов местного самоуправления г. То-
больска и Тобольского района по адресу: Тюменская область, 
г. Тобольск, ул. С. Ремезова, д. 24, 5-й этаж. 

Замечания и предложения от граждан и общественных орга-
низаций принимаются в письменной форме с указанием ФИО, 
адреса места жительства, телефона, названия организации (для 
юр. лиц) в течение 30 дней после окончания заседания по e-mail: 
NadeinaAM@tobolsk.sibur.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОНТРОЛЬ Владельцы 
гостиниц пытаются 
завысить цены в сотни 
раз перед приемом 
футбольных 
болельщиков 

Средства 
возмущения

Ольга Игнатова 

РОСПОТРЕБНАДЗОР проверил более 18 тысяч 
средств размещения в городах проведения чемпионата 
мира по футболу и выявил 704 случая завышения цен. 
Только за последнюю неделю установлено 55 таких слу-
чаев. 

Как пояснили «РГ» в надзорном ведомстве, гостини-
цы, формируя цены на период за месяц до начала ЧМ-
2018, во время его проведения и в течение месяца после 
окончания первенства (с 14 мая по 15 августа) не имеют 
права их завышать сверх установленных правительст-
вом нормативов, которые зависят от количества звезд у 
объекта размещения. Если это пятизвездочная гостини-
ца в центре столицы, то номер «люкс» с видами на Кра-
сную площадь может стоить 650 тысяч рублей в сутки, 
но если такую цену «заломит» двухзвездочный отель, на-
пример, в Самаре, то это уже серьезнейшее нарушение, 
за которое предусмотрены штрафы. Должностных лиц 
накажут на 50 тысяч рублей или дисквалифицируют на 
срок до трех лет, а компании придется заплатить дву-
кратную сумму излишне полученной из-за завышения 
цены выручки. Соблюдать установленные цены должны 
не только непосредственные исполнители услуг, но и ту-
роператоры.

На данный момент возбуждено около двух тысяч дел 
об административных правонарушениях. Сумма нало-
женных административных штрафов превысила 8,7 мил-
лиона рублей. В среднем гостиницы-нарушители завы-
шают цены на 20—40 процентов, но попадаются и «ре-
кордсмены». Так, один отель в Калининграде пытался 
бронировать свои номера по стоимости, превышающей 
обычную в 400 раз. 

За слишком высокие цены на отели накажут рублем. 
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ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

 В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государс-
твенного комитета Российской Федерации по охране окружающей 
среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации» АО «Востсиб-
нефтегаз», ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть» и администра-
ция Кежемского района Красноярского края извещают об орга-
низации и проведении общественных обсуждений намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на территории Кежемского 
района Красноярского края по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы — проектной документации: «Строительство 
поисково-оценочной скважины №5 Агалеевской площади».

Цели намечаемой деятельности: строительство объекта, эко-
логически безопасное обращение с отходами бурения, образую-
щимися при производстве буровых работ на Агалеевском участке 
недр АО «Востсибнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Красноярский край, Кежемский район, Агалеевский 
участок недр.

Наименование и адрес заявителя или его представителя:
 

адрес: 660049, РФ, г. Красноярск, ул. Мира, дом 36,  
а/я 25442, тел.: (391) 200-87-86, факс: (391) 200-87-88,  
e-mail: SekrVSNK@vsnk.ru. 

почтовый адрес: 660022, РФ, г. Красноярск, ул. Пар-
тизана Железняка, дом 24В. Телефон (391) 200-88-30,  
факс (391) 200-88-31, e-mail: sekr@knipi.rosneft.ru.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
20.05.2018 — 20.07.2018.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: администрация Кежемского района Красноярского края 
совместно с заявителем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: обществен-
ные слушания.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Общественные обсуждения состоятся 20 июня 2018 года в 

17.00 по адресу: Красноярский край, Кежемский район, г. Ко-
динск, ул. Колесниченко, дом 6а, помещение муниципального 
бюджетного учреждения культуры Кежемского района «Межпо-
селенческий Районный дом культуры «Рассвет».

Ознакомиться с проектной документацией, включая материалы 
проведения оценки воздействия на окружающую среду, можно по 
адресу: Красноярский край, Кежемский район, г. Кодинск, ул. Гид-
ростроителей, дом 24, кабинет №211, администрация Кежемского 
района Красноярского края, в рабочие дни с 10.00 до 17.00.

Срок предоставления замечаний и предложений: 60 дней с 
даты опубликования настоящего извещения по адресу: 663491, 
РФ, Красноярский край, Кежемский район, г. Кодинск, ул. Гид-
ростроителей, дом 24, кабинет №211, телефон (39143) 2-19-75, 
(39143) 2-12-00.

Ответственные организаторы:

От ООО «РН-Красноярск-
НИПИнефть»

ГИП отдела проектирования  
строительства скважин — Никитин 
Олег Александрович,  
тел.: (391) 200-88-30, доб. 2639, 
начальник отдела инжиниринга — 
Бурыкин Владислав Владимирович, 
тел.: (391) 200-88-30, доб. 2516.

От администрации   
Кежемского района 

Заместитель главы района  
по вопросам сельского хозяйства, 
природопользования и охраны ок-
ружающей среды —  
Белявский Антон Васильевич,  
тел.: (39143) 2-19-75.

От АО «Востсибнефтегаз» Начальник отдела  
охраны окружающей среды —  
Кочеров Владимир Валерьевич, 
тел.: (391) 200-87-99, доб. 4645.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Публичное Акционерное Общество «Кузбасская Топлив-
ная Компания» (650991, г. Кемерово, ул. 50 лет Октября, 4, 
тел./факс — 8-384-2-364-762, е-mail: company@oaoktk.ru) 
уведомляет о начале общественных обсуждений (в форме 
слушаний) объекта государственной экспертизы проектной 
документации «Проект размещения внешнего и внутреннего 
отвала участка открытых горных работ «Виноградовский», 
«Виноградовский 2» включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: размещение внешнего и 
внутреннего отвалов участков недр «Виноградовский» и «Ви-
ноградовский 2» на территории Беловского района.

Ознакомиться с проектной документацией, включая пред-
варительные материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, и оставить свои замечания и предложения в письмен-
ной форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со 
дня опубликования данного объявления по адресу: 652673, 
Кемеровская область, Беловский район, село Каракан, раз-
рез «Виноградовский», № «Технический отдел», Кузьмина 
Наталья Владимировна, главный технолог, время приема 
с 9.00 до 16.00, тел./факс — 8-384-52-98-160 (доб. 2-153),  
е-mail: razrez@oaoktk.ru, администрация Евтинского сельско-
го поселения по адресу: ул. Советская, 13, Раймаш Олеся Ни-
колаевна, главный специалист администрация, время приема 
с 9.00 до 16.00. 

Публичные слушания по материалам проектной докумен-
тации, включая материалы оценки на окружающую среду, 
состоятся 19 июня 2018 г. в 13.00 в сельском доме культуры 
с. Каракан Беловского района по ул. Центральная, 49.

Ответственность за организацию общественных обсужде-
ний возложена на Администрацию Беловского муниципаль-
ного района Кемеровской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации, утвержденного приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372, ООО «Газпром геологоразведка» информи-
рует о проведении общественных слушаний по проектной до-
кументации «Поисково-оценочная скважина № 1 Поворотной 
площади», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС).

Намечаемая деятельность: строительство поисково-
оценочной скважины № 1 Поворотной площади.

Цель намечаемой деятельности: поиск и оценка залежей 
углеводородов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ямало-
Ненецкий автономный округ, Тазовский административный 
район.

Заказчик: ООО «Газпром геологоразведка» (625000, 
г. Тюмень, ул. Герцена, д. 70, тел.: (3452) 54-09-54,  
e-mail: office@ggr.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, 
тел.: (391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация муниципального обра-
зования Тазовский район (629350, ЯНАО, Тазовский рай-
он, п. Тазовский, ул. Ленина, д. 11, тел.: (34940) 2-27-26,  
e-mail: adm@tazovsky.yanao.ru).

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: март 2018 г. — июнь 2018 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

С материалами проектной документации, включая материа-
лы ОВОС, можно ознакомиться в период с 21 мая по 20 июня 
2018 года в общественных приемных по следующим адресам:

—  629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Пуш-
кина, д. 29, каб. 5, МКУ «Центр по обеспечению жизне-
деятельности коренных малочисленных народов Севера 
Тазовского района»;

—  629371, ЯНАО, Тазовский район, с. Антипаюта, ул. Лени-
на, д. 3, здание Администрации МО село Антипаюта;

—  629360, ЯНАО, Тазовский район, с. Находка, ул. Подгор-
ная, д. 2, здание Администрации МО село Находка,

а также на сайте krskgazprom-ngp.ru (раздел «Объявле-
ния»).

Для изучения мнения общественности относительно наме-
чаемой деятельности по вышеуказанным адресам размещены 
Книги предложений и замечаний.

Общественные слушания по вышеуказанной проект-
ной документации состоятся 20 июня 2018 года в 16.00 
по адресу: 629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, 
ул. Ленина, д. 30, здание Центра Национальных культур.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ВОЛЕЙБОЛ Наша женская сборная завершила первый этап Лиги наций поражением

Голландская высота
Павел Петровский

В 
Екатеринбурге завершился 
этап первой игровой недели 
дебютного розыгрыша Лиги 

наций. В состав первой подгруп-
пы вошли сборные России, Арген-
тины, Голландии и Таиланда. 
Наша команда под руководством 
нового наставника Вадима Пан-
кова начала турнир с побед над 
Аргентиной — 3:1 и Таиландом — 
3:1. Не отставали от темпа, задан-
ного российскими девушками, и 
голландки, которые также одер-
жали две победы. Увы, выиграть 
домашний этап россиянкам было 
не суждено. В очной встрече с по-
допечными Панкова, «оранже-
вые» смотрелись гораздо лучше и 
добились уверенной победы — 3:0 
(25:22, 25:20, 27:25).

Следующие матчи Лиги наций 
сборная России проведет в корей-
ском Сувоне 22, 23 и 24 мая, где 
сыграет с соперницами из Юж-
ной Кореи, Германии и Италии. В 
свою очередь, голландки отпра-
вятся в Японию и встретятся со 
сборными США, Бельгии и Япо-
нии.

Напомним регламент Лиги на-
ций. Как сообщили в пресс-служ-
бе Всероссийской федерации во-
лейбола, на предварительном 
этапе все команды играют друг с 
другом по одному разу. Круговой 
турнир проходит в пять игровых 
уикендов. На каждой игровой не-
деле в разных странах мира про-

водятся четыре мини-турнира 
для квартетов команд. Всего на 
предварительном этапе состоит-
ся 120 матчей, каждая сборная 
сыграет по 15 встреч.

Первичный критерий для рас-
пределения мест в турнирной та-
блице — победы. В случае их ра-
венства у двух или более команд 
учитывается количество набран-
ных очков: победа со счетом 3:0 
или 3:1 — 3 очка, победа 3:2 — 2 
очка, поражение 2:3 — 1 очко, по-
ражение 1:3 или 0:3 — 0 очков. 
При равенстве и этого показателя 
далее считаются соотношение се-
тов и соотношение игровых оч-
ков.

Пять сильнейших команд по 
итогам предварительного этапа 
плюс гарантированно Китай как 
организатор решающей стадии 
выходят в «Финал шести», кото-
рый состоится 27 июня — 1 июля в 
Нанкине.

Интересно, что Международ-
ная федерация волейбола (ФИВБ) 
изначально определила 12 «ос-
новных» команд, которые при лю-
бом результате сохранят пропи-
ску в Лиге наций на следующий се-
зон-2019: это Россия, Бразилия, 
Германия, Голландия, Италия, Ки-
тай, Корея, Сербия, США, Таи-
ланд, Турция, Япония. Потерять 
место в Лиге наций может только 
кто-то из четверки так называе-
мых «команд-претендентов»: Ар-
гентина, Бельгия, Доминиканская 
Республика, Польша. Худшая 
сборная из этого квартета прове-
дет переходные матчи с победите-
лем еще одного принципиально 
нового турнира — «Challenger 
Cup», в котором играют такие ко-
манды, как Азербайджан, Бело-
руссия, Болгария, Венгрия, Испа-
ния, Португалия, Словакия, Укра-
ина, Финляндия, Франция, Хорва-
тия, Чехия.

БАСКЕТБОЛ ЦСКА в столице 
Сербии попытается 
в очередной раз 
выиграть Евролигу

На балканской 
высоте

Илья Зубко, Москва—Белград 

САМЫЙ престижный баскетбольный турнир Европы вы-
рулил к своей кульминации. В пятницу и воскресенье 
сербский Белград примет матчи «Финал четырех» Евро-
лиги. Среди претендентов на титул, как обычно, москов-
ский ЦСКА. Для армейцев это уже 15-й выход в квартет 
сильнейших за последние 16 лет. Трижды «красно-си-
ние» увозили трофей в Москву.

Белградский «Финал четырех» соберет сразу трех по-
следних чемпионов — помимо «Фенера» это ЦСКА, взяв-
ший титул в 2016-м, и мадридский «Реал», который был 
лучшим годом ранее. Единственный новичок в этой ком-
пании — каунасский «Жальгирис». Литовский клуб в пер-
вый и последний раз добирался до таких высот еще в 1999-
м, когда турнир проводила другая организация — ФИБА. 
Обладая довольно скромными финансовыми возможно-
стями и составом, «Жальгирис» провел шикарный регу-
лярный сезон. А в плей-офф выбил не кого-нибудь, а 
«Олимпиакос». Тот самый, что четырежды за последние 
годы обыгрывал в «Финалах четырех» ЦСКА. Поражение 
греков дало повод армейским болельщикам шутить, что, 
дескать, теперь путь к трофею точно открыт.

В полуфинале ЦСКА сыграет с мадридским «Реалом». В 
футболе подобная вывеска трактовалась бы однозначно в 
пользу испанского суперклуба. А вот в баскетболе шансы 
примерно равны, и эти команды — примерно из одной ве-
совой категории. «Реал», безусловно, очень силен и опа-
сен. Но фаворитом в игре с москвичами все равно не явля-
ется, даже несмотря на то, что испанцы трижды за послед-
ние пять розыгрышей добирались до финала.

Многие лидеры «королевского клуба» сошли со сцены, 
и нынешний сезон команда провела с перепадами. В пер-
вой половине «регулярки» мадридцы и вовсе проиграли 
шесть матчей из семи, поставив под сомнение свои притя-
зания на высокие места. Но весной «Реал» исправился, на-
катил на финише группового этапа, а затем выбил в плей-
офф «Панатинаикос». Испанцы обладают солидным соста-
вом, однако из звезд первой величины в нем можно выде-
лить разве что Луку Дончича. Юный словенец недавно до-
тащил свою сборную до сенсационного «золота» Евроба-
скета, а в клубе 19-летний защитник одинаково хорош и 
как снайпер, и как распасовщик. Эксперты дружно прочат 
Дончичу звездное будущее в НБА, но до переезда за океан 
Лука жаждет выиграть Евролигу. И первоочередная задача 
ЦСКА — удержать этого словенца.

Дополнительную интригу матчу добавляет фигура Сер-
хио Родригеса. Его трансфер стал самым громким прио-
бретением армейского клуба в межсезонье. Испанский 
разыгрывающий занял место отправившегося в НБА Ми-
лоша Теодосича. Родригес знает, что такое большие победы 
— он приводил «Реал» к триумфу в Евролиге-2015 и был 
важной частью сборной, побеждавшей на чемпионате Ев-
ропы и бравшей олимпийские медали. Понятно, что для 
Серхио битва против бывшего клуба — в Мадриде он про-
вел шесть лет — будет нерядовым событием.

Сербской команды в «Финале четырех» не будет — 
местная «Црвена звезда» не попала даже в восьмерку силь-
нейших. Но на энтузиазме местных жителей это никак не 
сказалось. Тем более что крупными спортивными событи-
ями Белград не избалован. В последний раз большой ба-
скетбол гостил здесь в 2005-м, когда Сербия принимала 
чемпионат Европы. Собственно, именно к нему в столице 
достроили стадион, ныне именуемый «Штарк Арена». Это 
одно из крупнейших крытых сооружений континента, и на 
баскетбольных матчах в нем легко помещается больше 20 
тысяч человек. Билеты на нынешний «Финал четырех» 
раскуплены давно — в свободной продаже осталось бук-
вально несколько десятков мест. Так что в плане атмосфе-
ры переживать не о чем — на трибунах точно будет очень 
громко.

Что касается фаворитов, то, по мнению букмекеров, 
главным претендентом на титул является ЦСКА.  Экспер-
ты считают, что шансы армейцев на титул составляют 1 к 
2,3. Вторым котируется действующий чемпион «Фенер-
бахче» — 1 к 2,8. Вероятность триумфа «Реала» ощутимо 
ниже — 1 к 3,75. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 мая, пятница
Матч! Арена
18.55 «Фенербахче» (Турция) — «Жальгирис» (Литва). Прямая 

трансляция.

Матч ТВ
21.55 ЦСКА (Россия )— «Реал» (Испания). Прямая трансляция.

20 мая, воскресенье
Матч! Арена
17.55 Матч за третье место. Прямая трансляция.

Матч ТВ
20.55 Финал. Прямая трансляция.Голландский рубеж оказался для наших девушек непреодолимым.

Акцент

 «Финал шести» Лиги наций 
с участием лучших команд 
планеты пройдет 
с 27 июня по 1 июля 
в китайском Нанкине

НОВОСТИ

Наша сборная
осталась 
на 66-м месте
в рейтинге

В СЕДЬМОМ
ДЕСЯТКЕ

Сергей Литвинов

СБОРНАЯ России сохранила 
66-ю строчку в обновленном 
рейтинге Международной феде-
рации футбола (ФИФА). Ознако-
миться с ним можно на офици-
альном сайте организации.

Приблизилась к нам благода-
ря победе в недавнем контроль-
ном матче против Греции (2:0) 
Саудовская Аравия, с которой 
Россия проведет первую встречу 
на домашнем чемпионате мира. 
Команда Хуана Антонио Пицци 
занимает 66-е место. Два других 
наших соперника по групповому 
этапу — Уругвай и Египет зани-
мают 17-е и 46-е места соответ-
ственно.  

В первом десятке рейтинга 
изменений не произошло. Лиди-
руют немцы, далее идут бразиль-
цы и бельгийцы. Также в топ-10 
располагаются: Португалия, Ар-
гентина, Швейцария, Франция, 
Испания, Чили и Польша. 

До старта чемпионата мира 
сборная России проведет два 
контрольных матча. В среду, 30-
го, наши встретятся в гостях с 
Австрией, а 5 июня примут в Мо-
скве Турцию. 

Буффон 
покидает
«Ювентус»

УШЕЛ 
ОТ «СИНЬОРЫ»

Артур Нанян

МНОГОЛЕТНИЙ страж ворот 
«Ювентуса» Джанлуиджи Буф-
фон покинет клуб по окончании 
сезона. Об этом 40-летний фут-
болист заявил на специальной 
пресс-конференции. 

Последним матчем Буффона 
за «Старую синьору», как еще 
называют «Ювентус», станет до-
машняя встреча с «Вероной» в 
эту субботу в рамках заключи-
тельного 38-го тура итальянско-
го чемпионата.

— Это лучший способ закон-
чить замечательное приключе-
ние, — отметил Буффон. — Я про-
вел 17 невероятных лет в Турине. 
Этот клуб навсегда останется в 
моем сердце.

Закончит ли карьеру Буффон 
— большой вопрос. Сам Джанлу-
иджи заявил, что у него есть не-
сколько вариантов. И что ему 
нужно время для принятия ре-
шения. А между тем вчера в СМИ 
появилась информация о заин-
тересованности в Буффоне со 
стороны английского «Ливерпу-
ля». 

В составе «Ювентуса» Джан-
луиджи выиграл 19 трофеев. На 
минувшей неделе Буффон стал 
единственным девятикратным 
чемпионом Италии в истории.

«Енисей» 
и «Амкар»
выиграли
в первых
«стыках»

ХОЗЯЕВА  
СИЛЬНЕЕ 

Сергей Литвинов

ВЧЕРА состоялись первые пере-
ходные матчи за право участия в 
российской футбольной Пре-
мьер-лиге (РФПЛ). «Енисей» раз-
громил на своем поле «Анжи» 
(3:0), а «Амкар» оказался силь-
нее «Тамбова» — 2:0. Ответные 
игры пройдут 20 мая.

Красноярский клуб, который 
в этого сезона тренирует Дмит-
рий Аленичев, очень близок к 
первому в своей истории выходу 
в элиту отечественного футбола. 
Дубль в матче с «Анжи» офор-
мил Александр Кутьин, еще один 
гол на счету Артура Саркисова.

— Сегодня у нас ничего не по-
лучилось, — отметил главный 
тренер «Анжи» Вадим Скрип-
ченко. — Соперник был лучше и 
заслужил победу. Но у нас есть 
еще вторая встреча, мы еще мо-
жем пройти их.  

Напомним: из первого диви-
зиона в Премьер-лигу вышли 
«Оренбург» и «Крылья Сове-
тов». Оба клуба уже получили от 
Российского футбольного союза 
(РФС) приглашение на участие в 
чемпионате. 
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Хоккей Сборная России завершила борьбу за медали
на чемпионате мира в Дании 

Канадский овертайм

Илья Соболев, Копенгаген 

С
борная России оста-
лась без медалей на 
чемпионате мира по 
х о к к е ю  в   Д а н и и . 
В матче 1/4 финала, 

состоявшемся на «Роял Арене» 
в Копенгагене, наши уступили 
Канаде со счетом — 4:5. В полуфи-
нале также сыграет команда 
США, одолевшая в другом чет-
вертьфинале Чехию — 3:2. Резуль-
таты еще двух четвертьфиналь-
ных матчей Швеция — Латвия 
и Финляндия — Швейцария стали 
известны уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать.

В любой хоккейной стране 
матч Россия — Канада, вне сомне-
ния, стал бы грандиозным собы-
тием. Но Дания таковой пока что 
не является. На конгрессе Между-
народной федерации хоккея 
(IIHF), который открылся накану-
не, ее глава Рене Фазель с облегче-
нием отрапортовал, что матчи 
ЧМ-2018 уже посетили 445 тысяч 
зрителей. Мол, таких высоких по-
казателей не ожидал никто. Но то 
был групповой этап, в котором 
еще принимали участие хозяева 
турнира, не сумевшие пробиться 
в плей-офф. А вот уже матч 1/4 фи-
нала, даже с такой громкой выве-
ской, как Россия — Канада, ажио-
тажа в Копенгагене не вызвал.

Еще в день игры на официаль-
ном сайте ИИХФ и в кассах «Роял 
Арены» были доступны билеты 
практически любой категории. 

В том числе и самые дешевые по 
цене 340 датских крон, то есть 
около 3400 российские рублей. 
Впрочем, отечественные болель-
щики, многие из которых явно 
приехали в Копенгаген специаль-
но к матчу с Канадой, раскошели-
ваться официальным способом 
не спешили. Впервые на моей па-
мяти людей с табличками need 
ticket было больше, чем спеку-
лянтов. «Почему люди не идут 
в кассы?» — поинтересовался я у 
мужчины в свитере «Салавата 
Юлаева», принявшего меня за пе-
рекупщика. «Надеются найти би-
летик подешевле. Многие купили 
их сразу пакетами, а теперь не 
знают, куда деть», — получил я ре-
зонный ответ. Кстати, мой знако-
мый оказался близким другом 
отца форварда сборной России 
Кирилла Капризова. А вскоре 
я увидел и самого родителя одной 
из главных звезд нашей команды, 
приземистого, такого крепкого 
сибирского мужичка. «Вчера 
разговаривал с Кириллом. На-

строение у него хорошее», — по-
ведал Капризов-старший.

В итоге аншлаг на нашем с Ка-
надой матче так и не состоялся. 
А те, кто все-таки избавился от 
своих билетов, пусть кусают лок-
ти: игра получилась великолеп-
ной. Канадцы с первых секунд за-
ставили трудиться Игоря Ше-
стеркина, которому тренерский 
штаб неожиданно доверил пост 
в «рамке» вместо основного гол-
кипера Василия Кошечкина. На 
групповом этапе Шестеркин от-
ыграл в совокупности 140 минут 
и не пропустил ни разу. Увы, бле-
стящая серия Игоря завершилась 
уже на пятой минуте матча с ка-
надцами. Распечатать россий-
ского вратаря сопернику удалось 
при розыгрыше лишнего: отли-
чился Колтон Парейко. Кстати, 
«кленовые листья» тоже прерва-
ли серию, только неприятную. 
Ведь до этого они не использова-
ли 16 попыток в большинстве.

Поведя в счете, североамери-
канцы даже не думали успокаи-

ваться. Обстрел ворот Шестерки-
на не прекращался до самого пе-
рерыва. Наши выстояли, но сами 
в атаке канадцам практически ни-
чего не предложили, перебарщи-
вая с осторожностью. Перед иг-
рой много говорилось об уязви-
мости вратарей Канады, но потре-
вожить Дарси Кюмпера в первом 
периоде удалось всего четыре 
раза.

Можно только догадываться, 
какие слова были сказаны в рос-
сийской раздевалке в перерыве, 
но главное, что они возымели эф-
фект. Постепенно, шаг за шагом 
наши начали переламывать ход 
игры. И не сникли, когда на 32-й 
минуте Райан Ньюджент-Хоп-
кинс с великолепной передачи 
великого и ужасного Коннора 
Макдэвида снова реализовал ка-
надское большинство — 2:0. Не 
прошло и минуты, как россияне 
одну шайбу отыграли. Причем 
сделали это чисто в североамери-
канском стиле, поборовшись на 
пятаке. Шайбой в протоколе от-
метился Илья Михеев. А в самой 
концовке периода Александр Ба-
рабанов сравнял счет — 2:2.

В третьем периоде зрители 
увидели увлекательную пере-
стрелку. На голы Джейдена Швар-
ца и Кайла Турриса мы ответили 
шайбами Сергея Андронова и Ни-
киты Зайцева — 4:4. Ну а решилось 
все в овертайме. К сожалению, не 
обошлось без сомнительного су-
дейского решения: на 64-й мину-
те рефери увидел фол у Кирилла 

 Капризова. И канадцы реализова-
ли третье большинство. Россияне 
с лидером «кленовых листьев» 
Макдэвидом не справились. Капи-
тан североамериканцев отдал три 
голевые передачи и одну из них 
в овертайме. А автором решаю-
щей шайбы стал Райан О’Райлли.

Россияне не смогли совладать 
с Канадой уже на третьем чемпи-
онате мира кряду. Кроме того, 
впервые за пять лет наши возвра-
щаются с первенства планеты 
без медалей.

Бросок Райана О’Райлли в овертай-
ме отправил сборную России 
домой уже на стадии четвертьфи-
нала.

Акцент

 Впервые с 2013 года 
российские хоккеисты 
остались без медалей 
мирового первенства

ЧМ по хоккею:
онлайн-трансляции, 
интервью, фото, видео 
в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/hockey2018 Букмекеры называют армейцев Москвы фаворитами 

«Финала четырех» Евролиги.
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18
МАТЧЕЙ
провели на чемпионатах мира 
между собой сборные России 
и Канады. Лишь в восьми из них 
успех праздновала наша команда
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Кодекс поведения
Ирина Рыбникова
rg.ru/art/1541626
В столичных аэропортах начали действовать новые прави-
ла. Они запрещают передвигаться с этажа на этаж с багаж-
ными тележками или детьми в колясках на эскалаторах и 
траволаторах. Теперь поднимать чемоданы, детей и инва-
лидов нужно строго на лифте. Я бы хотела попросить вас 
конкретнее разъяснить, так как сейчас не совсем пони-
маю: отныне все пассажиры, у которых есть в руках чемо-
дан, а он есть у большинства, это ж не магазин, а аэропорт, 
будут толпиться в очереди на лифт? А сколько лифтов в аэ-
ропортах кто-нибудь посчитал? Единицы. Получается — 
здравствуй, новая очередь. Теперь в аэропорты не за два 
часа до вылета нужно приезжать, а за полдня минимум.
Марина

Мне кажется, запрет на чемоданы на эскалаторах касает-
ся только пассажиров с детьми. Ведь большой багаж, как 
правило, сдается сразу после входа на первом этаже. По-
сле регистрации на руках остается только ручная кладь — 

странно идти с сумкой весом от 3 до 5 кг на лифт. А вот за 
что спасибо — так это за очистку территории от зазывал. 
Каждый раз, как мы выходили с семьей из «зеленой 
зоны» Домодедово, казалось, что мы вернулись не в род-
ную Москву, а прилетели в Среднюю Азию. Ей-богу! Де-
сятки неславянских лиц, встающих тебе на пути и пред-
лагающих подвезти. А цены у них вообще несусветные! Я 
удивлялась все время, неужели кто-то пользуется их 
услугами. Тем более сейчас, когда есть приложения.
Светлана Игоревна

Как забыть о гипертонии
Ксения Колесникова
rg.ru/art/1542561
Гипертония — это болезнь, при которой давление в сосудах 
становится опасным для здоровья. Состояние затуманен-
ности, невозможности контролировать свою голову, тело. 
Все плывет, кружится. После 40 лет с ней начинает сталки-
ваться почти каждый восьмой — десятый человек. Но, как 
показывает современная практика, молодые люди от этого 
недуга тоже не застрахованы. К развитию болезни могут 
привести стрессы, курение, ожирение, избыток соли в 
пище. Также среди факторов риска — нарушение функций 
эндокринной системы, заболевание почек, сахарный диа-

бет, гиподинамия. То есть в большинстве своем — это вещи, 
с которыми реально и можно бороться, выбрав для себя 
правильное питание и достаточную активность. Но нет, 
русский человек по-прежнему продолжает верить в чудо-
таблетку, как ранее наши предки верили в бога солнца Яри-
ло. Вот выпью я маленькую желтую штучку, и через 5 ми-
нут мне будет хорошо. На самом деле в основе всего лежит 
простая человеческая лень: ведь куда проще проглотить 
пилюлю, чем подняться по лестнице или вместо готовой 
пиццы порезать (то есть приложить усилия) салат. Нет, не 
дураки и дороги — две российские беды. У России одна беда, 
и это — обычная лень. Поборете ее — будет вам здоровье.
Александра Сидорова

Ордер радости
Любовь Проценко
rg.ru/art/1542959
Реновация, стартовавшая в столице в прошлом году, на-
брала обороты. Все больше москвичей, вошедших в чи-
сло ее участников, получают смотровые ордера на квар-
тиры в новых домах взамен тех, что пойдут под снос. Что 
сказать? Вот это да, программа только стартовала, а уже 
вовсю переселения начались. Повезло же новоселам!
Кристина Л.

ЦЕНЗУРЫ.NET

Москва +13...+24, дождь

Санкт-Петербург +10...+22, дождь

Анадырь -5...0, перем. обл.

Архангельск +10...+22, перем. обл.

Астрахань +15...+31, перем. обл.

Благовещенск  +8...+26, дождь

Владивосток +7...+10, дождь

Волгоград +16...+31, перем. обл.

Воронеж +17...+26, дождь

Екатеринбург +6...+16, перем. обл.

Иркутск +8...+17, перем. обл.

Казань +15...+26, дождь

Калининград +11...+18, дождь

Краснодар +14...+27, дождь

Магнитогорск +6...+24, перем. обл.

Мурманск +4...+7, дождь

Нижний Новгород +16...+26, дождь

Новосибирск +1...+9, дождь

Омск +2...+9, дождь

Орел +13...+24, дождь

Оренбург +12...+27, дождь

Пермь +7...+16, дождь

Ростов-на-Дону +15...+24, дождь

Севастополь +14...+27, дождь

Симферополь +14...+27, дождь

Сочи +16...+25, перем. обл.

Тамбов +14...+28, дождь

Тюмень +4...+9, дождь

Уфа +9...+23, дождь

Хабаровск +7...+22, перем. обл.

Челябинск +5...+19, дождь

Чита +4...+28, перем. обл.

Элиста +15...+31, ясно

Южно-Сахалинск +3...+16, перем. обл.

Якутск -2...+14, перем. обл.

Ярославль +13...+28, дождь

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
В Москве и области ожи-
дается переменная об-
лачность. Днем возмож-
ны осадки. Давление — 
743 мм ртутного столба.

СУББОТА
В столице будет малоо-
блачно. Местами пройдет 
дождь. Давление — 
739 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Синоптики прогнозиру-
ют грозу. Атмосферное 
давление подрастет до 
747 мм ртутного  столба.

Для маленькой Миа ее папа, нападающий мадридского «Атлетико» Антуан Гризманн, всегда был самым главным героем на свете. Самым сильным, самым добрым, 
самым щедрым. Почти как мама, только другим. В среду, когда «Атлетико» выиграл кубок Лиги Европы, главным героем матча и автором дубля в ворота «Марселя» 
стал именно Антуан Гризманн. Впрочем, Миа никогда в нем не сомневалась. Отпраздновать победу Гризманн пригласил на поле всю семью: жену Эрику, брата Тео, 
родителей Изабель и Алаина и, естественно, дочку. Малышка не смутилась ни камер, ни переполненных трибун. «Просто теперь уже все вокруг поняли, какой у меня 
замечательный папа», — думала девочка, удобно устроившись на руках у своего замечательного отца и зачарованно разглядывая огромный кубок победителей. 
Только по-девичьи кокетливо потупилась, когда папа захотел ее поцеловать. Мол, сейчас уколет своей щетиной. 

СОБЫТИЕ 
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УЛЬТРАФИОЛЕТ, с одной сторо-
ны, необходим человеку. Под его 
воздействием в нашем организме 
образуется витамин Д, способст-
вующий усвоению таких микроэ-
лементов, как фосфор и кальций. 
Особенно актуально это для де-
тей. Потому что дети активно рас-
тут и для формирования костной 
ткани им требуется кальций. 
Взрослым он тоже нужен, чтобы 
кости не становились хрупкими. 

Однако не верно думать, что 
чем дольше вы будете находиться 
на открытом солнце, тем больше 
витамина Д синтезируется в ва-
шем организме. Это очень инди-
видуальный процесс, зависящий 
от многих факторов. А вот то, что 
при длительном пребывании под 
палящими солнечными лучами 
вы рискуете получить ожог, — это 
абсолютно точно. Интенсивное 
воздействие ультрафиолета на 
кожу вызывает в ней необрати-
мые изменения и может спрово-
цировать онкологические заболе-
вания («РГ», 9-я полоса). Поэтому 
летом в жару стоит пользоваться 
специальными солнцезащитны-
ми средствами. Если у вас на теле 
имеется много родинок или есть 
довольно крупные родинки, стоит 
прикрывать их одеждой. 

Не рекомендуется принимать 
солнечные ванны в полдень. Это 
всем известно, но не все придер-
живаются данного совета. Не надо 
пренебрегать головными убора-
ми и солнечными очками. Только 
подбирать последние нужно 
очень тщательно. Очки в обяза-
тельном порядке должны быть со 
специальным покрытием, не про-
пускающим ультрафиолет. В про-
тивном случае можно только на-
вредить своим глазам. Ведь в тем-
ноте зрачки расширяются, и, сле-
довательно, через них проникает 
гораздо больше солнечного излу-
чения. И еще одно «не»: желатель-
но не заходить и не погружаться в 
прохладный водоем, сильно раз-
горячившись на солнце. Резкий 
перепад температур может выз-
вать остановку сердца.

А вот что надо делать, так это 
пить побольше воды. Лучше ми-
неральной без газа. Она воспол-
няет дефицит соли и микроэле-
ментов, которые мы теряем с по-
том. Важно, чтобы вода не была 
ледяной. Для нашего организма 
употребление ледяных напитков 
и продуктов питания, например, 
мороженого, — большой стресс. В 
некоторых случаях это чревато 
снижением иммунитета и, как 
следствие, простудными заболе-
ваниями. Именно поэтому, кста-
ти, бронхитом, гайморитом или 
ангиной люди болеют и летом, 
причем ничуть не реже, чем осе-
нью и зимой. Кондиционирован-
ный воздух также этому благо-
приятствует. Ослабление защит-
ных функций организма ведет к 
тому, что нам становится гораздо 
труднее бороться с различными 
возбудителями инфекций. 

И еще. Людям, которые соби-
раются отдохнуть летом в жарких 
странах, я бы посоветовал перед 
поездкой проконсультироваться 
с врачом-терапевтом. Возможно, 
он назначит какие-то обследова-
ния и анализы. В первую очередь 
это, конечно, касается пожилых 
людей и совсем маленьких детей.

Подготовила Анна Кольдина
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Дмитрий Беляков
фельдшер, председатель 
независимого 
профсоюза работников 
скорой помощи

ПРОГНОЗ Против рубля играет целый комплекс 
факторов
rg.ru/art/1543945

АВТО Названы самые угоняемые автомобили в России
rg.ru/art/1543567

НАУКА Ученые намерены «воскресить» мозг 
неандертальца
rg.ru/art/1543618

ОРУЖИЕ США испытали ракеты времен «холодной 
войны»
rg.ru/art/1543409

ЕДА Открыто новое полезное свойство йогуртов
rg.ru/art/1543631

ФОТО Нелепая покупка в интернет-магазине 
насмешила соцсети
rg.ru/art/1543676

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

E
P

A


	RGazv_106_18_001
	RGazv_106_18_002
	RGazv_106_18_003
	RGazv_106_18_004
	RGazv_106_18_005
	RGazv_106_18_006
	RGazv_106_18_007
	RGazv_106_18_008
	RGazv_106_18_009
	RGazv_106_18_010
	RGazv_106_18_011
	RGazv_106_18_012
	RGazv_106_18_013
	RGazv_106_18_014
	RGazv_106_18_015
	RGazv_106_18_016

